
ПРАВО При регистрации 
брака будут спрашивать 
данные об образовании

Ученый? 
Женись!

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции России подготовило про-
ект приказа, утверждающего порядок заполнения блан-
ков в ЗАГСах. Помимо прочего в документах о регистра-
ции брака предусмотрены данные об образовании и на-
циональности молодоженов. Спросят то же самое и при 
разводе.

Бланки предназначены для служебного пользования. 
Молодым людям предложат анкету, в которой будут со-
ответствующие пункты. Впрочем, отвечать или нет на 
вопросы про образование или национальность, дело лич-
ное, заставлять никто не будет. Такие данные нужны для 
статистики. Поэтому лучше все-таки ответить.

Если кто-то не успел доучиться или нахватал троек в 
дипломе, волноваться не стоит, со свадьбы человека все 
равно не снимут. Давить на тех, кто решил промолчать об 
образовании или национальности, не будут.

Закон, разрешающий спрашивать при свадь-
бе или разводе про диплом и национальность, 
был принят еще в 2013 году.

ТОЛЬКО В «РГ» Резерв 
Вооруженных сил 
укрепляют студентами

Погоны 
к диплому

Юрий Гаврилов

ПО РЕШЕНИЮ президента страны студенты вузов те-
перь могут проходить военную службу без отрыва от 
учебы. Как организована подготовка резервистов, кто за 
нее отвечает, какую роль здесь играет министерство обо-
роны? На эти и другие вопросы корреспондента «РГ» от-
ветил начальник Главного управления кадров миноборо-
ны генерал-полковник Виктор Горемыкин.

Виктор Петрович, есть, скажем так, полноценные Воору-
женные силы. Почему для страны важно заниматься еще 
и военной подготовкой студентов?
ВИКТОР ГОРЕМЫКИН: Это одно из важнейших условий поддер-
жания обороноспособности страны. Ведь мы говорим 
о создании отлаженной системы подготовки и накопле-
ния профессионального и хорошо обученного мобилиза-
ционного людского ресурса. Иными словами, речь идет 
о кадровом запасе Вооруженных сил.  

Основным элементом этой системы как раз и являет-
ся подготовка на военных кафедрах студентов 
гражданских образовательных организаций 
высшего образования.

В «Российской газете» 

20 июня представят 

собрание сочинений 

Евгения Примакова 

в десяти томах 
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Дискуссии На экономическом форуме официально заговорили 
об отмене санкций

Петербург: 
форумные люди

Мария Голубкова

В
чера в Северной столи-
це начал работу юби-
лейный ХХ Петербург-
ский международный 
экономический форум. 

Официальный девиз трехдневно-
го делового марафона — «На по-
роге новой экономической ре-
альности». Судя по первым ре-
зультатам и дискуссиям, ключе-
вое слово здесь — «новый». 

Эксперты не скрывают опасе-
ний по поводу текущей ситуации 
в мире, но готовы предлагать от-
веты на вызовы времени. 

Новое в этом году и место про-
ведения встреч — они проходят 
Экспофоруме. Вместимость за-
лов конгресс-центра — 10 тысяч 

человек. Но гостей явно больше, 
число участников уже назвали 
рекордным. 

За три дня в деловой програм-
ме примут участие делегации от 
500 зарубежных компаний из 60 
стран мира — Латинской Амери-
ки, Азии, стран Карибского бас-

сейна и БРИКС, Европы. Судя по 
заявкам, в Петербург из-за рубе-
жа прибыли топ-менеджеры ком-
паний, доля которых в мировом 
капитале составляет около 15 
процентов. 

Специальный почетный гость 
ПМЭФ – 2016 — итальянский пре-

мьер-министр Маттео Ренци, а 
его страна организовала на фору-
ме отдельный павильон. В пер-
вый день форума выступали Ге-
неральный секретарь ООН Пан 
Ги Мун и председатель Европей-
ской комиссии Жан-Клод Юнкер. 

На фоне все более активной 
дискуссии об отмене антирос-
сийских санкций и демонстра-
тивного отказа США принимать 
участие в форуме приезд гостей 
из Европы трактуется политоло-
гами в пользу России. И заявле-
ния, сделанные на церемонии 
то р ж е ст в е н н о го  от к р ы т и я 
ПМЭФ-2016, это только подтвер-
дили.

«История нас учит, что Евро-
па движется в неправильном на-
правлении, — подчеркнул Пан Ги 

Мун. — Нам необходимо укре-
плять связи и выстраивать мо-
сты, вместо того чтобы выстраи-
вать стены». На полях форума 
Генсек ООН встретился также с 
министром иностранных дел РФ 
Сергеем Лавровым, который ра-
нее оценил визит Пан Ги Муна в 
Петербург как «размывание сан-
кционного тупика». 

Тему санкций признал важной 
для обсуждения и Жан-Клод Юн-
кер. А другие вопросы мировой 
политики, которые также подле-
жат обсуждению, — это террори-
стическая угроза, ситу-
ация в Сирии, экологи-
ческие проблемы. 

4
В Санкт-
Петербурге 
спустили 
на воду самый 
большой в мире 
атомный ледо-
кол «Арктика»

5
Сергей 
Нарышкин 
встретился 
с японским 
 премьером 
Синдзо Абэ

9
На ВДНХ 
открылась 
выставка 
«Космонавты: 
рождение новой 
эры» 

10
Татьяна 
Москалькова: 
По искам 
омбудсменов 
сегодня 
отменяется 
половина 
решений судов 

КНИГИ

На форуме в Петербурге искали 
ответы на вызовы дня и подход 
к новой экономической реальности.

Благодаря победе над Уэльсом сборная Англии вышла на первое место в группе «В».

Австралийский доллар  48,5006
Азербайджанский манат  43,2561
Армянский драм**  13,7671
Белорусский рубль****  32,8898
Болгарский лев  37,9410
Бразильский реал  18,9579

Венгерский форинт**  23,5574
Вон Республики Корея***  56,1226
Датская крона*  99,8027
Доллар США  65,8618
Евро  74,2460
Индийская рупия**  97,9430

Казахстанский тенге**  19,4734
Канадский доллар  50,8114
Киргизский сом**  97,0681
Китайский юань  10,0030
Молдавский лей*  33,2300
Новый туркменский манат  19,5610

Норвежская крона*  78,8944
Польский злотый  16,6950
Румынский лей  16,3453
СДР  92,6155
Сингапурский доллар  48,7612
Таджикский сомони*  83,6872

Турецкая лира  22,4907
Узбекский сум***  22,4554
Украинская гривна*  26,4505
Фунт стерлингов  93,3854
Чешская крона*  27,4179
Шведская крона*  79,0487

Швейцарский франк  68,5632
Южноафриканский рэнд*  42,9787
Японская иена**  63,2830

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 17.06.16

Акцент

 На форум прибыли топ-
менеджеры компаний, доля 
которых в мировом капитале 
 составляет около 15%
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Александр Кержаков 
ждет перемен в составе 
сборной России

Англия обыграла Уэльс. 
Теперь нашим футболи-
стам 20 июня надо 
 сделать то же самое

Матч между Украиной 
и Северной Ирландией 
в Лионе прерывался из-за 
сильнейшего града

ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ
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Академик Михаил Грачев: 
Спасти Байкал от вредных стоков
Страница 7
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Президент Владимир Путин встретился с главой Еврокомиссии 
и Генсеком ООН

Хорошие шансы 
в сложные времена
Кира Латухина, Санкт-Петербург

П
резидент провел сра-
зу несколько встреч 
на полях Петербург-
ского международно-
го экономического 

форума — как с политическими де-
ятелями, так и с ведущими бизнес-
менами. Накануне Владимир Пу-
тин ужинал с экс-главой Франции 
Николя Саркози, а вчера побесе-
довал в Константиновском дворце 
с Генсеком ООН Пан Ги Муном, 
главой Еврокомиссии Жан-Кло-
дом Юнкером, президентом Гви-
неи Альфой Конде и главным ис-
полнительным директором нефте-
газовой компании Royal Dutch 
Shell Беном ван Берденом.

С главой Еврокомиссии Влади-
мир Путин обсудил прежде всего 
состояние и перспективы отноше-
ний России и ЕС. «Я сегодня уже 
имел удовольствие наблюдать за 
некоторыми дискуссиями, в том 
числе и за той, в которой вы при-
нимали участие. Знаю, что вы за-
резервировали часть тем, кото-
рые там обсуждались, для нашей с 
вами беседы с глазу на глаз. Но и 
есть вопросы, которые действи-
тельно стоят на повестке дня в дву-
стороннем плане — России и ЕС, 
Еврокомиссии», — заметил прези-
дент.

Выступая на открытии фору-
ма, Юнкер признал, что уровень 
недоверия между Россией и Евро-
пой растет, но процесс не принял 
необратимый характер. «Необхо-
димо продолжать разговаривать 
даже вопреки экономическим 
санкциям, надо оставлять дверь 
открытой», — считает он.

«Тот факт, что я здесь сегодня, 
говорит о том, что я хочу наводить 
мосты. Я знаю президента Путина 
давно, мы часто и очень открыто 
разговариваем друг с другом. Я 
уверен, мы будем продолжать ве-
сти такие честные разговоры», — 
произнес глава Еврокомиссии. Он 
также заявил, что намерен под-
нять вопрос санкций. Москва эту 
тему сама не инициирует. «Не мы 
их вводили и не хотим упраши-
вать, чтобы нам делали шаги на-
встречу, если партнеры не гото-
вы», — пояснил ранее журнали-
стам помощник президента РФ 
Юрий Ушаков.

«Я прибыл в Россию, потому 
что хотел увидеть вас», — эмоцио-
нально признался Юнкер Путину. 
«Некоторые в Европе, конечно, не 
были согласны с такой идеей, но 
мне она понравилась. Потому что 
как раз в тот момент, когда между 
нами возникают проблемы, мы 
должны встречаться и разговари-
вать», — подчеркнул он, добавив, 
что хотел бы делать это с прежней 
откровенностью, как и раньше. «У 
нас есть что сказать друг другу, но 
особенно нужно, чтобы нас услы-
шали», — сказал глава Еврокомис-
сии. Дальше, впрочем, беседа шла 
в закрытом режиме.

Одна из основных тем — «Се-
верный поток-2» и перспективы 
возобновления энергодиалога 
Россия—ЕС. «Энергетика обсужда-
лась, а санкции — нет», — заявил по-
сле переговоров постпред РФ при 
ЕС Владимир Чижов.

С Генсеком ООН Путин обсу-
дил международные вопросы, 

прежде всего Сирию. Пан Ги Мун 
сразу сказал, что хотел бы выра-
зить «глубокую признательность, 
свое восхищение и уважение ко 
всем вашим усилиям на междуна-
родной арене». Россия как посто-
янный член СБ ООН поддержива-
ет международный мир и безопа-
сность, оценил он. Начать же пред-
ложил с Сирии. Путин сказал, что 
поддерживает все усилия Генсека 
ООН по решению сложнейших 
проблем в мире и вручил ему ор-
ден Дружбы.

О новых планах компании Shell 
в России президент России пого-
ворил с ее главным исполнитель-
ным директором Беном ван Берде-
ном. «Рад вас вновь видеть», — по-
жал руку бизнесмену глава госу-
дарства, назвав Shell давним и 
надежным партнером. «Хотел бы 
послушать ваше мнение о том, как 
идет работа и бизнес в России, — 
сказал он. — Есть ли какие-то во-
просы, проблемы, замечания или 
пожелания?» «Знаю, что у вас есть 
планы по развитию бизнеса в на-
шей стране. С удовольствием об-
судим эти новые открывающиеся 
перспективы», — предоставил сло-
во гостю Владимир Путин.

Shell — один из основных ди-
стрибьюторов российской нефти 
на мировых рынках и один из 
крупнейших инвесторов в эконо-
мику РФ. Объем капиталовложе-
ний — 10 млрд долларов. Флагман-
ский проект — «Cахалин-2», в рам-
ках которого был построен пер-
вый в России завод по производст-
ву СПГ. Несмотря на западные сан-
кции, концерн использует все воз-

можности, чтобы закрепиться на 
российском рынке. Вот и вчера в 
Константиновском дворце «Газ-
пром» и Shell подписали меморан-
дум о взаимопонимании по проек-
ту «Балтийский СПГ».

«Очень приятно вновь встре-
титься с вами в вашем родном го-

роде», — улыбнулся ван Берден. 
«Всегда удивляюсь, насколько хо-
рошо вы знаете деятельность на-
шей компании», — оценил он и 
подтвердил планы развития на 
территории России. Бизнесмен от-
метил тяжелые экономические ус-
ловия, из-за чего приходится рас-
сматривать потенциальные воз-
можности очень внимательно: ка-
кие реализовать, а какие отло-
жить. Но даже в такие времена хо-
рошие шансы остаются. Компа-
ния уже стала крупнейшим ме-
ждународным игроком на рынке 
СПГ, доля составляет 15 процен-
тов. «Shell верит в будущее при-

родного газа», — сказал ван Бер-
ден.

«Вы упомянули о сложностях, 
условиях, в которых нам прихо-
дится работать», — заметил Путин. 
Главная — что мировой экономике 
не удается справиться с пробле-
мой замедления роста, считает он. 

Это отражается и на спросе на 
энергоносители. Российские влас-
ти готовы выстраивать внутрен-
нюю фискальную политику так, 
чтобы компании смогли готовить 
долгосрочные планы исходя из се-
годняшних реалий и прогнозов на 
среднесрочную и более отдален-
ную перспективу, заверил прези-
дент.

В Константиновском дворце 
побывал вчера и президент Гви-
нейской Республики Альфа Конде. 
Отношения между странами раз-
виваются позитивно, оценил Пу-
тин. Объем экономических связей 
в стоимостном выражении пока 

весьма скромный, но тенденция 
очень хорошая — за прошлый год 
рост в 2,2 раза. «Российские ком-
пании уже работают на рынке Гви-
неи, и нам известно об интересе 
других российских производите-
лей осваивать рынок вашей стра-
ны и инвестировать в него. Всяче-
ски будем поддерживать и содей-
ствовать реализации этих пла-
нов», — заверил он. К слову, добы-
ваемые в Гвинее бокситы обеспе-
чивают четверть всего производ-
ства алюминия в РФ.

«Для меня большая радость 
оказаться в Ленинграде, как ког-
да-то назывался Санкт-Петер-
бург», — признался Альфа Конде. 
Он вспомнил, как «нацистские 
полчища окружили Ленинград и 
начали блокаду, одну из самых су-
ровых в истории человечества». 
«Я навел справки и знаю, что ваш 
отец был среди участников герои-
ческой обороны Ленинграда. Поэ-
тому для нас особенно большая 
честь ступить на землю Ленингра-
да, орошенную кровью бойцов за 
свободу России и мучеников за ее 
великое будущее», — сказал гви-
нейский лидер.

Конде сообщил, что собирает-
ся в Москву: возложить венок к 
Могиле Неизвестного Солдата и 
посетить Мавзолей. Ленин для 
него — ключевая фигура: слишком 
многим Африка обязана Совет-
скому Союзу, который первым, 
кстати, признал и объявившую о 
своей независимости Гвинею. Бла-
годарны африканцы не только за 
материальную помощь, но и за 
«духовную» — подготовку кадров.

«Мы веруем в предначертан-
ность вашего лидерства на посту 
президента», — сказал Путину 
Конде. «Несмотря на все сложно-
сти, с которыми мы сталкиваемся 
после крушения Советского Сою-
за, тем не менее мы движемся впе-
ред», — доволен он. Глава Гвинеи 
сообщил, что обещал президен-
там соседних государств передать 
от имени всех африканских наро-
дов, «что мы доверяем вашему ли-
дерству и верим в вас». «Для нас 
исключительная честь поднять 
отношения с Россией на уровень 
стратегического партнерства», — 
заверил он и пригласил Путина в 
гости на подписание документов. 
«Мы будем бесконечно рады», — 
улыбнулся он и сказал, что готов 
утвердить какие-нибудь докумен-
ты и здесь, в гостях. «Но если что 
— приезжайте ко мне, — гостепри-
имно зазывал Конде. — Мы с удо-
вольствием подготовим какой-то 
пакет документов и под ваш ви-
зит».

«Я бы очень хотел, чтобы Гви-
нея стала для России точкой входа 
на эту часть Африканского конти-
нента, чтобы за Россией потяну-
лись и другие страны. Мы готовы 
стать такой штурмовой бригадой, 
через которую вы обеспечите себе 
вход на Африканский континент», 
— заключил гвинейский лидер.

Владимир Путин и Жан-Клод 
Юнкер обсудили состояние и пер-
спективы отношений России и ЕС.

Акцент

 Необходимо продолжать 
разговаривать даже вопреки 
экономическим санкциям, 
надо оставлять дверь 
открытой, считает глава 
Еврокомиссии

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/forumspb2016
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СОТРУДНИЧЕСТВО  «Российская 
газета» вышла на ведущие 
медийные площадки 
страны

Союз двух сил

Татьяна Зыкова

СОГЛАШЕНИЕ о стратегическом партнерстве подпи-
сали генеральный директор «Российской газеты» Павел 
Негоица и директор фонда «Росконгресс» Александр 
Стуглев. Теперь обе стороны смогут расширить свое 
присутствие и влияние на крупнейших международных 
форумах и выставках.

Соглашение стало новой вехой тесного информацион-
ного и творческого союза между крупнейшей медийной 
площадкой страны и «РГ». По словам Павла Негоицы, 33 
филиала газеты в разных уголках России, а также между-
народное информационное пространство, которое в 30 
странах мира и на 20 языках уже несколько лет осваивают 
зарубежные приложения газеты, позволят более системно 
выстраивать работу с «Росконгрессом».

Фонд, отметим, является организатором международ-
ных форумов в России, в которых принимают участие гла-
вы государств и правительств разных стран мира. В рамках 
этих масштабных мероприятий «РГ» теперь сможет эф-
фективно продвигать собственные информационные про-
дукты. Для этого фонд намерен предоставлять газете пло-
щади, участие в деловых программах в качестве спикера 
или модератора, возможность проведения своих меропри-
ятий на полях форумов и выставок. С другой стороны, осо-
бый статус «РГ» как официального издания правительства 
Российской Федерации и то особое место, которое газета 
занимает на информационном поле страны и за рубежом, 
позволят наиболее полно раскрывать потенциал деятель-
ности фонда, укреплять его позитивную репутацию.

Павел Негоица отметил, что к сегодняшнему взаимовы-
годному соглашению «Росконгресс» и «Российская газе-
та» шли не один год, наращивая свои информационные 
возможности. «Теперь документы подписаны, это позво-
лит более точечно и в широком объеме развивать комму-
никации в стране и в мире — организовывать форумы, ос-
вещать деловые переговоры», — сказал Александр Стуглев.

Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1272201

ВЛАСТЬ Российская 
экономика ждет 
зарубежных инвестиций

Бизнес 
капиталов

Кира Латухина, Санкт-Петербург

ЭКОНОМИКА России практически преодолела спад и 
адаптировалась к новым условиям, заявил президент на 
встрече ведущими международными инвесторами. В 
Константиновском дворце собрались главы крупных су-
веренных и инвестиционных фондов, бизнесмены из 18 
стран — всего свыше 40 человек.

«Мы практически преодолели спад, созданы базовые 
условия для выхода на траекторию роста, удалось обес-
печить макроэкономическую стабильность, существен-
но снизилась инфляция», — заявил Владимир Путин. 
«Экономика адаптировалась к новым условиям, — под-
черкнул он. — Более того — она получила конкурентные 
преимущества в результате введения гибкого курса на-
циональной валюты». «Действия Банка России позволи-
ли сохранить и высокий уровень золотовалютных резер-
вов», — продолжил президент. «Несмотря на объектив-
ные сложности, мы не стали вводить ограничения на 
движение капиталов. И хочу подчеркнуть — мы не соби-
раемся этого делать», — заверил он.

«В рамках программ импортозамещения мы создаем 
в России сильные предприятия, способные успешно кон-
курировать на внешних рынках. Чтобы повысить их эф-
фективность, намерены провести серьезное технологи-
ческое обновление, и поэтому заинтересованы в том, 
чтобы вместе с капиталами к нам приходили и современ-
ные технологии», — пояснил глава государства. «Понят-
но, что этот процесс должен быть взаимовыгодным, поэ-
тому мы предлагаем удобные инструменты, одним из 
них является специальный инвестиционный контракт», 
— добавил он. Также предоставляются долгосрочные га-
рантии, льготы и другие преференции.

«Видим хорошие возможности для инвестиций и на 
так называемых новых рынках, формирование которых 
определяет мощное развитие передовых технологий. У 
нас здесь есть серьезные заделы, и мы могли бы совмест-
но реализовать интересные для всех проекты», — предло-
жил президент.

ПРЕМИЯ В Москве вручили награды лучшим врачам страны

Все мы иногда пациенты
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев обещает даль-
нейшее переоснащение 

российской системы здравоохра-
нения, потому что в этом буду-
щее страны.

В канун Дня медицинского ра-
ботника лучшим врачам страны 
вручили премии «Призвание». 
От имени всех россиян со слова-
ми благодарности и поздравле-
ниями к медицинским работни-
кам обратился глава правитель-
ства. «Мы все пациенты, и всегда 
очень на вас рассчитываем. Счи-
таем, что вы профессионалы са-
мой высокой степени, — заявил 
он. — Это так и есть, потому как в 
этом зале собрались лучшие 
представители врачебной про-
фессии».

— Низкий вам поклон за то, что 
вы выбрали эту профессию — 
очень сложную, тяжелую, — ска-
зал Медведев. — Да это и не про-
фессия — призвание на самом 
деле.

Не остались незамеченными 
звучавшие на торжественной це-

ремонии позитивные слова о реа-
лизуемых правительством про-
граммах в области здравоохране-
ния, в рамках которых происхо-
дит переоснащение отечествен-
ной медицинской системы совре-
менным оборудованием. Пре-
мьер-министр вспомнил, как 
приезжал в Крым в 2014 году, и 
сравнил ситуацию в местных 
больницах того времени с тем, 
что можно увидеть сейчас. «Мне 

было приятно, что мы не потеря-
ли эти годы, — подчеркнул он. — 
Конечно, мы и в Крыму все сдела-
ем так, как надо, там будет самая 
передовая медицина, там будут 
самые лучшие виды оборудова-
ния».

— Но я хочу вас заверить, что 
мы на этом останавливаться не 
будем, — заявил глава кабинета 
министров. — Мы и дальше будем 
вкладывать деньги в медицину, 

переоснащать медицину, гото-
вить блестящих специалистов, 
вкладываться в науку, в образо-
вание. Только в этом случае у на-
шей страны есть будущее, пото-
му что будущее — это современ-
ные, в том числе медицинские, 
технологии, и мы это понимаем.

В этом году премию вручили в 
пяти номинациях. «За верность 
профессии» была отмечена рабо-
тающая с 1945 года врач-акушер-

гинеколог пермской медсанча-
сти № 9 им. М.А. Тверье Роза Ска-
чедуб. 

«За проведение уникальной 
операции, спасшей жизнь челове-
ка» награждена группа детских 
хирургов Республиканской дет-
ской клинической больницы 
Уфы, которые провели серию опе-
раций по спасению новорожден-
ной девочки, родившейся с тяже-
лой патологией системы пищева-

рения. «За создание нового мето-
да диагностики» премии удостое-
ны врачи-психиатры Федераль-
ного медицинского исследова-
тельского центра психиатрии и 
наркологии им. В.П.Сербского. 
«За создание нового метода лече-
ния» — главный хирург Россий-
ской детской клинической боль-
ницы и завкафедрой детской хи-
рургии Омского государственно-
го медуниверситета, разработав-
шие хирургическое лечение де-
тей с множественными пороками 
развития кишечника, мочевого 
пузыря и половых органов. Нако-
нец, «За медицинскую помощь 
пострадавшим во время войн, 
террористических актов и сти-
хийных бедствий» награду вру-
чили группе пластических хирур-
гов и врачей-трансплантологов 
ряда медицинских университе-
тов, которые провели первую в 
мире операцию по пересадке 
комплекса тканей лица с хряща-
ми и слизистой оболочкой носа.

Глава правительства поблагодарил врачей за их выбор сложной, но очень важной профессии.
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ПОДПИСКА

Сергей Приходько подарил ветеранам «Родину»

Председатель Организационного комитета ПМЭФ-2016 — 
заместитель председателя правительства РФ Сергей 
Приходько оформил подарочную подписку на историче-
ский журнал «Родина», который издает «Российская газе-
та». 
Теперь его будут получать жители дома-интерната для 
престарелых и инвалидов в Волгоградской области. Подпи-
ску оформили на полях Петербургского экономического фо-
рума в рамках благотворительного проекта «Дерево до-
бра», который «Почта России» реализует совместно с ве-
дущими печатными изданиями страны, в том числе 
«РГ». Специальное электронное табло проекта позволяет 
выбрать регион, учреждение, в дар которому отправится 
издание. Там же есть список пожеланий будущих подписчи-
ков, какую газету или журнал они хотели бы получать. 
Всего из каталога волгоградцы выбрали три интересных 
для себя издания, в том числе «РГ». 
Участвовать в акции могут все желающие. Оформить 
подписку в пользу детских домов, школ-интернатов и до-
мов престарелых можно до конца июня. 
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ЕДА, ОДЕЖДА, ОПТИМИЗМ
РОССИЙСКИЕ граждане приспособились к условиям 
кризиса. Такой вывод следует из проведенного в мае опро-
са ВЦИОМ. Вполне довольны своим положением в обще-
стве 79 процентов опрошенных, полностью довольны 35. 
Недовольны 14 процентов, полностью недовольны 4. По-
чти 70 процентов людей удовлетворены своей одеждой, 
около 80 — питанием, 66 — жилищными условиями. Не 
устраивают россиян только их доходы. Ими удовлетворе-
ны 39 процентов респондентов, не удовлетворены 60. В 
числе наиболее важных проблем на первом месте у насе-
ления «экономика» (17 процентов), из нее вытекает «низ-
кий уровень жизни» (15), далее идут «здравоохранение 
(12) и «рост цен» (11). 

По данным другого опроса (его провел фонд «Общест-
венное мнение»), почти 80 процентов россиян считают, 
что в стране кризис, 12 процентов — что кризиса нет, 8 
процентов затрудняются с ответом. В качестве проявле-
ний кризиса люди называют рост тарифов ЖКХ (40 про-
центов), инфляцию (37 процентов), снижение уровня 
жизни и уменьшение зарплат (29), безработицу (16). При-

мерно 10 процентов 
граждан считают, что 
сельское хозяйство и 
промышленность те-
ряют индустриаль-
ные показатели. При 
этом 16 процентов 
респондентов верят, 
что через год кризис 
ослабнет, а его ско-
рого окончания ожи-
дают 4 процента 
опрошенных.

Схожую картину рисуют и социологи «Левада-Цен-
тра». По их опросам, то, что в России сейчас экономиче-
ский кризис, признает большинство населения (среди 
бедных — более 80 процентов, среди богатых — 70). О при-
чинах же кризиса разные слои населения говорят по-раз-
ному. Треть респондентов, среди которых самые молодые 
и самые богатые, считают, что это следствие спада в миро-
вой экономике и падения цен на нефть. Около четверти 
опрошенных (среднеобеспеченные граждане), напротив, 
полагают, что кризис вызван внутренними причинами: 
непомерные военные расходы, неэффективное управле-
ние, плохая работа госкорпораций и т.п. И 40 процентов 
россиян, представляющих беднейшие слои населения, об-
виняют в кризисе чиновников.

При всем при том запросы населения весьма скромны. 
Это подтвердили результаты исследования, проведенного 
недавно холдингом «Ромир». Полторы тысячи респонден-
тов старше 18 лет отвечали на вопрос: «Сколько денег в 
месяц, по вашему мнению, нужно семье из трех человек, 
проживающих в вашем населенном пункте, чтобы жить 
нормально?» Почти треть опрошенных сообщили, что их 
устроил бы ежемесячный доход в 90 тысяч рублей. На 60 
тысяч согласны 27 процентов россиян. 12 процентов за-
просили 120 тысяч рублей на семью из трех человек, 10 
процентов сочли, что этой суммы им недостаточно. 14 
процентов готовы довольствоваться доходом в 45 тысяч 
рублей. 4 процента считают приемлемыми 30 тысяч. И 1 
процент опрошенных считают, что семья из трех человек 
может нормально прожить на 20 тысяч рублей в месяц. 
Таким образом, средний желаемый доход составил 72 ты-
сячи 700 рублей. Подтвердилось и то, что запросы горо-
жан выше, чем запросы жителей сельских районов. Раз-
нятся требования к доходам и по регионам. В Поволжье и 
на юге России желаемый доход выше реального. В центре 
страны и на Урале, наоборот, настоящие зарплаты превос-
ходят желаемые. 

Среднемесячный семейный доход, которым могли бы 
удовлетвориться граждане, в ближайшее время едва ли 
станет досягаемым. Хотя по поручению Дмитрия Медве-
дева в Госдуму внесен законопроект о повышении с 1 
июля минимального размера оплаты труда на 21 процент 
— до 7 тысяч 500 рублей. Правительство признало рост 
бедности в России. Вице-премьер Ольга Голодец, высту-
пая на Неделе российского бизнеса, заявила: «У нас обо-
значается очень резкое падение доходов. Резкое и по ре-
альному уровню заработной платы, и вообще доходов. 
Это все отражается на снижении покупательской способ-
ности населения, на розничном обороте, который сокра-
щается, причем сокращается серьезными темпами». По 
данным Росстата, численность населения с доходами 
ниже прожиточного минимума выросла с 16,1 миллиона 
человек по итогам 2014 года до 19,2 миллиона в конце 
2015-го. Таким образом, за чертой прожиточного мини-
мума теперь находится 13,4 процента жителей страны . 

Трудности, пере-
живаемые россий-
ской экономикой, не 
отозвались резкими 
колебаниями на рын-
ке труда. Числен-
ность официально 
зарегистрированных 
безработных сейчас 
колеблется в преде-
лах 1 миллиона чело-
век. При этом уро-
вень неполной заня-
тости, по оценкам 
минтруда, вырос на 
40 процентов. Пред-
приятий, изменив-
ших режим работы, сейчас более полутора тысяч. Их ра-
ботники находятся в простое, в неоплачиваемых отпусках 
или заняты неполный рабочий день. Эксперты отмечают 
несоответствие между значительным числом уволенных 
и низким ростом безработицы. Они объясняют это посте-
пенным перетеканием людей в теневую занятость, непо-
дотчетную официальной статистике. 

Еще одна примета времени: граждане стали меньше от-
дыхать за границей. Нынешним летом, по данным ВЦИ-
ОМ, более четверти россиян собираются провести отпуск 
в Крыму. Но крупные и средние крымские отели намере-
ны повысить цены на летний период. В некоторых случаях 
расходы туристов в сравнении с прошлым годом вырастут 
на треть. Несмотря на это, значительная часть населения 
не собирается отказать себе в удовольствии провести не-
делю-другую в Гурзуфе или Ялте. 

В том, что Россия переживет кризис, уверены 79 про-
центов опрошенных фондом «Общественное мнение». По 
тем же данным, половина россиян верят в способность 
правительства улучшить ситуацию в экономике. А пока 
граждане в целом довольны и тем, что едят, и тем, как оде-
ваются, и тем, что ожидает их завтра. Еда, одежда, опти-
мизм - тот прожиточный минимум, которого людям сегод-
ня достаточно, чтобы одолеть трудные времена. Впрочем, 
а когда было иначе? 

Российские гражда-
не приспособились 
к условиям кризиса. 
Впрочем, и запросы 
их весьма скромны

Еда, одежда, опти-
мизм — тот прожи-
точный минимум, 
которого людям 
сегодня достаточно, 
чтобы одолеть 
трудные времена

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

ФОРУМ 
ПРОДОЛЖАЕТ РАБОТУ 

ДВА ДНЯ И 100 
ВОПРОСОВ
Сегодня президент России Владимир 

Путин выступит на пленарном заседа-

нии Петербургского международного 

экономического форума. 

В рамках форума у российского лиде-

ра запланированы переговоры с пре-

мьер-министром Италии Маттео Рен-

ци и встреча с президентом Казахста-

на Нурсултаном Назарбаевым. Влади-

мир Путин проведет переговоры с гла-

вами крупнейших иностранных ком-

паний и деловых ассоциаций. Завер-

шит программу президента на ПМЭФ 

традиционная встреча с главами веду-

щих мировых информационных 

агентств.

ххх

Ведущие экономические эксперты 

обсудят, как адаптируется наш бан-

ковский сектор к новым финансово-

экономическим условиям. 

Снижение цен на биржевые товары и 

сокращение объемов финансирова-

ния в долларах и евро привели к стра-

тегическим изменениям на рынке. Из 

дискуссии участников форума узна-

ем, какие меры в первую очередь сле-

дует принять российским банкам.

ххх

Одно из любопытных мероприятий — 

«Экономика спорта: эффективное со-

трудничество государства, медиа и 

бизнеса». 

За последние годы Россия вложила 

значительные средства в проведение 

значимых международных турниров, 

создание современной инфраструк-

туры, поддержку спортсменов и попу-

ляризацию спорта и здорового обра-

за жизни. 

В дальнейшем предполагается на 

этом базисе построить эффективную 

отрасль экономики. Какую? Станет 

известно сегодня. 

ххх

Обсудят эксперты и развитие здраво-

охранения в России. Главный вопрос 

— как создать эффективную систему, 

которая устраивала бы пациентов и 

самих медиков? 

ххх

Состоится разговор о коллективных 

инвестициях в арендное жилье. Эта 

свободная ниша на рынке недвижи-

мости может стать значимой точкой 

роста экономики. 

ххх

Кроме того, пройдет презентация но-

вого инвестиционного рейтинга рос-

сийских регионов. 

В дискуссиях на эту тему примут учас-

тие помощник президента России Ан-

дрей Белоусов, первый вице-премьер 

Игорь Шувалов, вице-премьер Арка-

дий Дворкович, министр строительст-

ва и ЖКХ  Михаил Мень, президент 

Российского союза промышленников  

и предпринимателей  (РСПП) Алек-

сандр Шохин. 

ххх

Вопросу близок ли конец эпохи угле-

водородов посвящена отдельная па-

нельная дискуссия форума. Долгое 

время структура мирового энергети-

ческого баланса более чем на 80 про-

центов формировалась за счет нефти, 

газа и угля. Однако высокие цены на 

энергоносители, имевшие место 

вплоть до 2014 года, а также научный 

прогресс способствовали развитию 

технологий использования альтерна-

тивной энергетики. Вместе с тем раз-

витие происходит на фоне общих це-

новых сдвигов на мировых нефтегазо-

вых рынках. Какова будущая структу-

ра мирового энергетического балан-

са? Ждите ответов ведущих экспер-

тов отрасли.

ххх

Привычка жить сегодняшним днем и 

его проблемами не отменяет устрем-

лений человечества в будущее. Какой 

будет середина XXI века? На этот во-

прос в рамках специальной панель-

ной дискуссии организаторы форума 

предложат ответить нобелевским ла-

уреатам. 

В списке известнейших спикеров Жо-

рес Алферов, лауреат Нобелевской 

премии по физике; вице-президент 

Российской академии наук, Жан Жу-

зель, лауреат Нобелевской премии 

мира, вице-президент Межправитель-

ственной группы экспертов по изме-

нению климата, а также Родней Джон 

Аллам, лауреат Нобелевской премии 

мира, технологический директор Net 

Power LLC.

ххх

Одной из самых интересных тем  суб-

ботней повестки форума станет тема 

баланса на российском рынке отече-

ственных и зарубежных производите-

лей лекарств в интересах российских 

пациентов.

В последние годы Россия, напомним, 

взяла четкий курс на развитие отече-

ственного фармацевтического произ-

водства. Какие меры необходимо при-

нять, чтобы российские пациенты 

имели бесперебойный доступ к каче-

ственным лекарствам, расскажут эк-

сперты.

ххх

Для оценки возможного влияния циф-

ровых технологий на российскую эко-

номику и деловой климат в стране ре-

ализуется инициатива «Цифровые 

трансформации в России». В рамках 

панельной дискуссии, которая прой-

дет в субботу, руководители высшего 

звена, общественные деятели и эк-

сперты обсудят готовность россий-

ского бизнеса к вызовам и возможно-

стям, которые влечет за собой цифро-

визация. 

Подготовили: Елена Домчева, 
Юлия Кривошапко

СОТРУДНИЧЕСТВО Глава Казахстана Нурсултан Назарбаев встретился с капитанами 
российского бизнеса

В одном доме не тесно
Мария Голубкова

П
резидент Республики Ка-
захстан Нурсултан Назар-
баев на Петербургском 

международном экономическом 
форуме провел встречу с пред-
ставителями российского бизне-
са. Центральными вопросами 
для обсуждения стали реализа-
ция совместных проектов и ин-
вестиционный климат двух 
стран.

Первому заместителю пред-
седателя правительства РФ Иго-
рю Шувалову пришлось даже от-
вечать на острый вопрос: не ста-
нет ли юрисдикция соседей бо-
лее привлекательной для рос-
сийского бизнеса.

Значительная часть сотрудни-
чества России и Казахстана се-
годня развивается в рамках Евра-
зийского экономического союза. 
Президент Российского союза 
промышленников и предприни-
мателей Александр Шохин на-

помнил, что именно Назарбаев 
более 20 лет назад высказал идею 
такого объединения, которое се-
годня успешно развивается.

— В Казахстане сейчас дейст-
вует около шести тысяч пред-
приятий с участием российского 

капитала, — подтвердил глава Ка-
захстана. — Общий портфель их 
инвестиций оценивается в 25 
миллиардов долларов с учетом 
энергетического сектора, в сфе-
ре малого и среднего бизнеса это 
7 — 8 миллиардов долларов. 

Назарбаев особо отметил, что 
сегодня главная задача развития  
Казахстана — индустриализация 
экономики страны, которая со 
времен СССР имела «однобо-
кую» сырьевую направленность. 
Поэтому для приоритетных от-
раслей — химической, нефтехи-
мической, производства пище-
вых продуктов, металлообработ-
ки — установлены серьезные пре-
ференции. Эти льготы включают 
в себя не только освобождение 
от части налогов на длительный 
срок, но и возмещение до 30 про-
центов капитальных затрат по-
сле запуска производства. В рам-
ках приоритетных проектов раз-
решено также привлечение ино-
странной рабочей силы без квот 
и ограничений. А для малого и 
среднего бизнеса государство 
субсидирует процентную ставку 
по кредитам до фиксированного 
уровня в семь процентов — «ка-
кой бы она не была в стране».

Такие условия кажутся бизне-
су чрезвычайно привлекатель-
ными. Российские предпринима-
тели подтвердили это напрямую, 
рассказав о своих инвестпроек-
тах, которые уже реализуются 
или планируются к реализации.  
Российский бизнес планирует, 
например, построить в Казахста-
не завод по производству мине-
ральной ваты и думает о созда-
нии инновационного кластера.

Главе Казахстана рассказали 
о совместных проектах добычи 
нефти и драгоценных металлов, 
производства минеральных удо-

брений. У участников встречи 
даже возник вопрос — не станет 
ли бизнес-климат Казахстана  
более привлекательным для рос-
сийских предпринимателей, чем 
условия в своем Отечестве.

— Конкуренцию ощущаем, 
следим за всеми политическими 
инициативами и хотим, чтобы 
условия ведения бизнеса в Рос-
сии были не хуже, а много лучше, 
— заверил Игорь Шувалов.

В свою очередь министр про-
мышленности  и торговли РФ Де-
нис Мантуров отметил, что един-
ство ЕАЭС открывает большие 
возможности для совместных 
проектов, а постоянный диалог 
бизнеса и власти является зало-
гом эффективного сотрудниче-
ства двух стран. «Где-то мы опе-
режаем в части новых инстру-
ментов (развития бизнеса. — 
«РГ»), где-то казахстанские кол-
леги быстрее двигаются, — отме-
тил министр, — мы обмениваем-
ся опытом. А в развитии новых 
технологических направлений 
нужно задействовать вузы, уче-
ных, чтобы инжиниринг двух 
стран развивался более эффек-
тивно».

В дальнейшем, по словам 
Мантурова, к реализации сов-
местных проектов надо привле-
кать БРИКС и другие страны 
ЕАЭС, это выгодно бизнесу. Од-
нако необходимо предусмотреть 
законодательные механизмы для 
союзного рынка, направленные 
на защиту от контрафактной и 
фальсифицированной продук-
ции.  

Этот разговор будет продол-
жен в октябре на ежегодном фо-
руме в Казахстане. Назарбаев 
пригласил на него всех заинтере-
сованных участников россий-
ского бизнеса.

Акцент

 В Казахстане сегодня действу-
ет около шести тысяч пред-
приятий с участием россий-
ского капитала 
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Одной из первых ди-
скуссий стало обсужде-
ние тактических и стра-

тегических задач в экономике. 
По мнению главы Центробанка 

России Эльвиры Набиуллиной, 
первоочередная необходимость 
— снижение инфляции хотя бы до 
обещанных ранее 4 процентов в 
год. Это может случиться уже в 

2017 году. Как пояснила глава 
ЦБ, инфляция выше этого пока-
зателя выталкивает Россию из 
списка стран, выгодных для ин-
вестиций, поскольку лишает эко-
номику «длинных денег».

Однако аудитория форума по-
зитивных ожиданий ЦБ пока не 
разделяет. В ходе голосования 38 
процентов участников дискус-
сии выбрали прогноз в 8—10 про-
центов инфляции по итогам 2016 
года. Еще 25 процентов считают 
наиболее вероятным размер ин-
фляции в 6—7 процентов.

Министр финансов Антон Си-
луанов, комментируя цели и за-
дачи российской экономики на 
перспективу, высказался в духе 
кэрролловской Алисы, которой 
объяснили, что «нужно бежать 
изо всех сил, чтобы просто оста-
ваться на месте, а чтобы двигать-

ся вперед, нужно бежать еще бы-
стрее». Как отметил глава мин-
фина, стратегическая цель всех 
стран — рост экономики, чтобы 
«люди имели больше дохода и мо-
гли больше тратить». Но в ны-
нешних реалиях России необхо-
димо расти быстрее, чем другие 
экономики мира, а для этого «не-
обходимо сделать экономику бо-
лее инновационной, более устой-
чивой, не зависящей от внешней 
конъюнктуры».

«Наша стратегическая задача 
— выйти на более высокие темпы 
и развиваться вперед, догоняя и 
обгоняя другие страны, — заявил 
Силуанов. — И чем больше госу-
дарство будет богатеть, тем всем 
будет лучше». Среди основных 
способов достижения стратеги-
ческой цели глава минфина на-
звал совершенствование налого-

вой системы, а также меры по 
экономической стабильности, в 
том числе через сокращение 
бюджетного дефицита. «В бюд-
жете пока еще имеется разбаланс 
между доходами и расходами, — 
напомнил он. — Наша задача — в 
течение трех лет свести его к ми-
нимуму, чтобы инвесторы и эко-
номика понимали, что будет де-
латься, не опасаясь за свои инве-
стиции».

1

РЕЙТИНГ 

Россия первая в Европе
Россия вошла в десятку европейских стран, наиболее привлекательных для 

иностранных инвесторов. 

За год число проектов с прямыми иностранными инвестициями выросло на 61 

процент, подсчитали аналитики компании EY. По темпам роста России удалось 

выйти на первое место в Европе. Этот показатель оказался одним из самых вы-

соких в России с 2005 года. 

Крупнейшим иностранным инвестором в российскую экономику по-прежнему 

остается Западная Европа. Лидируют Германия, Франция и Италия. Следом за 

Европой по инвестиционной активности в России идут США, на которые прихо-

дится 29 проектов (в два раза больше, чем годом ранее). А вот Азия вкладывать-

ся в нас пока не спешит, количество профинансированных ими проектов пока 

не дотягивает до трех десятков.

Подготовила Елена Березина

Все новости форума 
в спецпроекте «РГ»: 
аналитика, комментарии, 
эксклюзивные интервью, 
видео- и фоторепортажи
www.rg.ru/forumspb2016

Эльвира Набиуллина — Антону 
Силуанову: Снижение инфляции до 
4% планируем достичь не позднее 
2017 года. 

В
А

Л
Е

Р
И

Й
 Ш

А
Р

И
Ф

У
Л

И
Н

/Т
А

С
С

Петербург: 
форумные люди

Нурсултан Назарбаев: Для приоритетных проектов у нас разрешено привлекать иностранцев без квот.
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АПК  Передел собственности 
на сахарных заводах
Кубани: это рынок 
или произвол?

Горький привкус 
сладкого бизнеса 

Леонид Федоров, 
Краснодар — Ростов-на-Дону

УЧАСТНИКИ аграрного рынка 
бьют тревогу: в сахарной отра-
сли не утихает передел собст-
венности, и это грозит банкрот-
ством многих перерабатываю-
щих предприятий и крестьян-
ско-фермерских хозяйств.  

Это неудивительно. По сло-
вам производителей, свекла и 
производство сахара — самое 
рентабельное направление в 
АПК. 

Поэтому в него потянулись 
даже бизнесмены, которые ни-
когда не имели отношения к от-
расли, как и откровенные жули-
ки. В результате страна может 
столкнуться с дефицитом сахара 
уже в течение ближайшего года.

Самая сложная ситуация в 
Краснодарском крае, который 
производит около четверти все-
го сахара страны. Компания 
«Кубанский сахар», которая не-
сколько лет назад подняла из 
руин перерабатывающие заво-
ды юга России, потеряла над 
ними контроль. За несколько 
лет все они оказались в руках 
концерна «Покровский» из Рос-
това-на-Дону, который раньше 
занимался в основном строи-
тельством домов и офисов для 
«элиты». 

А глава «Кубанского сахара» 
Олег Санзяпов стал обвиняе-
мым по целому ряду уголовных 
дел и, опасаясь физической рас-
правы, покинул страну до пол-
ного беспристрастного разби-
рательства. 

История «Кубанского саха-
ра» началась пять лет назад. 
Как писали СМИ, появление 
компании было связано с 
просьбой тогдашнего губерна-
тора Краснодарского края най-
ти эффективного инвестора для 
спасения сахарной отрасли. Из-
за отсутствия финансирования 
и дефицита грамотных управ-
ленцев перерабатывающие за-
воды один за другим закрыва-
лись, тысячи людей теряли ра-
боту. 

Получить в собственность 
эти предприятия хотели мно-
гие, но взять на себя ответст-
венность перед работниками и 
главой региона решились толь-
ко одни.

После прихода «Кубанского 
сахара» на арендованных мощ-
ностях кубанских заводов 
вновь закипела жизнь. За не-
полных два года заводы «Гуль-
кевичский», «Лабинский», 
«Динской» переработали три 
миллиона тонн свекловичного 
сырья. На заводы вновь стали 
набирать людей, на каждом из 
них трудилось по 500 — 700 че-
ловек. 

И вот на этом этапе на арену 
вышли «профессиональные ин-
весторы». По словам Санзяпо-
ва, он получил «предложение» 
добровольно передать «Пок-
ровскому» права требования на 
активы кубанских заводов. 

— Сначала мне угрожали уго-
ловным преследованием, потом 
намекнули, что моя жизнь и 
жизнь моих близких находится 
под угрозой, — говорит Санзя-
пов. — Я сразу же сообщил о дав-
лении на меня в правоохрани-
тельные органы, но защиты не 
получил. 

И вот начались обещанные 

судебные тяжбы, где выноси-
лись крайне странные решения.  
Поместили под арест бывшего 
директора «Каневсксахара» Иг-
натенко и сотрудника «Кубан-
ский сахар». 

Потом пошел силовой отъем 
предприятий. Арестовали счета 
«Кубанского сахара», а банки 
прекратили финансирование 
предприятия. В канун Олим-
пийских игр никто не решился 
придать данную ситуацию огла-
ске. Но реально произошла ка-
тастрофа.

Получить комментарии Анд-
рея Коровайко, главы «Покров-
ского», не удалось. Однако фак-
ты действительно наводят на 
определенные мысли. 

«Силовой отъем», как выра-
зился Санзяпов, случился в де-
кабре 2012 года. Вот что об этом 
рассказал очевидец тех событий 
Николай Дикий, проработавший 
на «Каневсксахаре» 21 год (во 
время захвата он был начальни-
ком службы контроля): 

- С приходом Санзяпова и 
Игнатенко завод воспрянул ду-
хом, начался нормальный рабо-
чий процесс. Про эти разборки 
мы на заводе ничего не знали. 
Вдруг под Новый год в 2012-м к 
нам на завод пригнали ОМОН и 
«крепких ребят» с оружием в 
штатском. «Газельки» подогна-
ли, выставили свою охрану и 
объявили, что у завода теперь 
новое руководство. Я не смог 
дальше там долго работать — 
противно! 

Об эффективности новых 
«собственников» говорят циф-
ры. Как писали местные СМИ, 
на предприятии при Игнатенко 
в 2012 году работали 574 чело-
века, а уже через год после его 
снятия — 268. 

Фонд зарплаты за это время 
упал со 131,5 до 63,6 миллиона 
рублей. 

Следствие по трем уголов-
ным делам в отношении Санзя-
пова растянулось на три года. 
Грубейших нарушений при их 
ведении допущено более чем 
достаточно. В конце 2015 года 
прокуратура края выпустила 
20-страничное постановление, 
где описаны все нарушения, до-
пущенные следователями в 
ходе предварительного рассле-
дования. 

В документе отмечается, что 
сбор доказательств, их провер-
ка и оценка проводились необъ-
ективно и с нарушением Уго-
ловно-процессуального кодек-
са. 

Подчеркивается, что каких-
либо объективных доказа-
тельств, свидетельствующих о 
причастности Санзяпова к со-
вершению преступлений, след-
ствием до настоящего времени 
не собрано. 

Несмотря на это, следствен-
ные органы передали дело Иг-
натенко в суд Каневского райо-
на, который приступил к основ-
ному рассмотрению и в рекор-
дные сроки - за месяц – приго-
ворил по ч. 4 ст. 159 УК РФ к 
восьми годам (при максималь-
ных десяти) лишения свободы и 
штрафу в 300 тысяч рублей. 

К слову, представитель про-
куратуры заявил на заседании, 
что выявленные в материалах 
дела нарушения устранены не 
были.  

Сейчас на Кубани многие аг-
рарии выступают против бес-
предела, который мешает им 
нормально работать: у них теми 
же силовыми методами пыта-
ются отобрать сотни гектаров 
земли и единственный источ-
ник дохода. 

При этом взаимоотношения 
фермеров с местными властями 
складываются напряженно — 
они считают, что на их нужды и 
обращения оперативно не реа-
гируют.

Кубанские аграрии рассчи-
тывают на то, что надзорные 
органы федерального уровня 
обратят внимание на сложив-
шуюся ситуацию и примут со-
ответствующие меры, чтобы не 
допустить нарастания социаль-
ной напряженности в регионе. 

ПРИЗНАНИЕ Крупнейшим 
российским 
промышленникам-
меценатам вручена 
высокая государственная 
награда

Социальная 
ответственность 
и стабильность

Валерий Львов

В КАНУН Дня России президент Владимир Путин подпи-
сал Указ о награждении пятерых крупнейших россий-
ских промышленников – благотворителей и меценатов 
государственным знаком отличия «За благодеяние». 

Знак отличия «За благодеяние» учрежден Указом пре-
зидента Российской Федерации от 3 мая 2012 года № 573 
«Об учреждении ордена Святой великомученицы Екате-
рины и знака отличия «За благодеяние». 

Знак вручается за большую благотворительную и ак-
тивную общественную деятельность, а также за большие 
заслуги в деле развития российской науки, культуры, об-
разования и здравоохранения. До настоящего времени 
награду получили 14 человек — в основном руководите-
ли, идейные вдохновители и подвижники известных и 
уважаемых благотворительных фондов.

А вот предприниматели высокую награду получают 
впервые. Среди российских промышленников, удостоив-
шихся высокой награды, пять членов Бюро Правления 
Российского союза промышленников и предпринимате-
лей (РСПП): Александр Абрамов («ЕвразХолдинг»), Анд-
рей Мельниченко («Сибирская угольная энергетическая 
компания», «СУЭК»), Алексей Мордашов (ПАО «Север-
сталь»), Виктор Вексельберг («Ренова»), известный меце-
нат Алишер Усманов. Все эти люди — основатели и руково-
дители крупнейших российских промышленных компа-
ний, каждая из которых лидер в своей отрасли как в наци-
ональном, так и международном масштабе. А также эти 
компании входят в число крупнейших и самых деятель-
ных социальных инвесторов и благотворителей страны.

Так, например, 
«Северсталь» Алек-
сея Мордашова дея-
тельно поддержива-
ет опекунские се-
мьи, развивает про-
граммы комплек-
сной профилактики 
социального сирот-
ства и детской без-
надзорности, актив-
но способствует раз-
витию спорта и про-
движению здорового 
образа жизни. Ком-
пания оказывает со-
действие многим ву-
зам, сотрудничает с 
Большим театром, 
Третьяковской гале-
реей, Русским музе-
ем, поддерживает 
инициативы по раз-
витию художествен-
ных музеев север-
ных территорий 
страны.

Компании Андрея Мельниченко — угольная «СУЭК», 
производитель удобрений «ЕвроХим» и энергетическая 
«Сибирская генерирующая компания» оказывают боль-
шое влияние на экономическое развитие и социальную 
стабильность в 16 регионах страны. Ежегодно эти компа-
нии реализуют почти 200 социальных проектов на сум-
му около 2 миллиардов рублей. Это проекты в сфере 
здравоохранения, образования, улучшения жилищных 
условий, культуры и спорта, развития местного самоу-
правления, защиты детства. Направлены они на ком-
плексное повышение качества жизни в регионах присут-
ствия, поддержку социально незащищенных слоев насе-
ления, повышение социальной активности жителей. 

А для «ЕвразХолдинга» одно из главных направлений 
благотворительной деятельности — поддержка детей с ог-
раниченными возможностями. В компании, например, 
действует отдельная благотворительная программа, на-
целенная на помощь малышам с диагнозом детский це-
ребральный паралич.

«Ренова» активно реализует проекты в сферах науки 
и образования, культуры и искусства, развития институ-
тов гражданского общества и местного самоуправления, 
сохранения уникального российского исторического на-
следия.

Меценат Алишер Усманов поддерживает российскую 
науку, искусство и спорт, способствует возвращению в 
Россию культурных ценностей из-за рубежа.

Эти пять российских предпринимателей создают но-
вый образ российского бизнеса — патриотичного, ответ-
ственного, устойчивого. Их компании вкладывают еже-
годно миллиарды рублей в развитие действующих и со-
здание новых предприятий в стране, являются крупней-
шими налогоплательщиками, работодателями, экспор-
терами. Одновременно они вкладывают миллиарды ру-
блей в развитие общества и страны. Инвестируют в раз-
витие городов и поселков, здравоохранение и образова-
ние, спорт и культуру, помогают людям в сложной жиз-
ненной ситуации. 

Не будем спорить, в социальной ответственности 
компаний есть доля прагматичности: для них важна ста-
бильность в регионах, где расположены их предприятия, 
уверенность в том, что профессиональные кадры будут с 
комфортом жить и работать в этих городах, что на пред-
приятия будут приходить новые смены квалифициро-
ванных, созидательных и энергичных профессионалов. 
Но это еще одно подтверждение долгосрочности страте-
гий этих компаний, их твердой нацеленности расти и 
развиваться  вместе с городами и поселками, своими со-
трудниками и их семьями. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Сегодня в Японии открывается Фестиваль 
российской культуры

«Вывоз культуры» 
по расписанию
Лариса Розова 

С
егодня в Токио состоится 
торжественное открытие 
ежегодного Фестиваля 

российской культуры в Японии. 
В этом году он посвящен 25-й го-
довщине новой России и 60-й го-
довщине восстановления дипло-
матических отношений между 
нашими странами. Об этом мы 
беседуем с известным россий-
ским дипломатом и ученым, до-
ктором политических наук, в 
прошлом Чрезвычайным и Пол-
номочным Послом России в Япо-
нии Александром Пановым.

 Насколько важными вам пред-
ставляются традиционные 
встречи в Токио? 
А Л Е К СА Н Д Р  П А Н О В : О полезности 
этих встреч следует судить пре-
жде всего в рамках развития 
российско-японских межгосу-
дарственных отношений. Они 
получили значительное продви-
жение после встречи в этом году 
в Сочи премьер-министра Япо-
нии Синдзо Абэ с Владимиром 
Путиным. В конце года состоит-
ся официальный визит прези-
дента России в Японию. Такая 
динамика, особенно после пери-
ода известного охлаждения от-
ношений, впечатляет.

С 2006 года мероприятия Фе-
стиваля посетили более 13 мил-
лионов японцев, в них приняли 
участие свыше 6 тысяч артистов 
и деятелей культуры из России. 
Можно с уверенностью гово-
рить о том, что целевая аудито-
рия Фестиваля российской 
культуры в Японии — это весь 
срез современного японского 
общества.

Разумеется, мы благодарны 
всем, кто находит возможность 
поддержать эти культурные об-
мены. В этом ряду и солидная 
материальная поддержка меж-
дународного Фонда Шодиева. 
Как сообщает директор Фонда 
Ольга Монахова, эта традиция 
будет продолжена и в будущем. 

Кто в этом году будет представ-
лять Россию на фестивале?
АЛЕКСАНДР ПАНОВ: Российский ор-
гкомитет Фестиваля с 2006 года 
возглавляет Сергей Нарышкин, 
ныне председатель Госдумы Рос-
сии. В японском оргкомитете в 
разные годы работали бывшие 
премьер-министры страны, в 
том числе Йосиро Мори, Юкио 
Хатояма, Хата Цутому. 

В настоящее время оргкоми-
тет возглавляет зам. председате-
ля правящей Либерально-демо-
кратической партии, в прошлом 
министр обороны, юстиции, 
иностранных дел Масахиро Ко-
мура.

Мероприятия Фестиваля бу-
дут продолжаться по 30 декаб-
ря. На его открытии японцы уви-
дят в зале «Сантори хору» кон-
церт Транссибирского арт-фе-
стиваля «Па-де-де на пальцах и 
для пальцев» с участием скри-
пача Вадима Репина, балерины 
Светланы Захаровой. Выступят 
также артисты российского 
цирка и Камерный хор Москов-
ской консерватории. 

Вы известны также как японовед 
и один из руководителей Ассо-
циации японоведов России. Как 
развивается российская япони-
стика, какой вклад она вносит в 
развитие наших отношений?

АЛЕКСАНДР ПАНОВ: Я бы хотел поста-
вить вопрос шире: что сделано 
за последние годы, чтобы изба-
виться от взаимных стереоти-
пов, внедренных в обществен-
ное сознание двух народов и ме-
шающих нам двигаться вперед.

Увы, многие стереотипы су-
ществуют не один десяток лет. В 
значительной степени это свя-
зано с событиями войны 1904—
1905 годов, гибелью крейсера 
«Варяг», другими подобными 
событиями. 

А вот о том, что многие исто-
рики называют эту войну «по-
следней джентльменской», мало 
кто знает. Обе воюющие держа-
вы во время этой войны неуко-
снительно соблюдали Женев-
скую конвенцию о военноплен-
ных.

В советские времена посто-
янное обострение отношений на 
Дальнем Востоке привело к вза-
имной враждебной пропаганде. 
Позже произошли военные 
столкновения на озере Хасан и в 
районе Халхин-Гола, что также 
нашло отражение в соответству-
ющих пропагандистских атаках. 
Не способствовала установле-
нию дружеских отношений и 
Вторая мировая война, как и по-
следовавшая за ней «холодная 
война», когда мы оказались «по 
разную сторону баррикад».

Но были в наших отношениях 
и другие эпизоды, которые не-
обходимо помнить. В начале 

1960-х годов во время страшной 
эпидемии полиомиелита сыво-
ротки из СССР помогли спасти 
жизнь миллионам японских де-
тей. 

С другой стороны, когда у нас 
в 1994 году произошло земле-
трясение на Курилах, первыми 
на стихийное бедствие отклик-
нулись японцы. Я был тогда на 
островах и помню насколько 
дружелюбно и четко они решали 
вопросы жизнеобеспечения. 

В Ассоциации японоведов, в 
рамках наших возможностей 
мы стремимся работать над ла-
кунами в сознании двух наро-
дов, создавать дружественную 
атмосферу. Не сомневаюсь, это-

му будет способствовать избра-
ние почетным председателем 
Ассоциации известного мецена-
та, нашего коллеги — японоведа 
Фаттаха Шодиева, руководите-
ля одноименного Фонда. 

Кандидат политических наук, 
член Академии естественных 
наук Казахстана, Ф. Шодиев яв-
ляется автором многих научных 
работ по истории, экономике и 
политике Японии.  При его под-
держке издаются научные тру-
ды, учебники, словари в сфере 
японоведения. Фонд Шодиева 
реализует стипендиальную про-
грамму, которая позволяет рос-
сийским студентам стажиро-
ваться в Японии. 

Насколько хорошо современные 
японцы знакомы с культурой 
России, нашими историческими 
достижениями?
АЛЕКСАНДР ПАНОВ: Во время работы 
послом России в Японии, да и 
сейчас я всегда поражался тро-
гательному отношению японцев 
к шедеврам русской культуры. 
Они прекрасно знают Чайков-
ского, Пушкина, Лермонтова, 
Тургенева, Толстого, Достоев-
ского, постоянно ставят в теа-
трах Чехова. 

Ее Величество Императрица 
Японии в беседе со мной сооб-
щила, что в юности она читала 
стихи Есенина и Маяковского. 
Несколько лет назад в одном из 
токийских издательств вышел 

новый перевод «Братьев Кара-
мазовых» с завидным по нынеш-
ним временам тиражом в 800 
тысяч экземпляров. 

Выдающийся музыкант Рост-
ропович не раз бывал гостем 
императорской семьи. Полагаю, 
что коллекции Эрмитажа и Тре-
тьяковской галереи японцы зна-
ют лучше многих россиян. 
Именно в Японии впервые напе-
чатано полное собрание репро-
дукций картин Эрмитажа. 

Как способствует установлению 
добрососедских отношений двух 
стран деятельность таких струк-
тур, как международный Фонд 
Шодиева? Насколько известен и 
авторитетен Фонд в Японии? 
АЛЕКСАНДР ПАНОВ: Сложно сравни-
вать деятельность этого Фонда с 
похожими структурами. Такой 
подвижнической работы в этой 
области просто нет, и Фонд в 
этом смысле уникален. Шодиев 
не раз подчеркивал свою благо-
дарность Японии, ее народу за 
открытость их страны, за воз-
можность выучить язык и при-
коснуться к древней культуре. 
Это оказало большое воздейст-
вие на его философские взгляды, 
мировоззрение.

Японцы умеют ценить людей, 
испытывающих интерес к их 
культуре, помогающих сохра-
нить национальные святыни. 
Фонд помог сохранить для этой 
страны коллекцию кимоно, со-
зданных японским мастером 
Итико Кубота. Художник ис-
пользовал древнейшую технику 
работы с тканью, которую сам 
же и возродил. Вклад российско-
го мецената был встречен не 
только с благодарностью, но и 
весьма эмоционально. Я помню, 
когда мы представляли в Токио 
эту коллекцию, некоторые при-
глашенные гости не могли сдер-
жать слез. 

Следует заметить, что Фонд 
спонсировал перевод на русский 
язык книг Ее Величества Импе-
ратрицы Японии и принцессы. О 
деяниях Фонда и его основателе 
хорошо осведомлены в импера-
торской семье. Скажу больше, в 
Японии о деятельности Фонда 
знают больше, чем в России. 

Такие структуры, как Фонд 
Шодиева, которому в этом году 
исполняется 20 лет, нужны и 
важны. Их деятельность — это 
знаковый показатель нашей 
культуры, не замкнутой как 
остров внутри себя. Я имею в 
виду международный характер 
их работы. 

Таким образом, мы не только 
помогаем сохранить мировые 
реликвии, но и показываем миру 
гуманный характер отечествен-
ной культуры. 

Акцент

 С 2006 года мероприятия 
Фестиваля посетили более 
13 миллионов японцев, в них 
участвовали свыше 6 тысяч  
деятелей культуры из России

Компания 
«Кубанский сахар», 
которая несколько 
лет назад подняла 
из руин перераба-
тывающие заводы 
юга России, потеря-
ла над  ними 
контроль 

Компании 
инвестируют в раз-
витие городов 
и поселков, здраво-
охранение 
и образование, 
спорт и культуру, 
улучшение 
жилищных условий, 
помогают людям 
в сложной жизнен-
ной ситуации 

Хорошая новость В Санкт-Петербурге спустили на воду 
самый большой в мире атомный ледокол

«Арктику» ждут
Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В
чера на Балтийском за-
воде со стапеля торже-
ственно спустили в 
воду атомоход «Аркти-
ка». Уникальное судно 

будут достраивать уже в доке, а в 
2018 году корабль выйдет в свое 
первое плавание и скорее всего 
полностью изменит ситуацию на 
Северном морском пути.

Легендарный полярник Артур 
Чилингаров так и сказал: «Аркти-
ку» в Арктике ждут». Для освое-
ния Северного морского пути, для 
полярных экспедиций нужны сов-
ременные суда. 

«Арктика» не имеет аналогов в 
мире. Длина судна 173,3 метра, 
водоизмещение 33,54 тысячи 
тонн. Таких больших кораблей на 
Северном морском пути еще не 
было. И это тоже важно, ведь 
вслед за ледоходами обычно сле-
дуют танкеры, которые везут гру-
зы. И чем больше будет судно, тем 
эффективнее окажется его дея-
тельность.

Двигаясь со скоростью полто-
ра-два узла, корабль сможет про-
бивать льды толщиной 2,8 метра. 
У других судов ледокольного фло-
та этот показатель не превышает 
двух метров. А это значит, что зи-
мой, когда Северный морской 
путь сковывают льды, ледокол 
просто не может через них про-
биться. Именно это является од-
ной из причин, которая не позво-
ляет развивать движение по крат-
чайшему пути из Европы в Азию.

Атомный ледокол отличает 
уникальная энергетическая на-
чинка. По словам генерального ди-
ректора «Росатомфлота» Вячесла-

ва Рукши, судно сможет до 12 лет 
работать без «дозаправки». Но это 
будет неэффективно, поэтому 
принято решение «заправлять» 

ледокол раз в семь лет. Благодаря 
тому, что топливо не занимает ме-
ста, а реактор будет надежно спря-
тан на ледоколе, появится воз-
можность разместить на борту 
максимальное количество полез-
ного груза. В свою очередь, это оз-
начает, что атомоход сможет не за-
ходить в порт больше года.

Сейчас готовность «Арктики» 
составляет 70 процентов. Полно-
стью атомоход будет построен к 
концу 2017 года, а уже в 2018-м 
он выйдет в свое первое плавание.

Общественные слушания по обсуждению документации объек-
тов ГЭЭ на пестициды и агрохимикаты с целями государственной 
регистрации: Фуроре Ультра, ЭМВ, Фалькон, КЭ — Байер Кроп-
Сайенс АГ (Альфред-Нобель-Штрассе 50, Д-40789, Монхайм, Гер-
мания); ГРИН БЭЛТ, марки: Хелат цинка, Хелат железа, Хелат 
марганца — ЗАО «ТПК Техноэкспорт» (МО, г. Сергиев Посад, ул. 
Академика Силина, д.7); Купроксат, КС, Кидека, КС — Нуфарм 
ГмбХ & Ко КГ (Ст.-Петер-Штрассе 25, 4021 Линц, Австрия); Нис-
соран, СК –Ниппон Сода Ко., Лтд (2-1, 2-чоме, Охтемачи, Чийода-
ку Токио, 100-8165, Япония). Реализация объектов — в т.ч. в Бел-
городской области. Слушания состоятся 22.07.2016 г. с 09.00 
до 12.00 по адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. 
Центральная, 55, в управлении с/х администрации района (орган, 
ответственный за организацию общественного обсуждения). При-
глашаются все желающие. С документацией можно ознакомиться 
с 21.06 по 22.07.2016 года с 9.00 до 17.00 по указанному адресу. Те-
лефон: 8(903)687-02-37. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акцент

 «Арктика» не имеет аналогов 
в мире. Длина судна 
173,3 метра, водоизмещение 
33,54 тысячи тонн
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СИТУАЦИЯ От чего лихорадит 
энергетический рынок 
Уральского региона  

Тепловая угроза

Сергей Ермаков

УГОЛОВНЫЕ дела, подставные 
компании, странные многомил-
лионные переводы за якобы ока-
занные консультационные и юри-
дические услуги — все эти около-
криминальные вещи сопровожда-
ют настоящие войны, которые 
развернулись в последнее время 
на электроэнергетическом рынке 
Урала. На одной стороне админи-
страции уральских городов, нало-
говики и правоохранительные ор-
ганы, которые пытаются не допу-
стить необоснованного роста та-
рифов за тепло. На другой — рос-
сийская дочка крупной финской 
электросетевой компании «Фор-
тум», претендующая на звание 
единой теплоснабжающей орга-
низации такого крупного ураль-
ского города, как Челябинск. 

По мнению уральских журна-
листов, разногласия между мест-
ными властями и энергетиками 
начались, когда во главе Ураль-
ской сетевой компании предста-
вителя «Фортума» в России встал 
Александр Чуваев. Как писала 
пресса, используя свое монополь-
ное положение в тепловой отра-
сли региона, российское предста-
вительство финской корпорации 
стало выставлять заведомо невы-
годные условия подключения 
объектов к тепловой сети. В самой 
энергетической компании с та-
кой точкой зрения наверняка не 

согласны и уверены, что дела ве-
дутся эффективно, а возможные 
издержки — это объективная ре-
альность. Во всяком случае так за-
явили бы в любой компании.

Естественно, такое положение 
не могло понравиться местным 
властям, поскольку энергетиче-
ская безопасность такого крупно-
го промышленного региона, как 
Урал, категория стратегическая. 
Нетрудно догадаться также, что, 
манипулируя тарифами для насе-
ления, можно спровоцировать се-
рьезное недовольство людей.

 И вот, как следует из журна-
листского расследования одной 
из местных газет, недавние нало-
говые проверки и возбужденные 
уголовные дела продемонстриро-
вали, что ситуация сложнее, чем 
это могло бы показаться. 

 В настоящее время в Челябин-
ске, главном плацдарме «Фор-
тум» в России, опять же действует 
принцип «единого тарифа» для 
населения, в формировании кото-
рого участвуют более 30 постав-
щиков тепла и теплосетевых орга-
низаций. Как раз этот «единый та-
риф» является гарантией того, 
что население не проснется в 
один прекрасный момент и ужа-
снется: за тепло надо платить в 
разы больше.

Однако нынешнее руководст-
во ОАО «Фортум» предлагало от-
казаться от данной модели. В 
прессе со ссылкой на экспертов в 
энергетической области стали 
бить тревогу: изменения неиз-
бежно приведут к увеличению 
стоимости тепловой энергии. 
Власти в этот момент не на шутку 
забеспокоились, а проверка 
МИФНС России по крупнейшим 
налогоплательщикам № 4, как 
стало известно журналистам, 
вскрыла в деятельности ОАО 
«Фортум» схемы оплат сомни-
тельных услуг, которые компания 
использовала не раз и не два. Со-
гласно данным налоговиков, 
«Фортум» в 2011 и 2012 годах за-
ключил ряд агентских договоров 
с ООО «ФЭР» и ЗАО «Электрон-
ный мир». Эти компании за воз-
награждения обязались обеспе-
чить некие работы по взысканию 
долгов с контрагентов «Форту-
ма». Агентское вознаграждение 
за эти работы, по данным фи-
скального органа, составило по-
чти 47 млн для ООО «ФЭР» и 71,3 
млн рублей для ЗАО «Электрон-
ный мир».

 Кроме того, главным управле-
нием МВД России по Челябин-
ской области были возбуждены 
несколько уголовных дел по фак-
там мошенничества в отношении 
преступной группы, действовав-
шей от имени некоего ЗАО «Юри-
дический центр «Советник пра-
ва».

В ходе расследования дел по-
лицейские выяснили, что этот 
центр активно сотрудничал с 
Уральской теплосетевой компа-
нией, где гендиректором работал 
Александр Чуваев. Руководство 
челябинского ГУВД 23 сентября 
прошлого года послало запрос на 
его имя, пытаясь выяснить, какие 
услуги и на какие суммы оказы-
вал юридический центр энергети-
кам. 13 октября полицейским от 
энергетиков пришел разверну-
тый ответ с прикрепленными ко-
пиями договоров с юрцентром 
«Советник права». Их оказалось 
очень много и согласно им специ-
алисты центра оказывали некие 
юридические услуги в арбитраж-
ных судах. При этом Александр 
Чуваев информировал полицей-
ских, что все договоры успешно 
выполнены и в результате их вы-
полнения получен существенный 
экономический эффект.

Но выяснилось, что эффект 
если и был, то специалисты юр-
центра «Советник права» к ним 
отношение вряд ли могли иметь, 
поскольку иски готовили обыч-
ные сотрудники сетевой компа-
нии, которые ни о каком юрцен-
тре не слышали. Например, в слу-
жебной записке некто В. Килен-
ский пишет, что при подготовке к 
судебным заседаниям ему помо-
гали его коллеги. Они же были и 
на самих заседаниях, а вот о дого-
воре с юридическим центром 
«Советник права» он ничего не 
знает и вообще о такой компании 
слышит впервые. Примерно то же 
самое написал в служебной запи-
ске и ведущий специалист по про-
изводственному контролю П. Бу-
рахин, который также отстаивал 
интересы филиала «Уральской 
теплосетевой компании» «Челя-
бинские тепловые сети» в судах. 
Он прямо написал, что сотрудни-
ки юрцентра в подготовке иска 
участия не принимали и на засе-
дании судов не присутствовали.

 То есть в данном случае у сле-
дователей, естественно, возник 
повод подозревать компанию в 
составлении липовых договоров. 
Правда, деньги-то по ним предус-
матривались не липовые, а насто-
ящие. И немалые. Например, по 
одному договору окончательная 
сумма вознаграждения по резуль-
татам суда составляла 20 миллио-
нов рублей. Вдуматься только, 20 
миллионов за консультации, ко-
торых к тому же еще могло и не 
быть. Но даже если они и были, 
все равно, как считают юристы, 
чьи мнения также были опубли-
кованы в уральской прессе, это 
колоссальные деньги, что сразу 
наводит на мысли, что договоры 
были составлены фиктивные 
только для того, чтобы вывести их 
из-под налогообложения.  

 Или еще факт, озвученный од-
ним крупным уральским инфор-
магентством. В прошлом году 
«Фортум» и его дочерняя струк-
тура «УТСК» отдали права на ока-
зание юридических услуг по веде-
нию нескольких арбитражных 
процессов некой компании «Ин-
вестиционный центр «Пушкин». 
Стоимость решения проблем вла-
дельцев в российских арбитра-
жах была оценена в 150 миллио-
нов рублей.

 Тут надо заметить важную де-
таль — в основном столь немалые 
суммы предусматривались по до-
говорам переводить авансом. А 
зачем крупной энергетической 
компании с иностранным участи-
ем и ее генеральному директору 
Александру Чуваеву связываться 
с мало кому известными фирмоч-
ками и платить им баснословные 
гонорары, да еще вперед? Вопрос 
не праздный. 

Итак, о чем речь? Теплоэнер-
гия для населения является та-
ким же товаром первой необхо-
димости, как хлеб. Понимая это, 
многие руководители сетевых 
компаний в регионах стараются 
проводить «мягкую тарифную 
политику», каждый рыночный 
шаг они согласовывают с местны-
ми властями. Не так ведет себя в 
Уральском регионе русская доч-
ка финской компании. Она пыта-
ется действовать как монополь-
ный и жесткий рыночный прода-
вец.

Понятно, что регион вынуж-
ден «защищаться», не поэтому ли 
деятельность компании «Фор-
тум» теперь рассматривается под 
увеличительным стеклом. Все эти 
суды, разбирательства в конце 
концов должны прояснить, что за 
люди руководят компанией и го-
товы ли они работать в регионе по 
законам цивилизованного рынка. 

Изменения неизбеж-
но приведут к увели-
чению стоимости 
тепловой энергии

ТЕМА Авиахулиганов 
могут остановить 
штрафы и уголовная
ответственность

Дебошир 
в картотеке

Ольга Костромина

РОССИЙСКИЕ авиакомпании предлагают значительно 
ужесточить ответственность за нарушение правил безопа-
сности в полете. Для борьбы с авиадебоширами предлага-
ется использовать как зарубежный опыт, так и собствен-
ные наработки отечественных перевозчиков.

Новостные ленты российских информагентств регу-
лярно сообщают о фактах нарушения правил безопасно-
сти пассажирами в самолетах, причем с наступлением се-
зона отпусков частота подобных публикаций традицион-
но увеличивается. Но текущая ситуация, к сожалению, да-
лека от своего разрешения — очередной дебошир вызывает 
шквал негодования, после чего все возвращается на круги 
своя. Имеющиеся в распоряжении авиаторов санкции ни-
кого не пугают — ведь они предполагают незначительное 
наказание, совершенно не мешающее любителям покура-
житься в полете и дальше вести себя как заблагорассудит-
ся, при этом продолжая летать.

Между тем ужесточение мер, принимаемых к «воздуш-
ным хулиганам», давно назрело. Например, авиакомпания 
«Аэрофлот» много лет назад приняла «Политику по проти-
водействию правонарушениям на борту воздушных су-
дов», предписывающую не оставлять без последствий ни 
одного нарушения «Правил поведения пассажиров». Со-
гласно этому документу, персоналу авиакомпании необ-
ходимы полномочия для предотвращения и пресечения 
нарушений, а экипажу предписано оказывать правоохра-
нительным органам все возможное содействие в привле-
чении нарушителей порядка к ответственности с примене-
нием к ним соответствующих санкций.

Механизм пресечения противоправных действий де-
структивных пассажиров «Аэрофлотом» прописан во всех 
деталях, но инциден-
ты продолжаются. На 
сегодняшний день во 
внутренней базе дан-
ных перевозчика за-
регистрировано 
больше 3000 нару-
шителей. Последний 
дебош произошел 10 
июня нынешнего 
года. Пассажир рейса 
из Южно-Сахалинс-
ка в Москву тогда 
проявил агрессию в 
отношении стюарда, 
нанеся ему телесные 
повреждения. 

Большинство экспертов сходятся во мнении, что при-
чиной подобных инцидентов является слишком мягкое на-
казание за них. Например, вышеупомянутому пассажиру, 
избившему стюарда, по вине которого самолет был вы-
нужден экстренно приземлиться в Екатеринбурге вместо 
Москвы, грозит лишь 1000 рублей штрафа, а его действия 
квалифицированы как «мелкое хулиганство».

В других странах к подобным нарушениям относятся 
гораздо строже. Так, штрафные санкции за совершенные 
серьезные правонарушения на борту самолета достигают 
150 000 евро во Франции, 10 000 долларов — в США, 18 000 
евро — в Голландии, 20 млн вон — в Республике Корея. Се-
рьезные правонарушения, в том числе в отношении экипа-
жей, караются еще жестче — тюремным заключением на 
срок до 20 лет в США, 10-летним сроком — во Франции, 5 
годами тюрьмы — в Республике Корея. В России же в соот-
ветствии с Кодексом административных правонарушений 
величина штрафов составляет от 500 до 5000 рублей. Та-
ким образом, ударивший стюарда россиянин из Южно-Са-
халинска в США получил бы не мизерный штраф, а реаль-
ный срок по уголовной статье  до 20 лет.

Кроме того, многие авиакомпании альянса SkyTeam, в 
который входит и российский «Аэрофлот», официально 
ведут так называемые «черные списки деструктивных 
пассажиров». В ряде стран дебошир, попавший туда, мо-
жет на пять лет и более лишиться права летать.

Отечественные специалисты давно говорят о необходи-
мости законодательного разрешения создавать подобные 
списки и нашим авиаперевозчикам, в том числе с правом 
отказа в перевозке. «Отсутствие «черных списков» как 
разрешенного на госуровне механизма для отсечения по-
тенциально опасных пассажиров ограничивает возможно-
сти авиаперевозчиков, — говорит исполнительный дирек-
тор агентства «АвиаПорт» Олег Пантелеев. — Нужно в рам-
ках закона строже ограничивать и контролировать про-
никновение на борт лиц в состоянии опьянения».

Детальный план борьбы с авиахулиганами предложил 
известный экономист, профессор Никита Кричевский. 
«Во-первых, действующее законодательство не позволяет 
перевозчикам применять «черные списки»… Необходимо 
принять поправки в Воздушный кодекс и Федеральный за-
кон «О персональных данных», которые могли бы предо-
ставить возможность авиационным властям гражданской 
авиации вести «черные списки» и разрешить авиаперевоз-
чикам отказывать пассажирам в приобретении билета, — 
уверен эксперт. — Во-вторых, нужно срочно вносить изме-
нения в КоАП РФ, предусмотрев специальный состав за 
противоправное поведение на борту и штраф для наруши-
телей до полутора не тысяч, а миллионов рублей… В-тре-
тьих, следует на законодательном уровне рассмотреть во-
прос о наделении кабинных экипажей правом применения 
специальных мер принуждения, в том числе с использова-
нием специальных средств (но, конечно, не огнестрельно-
го оружия)».

Для более успешной борьбы со случаями авиадебо-
ширства «Аэрофлот» неоднократно предлагал законода-
тельно определить правовой статус членов экипажа са-
молетов и сотрудников служб авиационной безопасно-
сти, приравняв их к представителям власти, оскорбление 
и применение насилия в отношении которых подлежит 
наказанию по Уголовному кодексу. В комплексе с други-
ми мерами — увеличением в десятки раз штрафов за дебо-
ширство на борту, наделением экипажей специальными 
средствами сдерживания, введением уголовной ответст-
венности для авиахулиганов и «черных списков», позво-
ляющих перевозчикам отказывать буйным гражданам в 
перелете, это существенно снизило бы риски и пассажи-
ров, и экипажей.

Инициативы российских перевозчиков, в частности, 
«Аэрофлота», по противодействию преступлениям, совер-
шаемым на воздушных судах, уже были поддержаны ря-
дом депутатов Госдумы. Еще два года назад был принят в 
первом чтении законопроект, наделяющий авиакомпании 
правом отказывать хулиганам в перевозке. Тогда же в ни-
жнюю палату парламента внесли и предложение устанав-
ливать за дебоши в воздухе уголовную, а не администра-
тивную, как сейчас, ответственность. Однако, несмотря на 
всю актуальность, эти инициативы пока не получили за-
конной силы и по-прежнему остаются проектами. Приня-
тия их ждут сегодня и авиакомпании, и, конечно, сами пас-
сажиры — ведь подавляющее их большинство являются до-
бросовестными и законопослушными жертвами «воздуш-
ных хулиганов».

СПРАВКА
ОАО «Фортум» было образовано в 2008 году в результате реформиро-
вания РАО ЕЭС России путем приобретения финским концерном 
«FORTUM» контрольного пакета акций (76,6%) ОАО «Территориаль-
ная генерирующая компания № 10» (в состав компании входят 8 гене-
рирующих и теплосетевых активов Уральского региона, расположен-
ных в городах Тюмень, Тобольск, Сургут, Челябинск, Верхний Уфалей, в 
том числе Аргаяшская ТЭЦ, имеющая важное энергетическое значение 
для одного из режимных объектов ГК «Росатом»).

Штрафы за  серьез-
ные правонаруше-
ния на борту само-
лета достигают 
10 000 долларов  
в США, 18 000 евро 
в Голландии

Татьяна Замахина, 
Владивосток — Токио

С
пикер Госдумы Сергей На-
рышкин отправился на 
восток — вчера он успел по-

бывать и в столице Приморья, и 
начать визит в Японию со встре-
чи с премьер-министром страны 
Синдзо Абэ. Прибыв во Влади-
восток, депутаты отправилась на 
выставку работ японской иконо-
писицы  Рин Ямасита, что в пред-
дверие визита в Страну восходя-
щего солнца выглядело симво-
лично. 

О диалоге цивилизаций шла 
речь и на встрече с историками и 
политологами, которая состоя-
лась в Дальневосточном универ-
ситете на острове Русский. 
«Именно здесь, после многочасо-
вого перелета, особенно ощуща-
ешь весь масштаб концепции 
единого пространства — от Влади-
востока до Лиссабона», — поде-
лился спикер Госдумы.

Из Владивостока делегация 
отправилась в Токио. Сергей На-
рышкин сообщил журналистам, 
что видит хорошие перспективы 
взаимодействия между страна-
ми. Говоря о проблеме заключе-
ния мирного договора между 
двумя странами, Нарышкин от-
метил необходимость «вести пе-
реговоры спокойно и на основа-

нии истории». В ходе беседы с 
японским премьером Нарыш-
кин обсудил предстоящее учас-
тие Синдзо Абэ в экономиче-
ском форуме во Владивостоке. 
«Я удовлетворен результатами 
нашей встречи», — сказал спикер 

журналистам. В Токио парла-
ментарии примут участие в от-
крытии ежегодного Фестиваля 
российской культуры в Японии. 
«Это большое событие, которое 
еще раз подтверждает, что через 
культуру можно и нужно вести 

эффективный диалог между на-
родами», — считает спикер Гос-
думы.

Память Сергей Иванов открыл мемориальную доску 
в честь Карла Маннергейма

У каждого была 
своя правда
Виталий Петров, 
Санкт-Петербург 

В
чера в Санкт-Петербур-
ге глава администра-
ции президента Сергей 
Иванов принял участие 
в церемонии установки 

мемориальной доски финскому 
фельдмаршалу Карлу Маннер-
гейму.

Фигура Маннергейма является 
одной из наиболее сложных и про-
тиворечивых в России. Судьба 
этого русского генерала финского 
происхождения, видного кавале-
риста и разведчика, ярого монар-

хиста кардинально изменилась 
после революционных событий 
1917 года. Революция и последо-
вавшая Гражданская война раско-
лоли страну: одни приняли боль-
шевистскую власть, другие — нет. 
Среди последних многие до конца 
жизни сохранили ненависть к 
«советам», другие на протяжении 
1920—1940-х годов сумели изме-
нить свое отношение, третьи по-
святили себя строительству но-
вых государств, образовавшихся 
на окраинах бывшей империи. К 
числу последних можно отнести и 
Карла Маннергейма. 

Его помнят не только как со-
здателя так называемой линии 
Маннергейма, но и как политика, 
вопреки пожеланиям Гитлера вы-
ведшего в 1944 году под давлени-
ем советского правительства 
свою страну из состояния войны с 
СССР. С августа 1944-го он стал 
президентом Финляндии, в марте 
1946-го вышел в отставку. 

Выступая на открытии памят-
ной доски, которая установлена 
на фасаде здания Военной акаде-
мии материально-технического 
обеспечения на Захарьевской 
улице, Сергей Иванов дал понять, 
что этот акт следует рассматри-
вать как попытку преодолеть рас-
кол российского общества, свя-
занный с Октябрьской  револю-
цией 1917 года и ее различными 
интерпретациями. «Как говорит-
ся, из песни слов не выкинешь. До 
18-го года Маннергейм служил 
России, и если уж быть совсем от-
кровенным, то он прожил и про-
служил в России дольше, чем он 
служил и жил в Финляндии», — 

подчеркнул Иванов. Он напом-
нил, что генерал провел в Россий-
ской армии 31 год, был дважды 
ранен во время Русско-японской 
войны, получил высокие государ-
ственные награды, в 1906—1908 
годах совершил конный поход в 
Китай и сделал очень много цен-
ных военных наблюдений. После 
чего вернулся в Петербург и про-
должил службу, прошел всю Пер-
вую мировую войну и участвовал 
в Брусиловском прорыве. Однако 
политическая непримиримость 
сделали многие тысячи неорди-
нарных людей вынужденными 
эмигрантами. 

«Никто не собирается оспари-
вать последующий финляндский 
период истории и действий Ман-
нергейма, никто не намерен об-
елять этот период истории. Вооб-
ще все, что произошло, — еще одно 
доказательство того, как резко из-
менила жизнь многих людей Ок-
тябрьская революция, столетие 
которой мы через год будем отме-
чать. Но при этом нельзя забы-
вать ту достойную службу генера-
ла Маннергейма, которую он про-
ходил в России и в интересах Рос-
сии», — сказал Иванов. А в феврале 
1918 года советским правитель-
ством генералу была назначена 
пенсия в размере 3761 рубль — не-
малые деньги по тому времени. 
«То есть, если называть вещи сво-
ими именами, генерал Маннер-
гейм был советским военным пен-
сионером», — отметил он.

Принявший участие в церемо-
нии министр культуры Владимир 
Мединский заявил, что памятная 
доска устанавливается для того, 
чтобы сохранить память о достой-
ном гражданине России. «Мы глу-
боко убеждены в том, что в Гра-
жданской войне не было правых и 
виноватых. У каждого была своя 
правда, каждый защищал ее со 
своим представлением о том, ка-
кое будущее прекрасно для своей 
страны», — сказал министр.   

Свою рабочую поездку Сергей 
Иванов продолжил посещением 
Высшей школы менеджмента 
Санкт-Петербургского государст-
венного института, председате-
лем попечительского совета кото-
рой он является. В неформальной 
беседе со студентами он поделил-

ся мыслями о лидерстве в совре-
менных условиях. «Лидерами не 
рождаются, ими становятся позд-
нее. Но кем бы ты ни работал, надо 
всегда выполнять полученное 
дело — не важно, большое оно или 
маленькое, — достойно. Задачи 

должны быть максимально амби-
циозными, но реально исполни-
мыми», — дал совет Иванов.  

Акцент

 Маннергейм прожил 
и прослужил в России 
дольше, чем он служил 
и жил в Финляндии
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Сергей Иванов отметил, что нельзя забывать заслуги генерала 
Маннергейма перед Россией.

ДУМА Сергей Нарышкин посетил с парламентским 
визитом Японию

Культурный рывок 
на восток

Сергей Нарышкин посетил выставку первого японского иконописца Рин Ямасита, которая, кстати, училась в России.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Пробок 
в центре 
столицы 
больше, 
чем сейчас, 
уже не будет

«КИРПИЧ» 
НЕНАДОЛГО

Светлана Батова

ЛЕГЕНДАРНЫЕ пробки, о кото-
рых москвичи за последние пару 
лет успели подзабыть, вернулись 
этим летом в центр города, где 
идут работы по программе «Моя 
улица». Сколько времени еще 
терпеть эти неудобства на доро-
гах? Об этом в ходе «Горячей ли-
нии» в «РГ» журналисты спроси-
ли Вадима Юрьева, главу столич-
ного Центра организации до-
рожного движения. 

Вадим Юрьевич, наверное, са-
мый главный вопрос, который 
волнует москвичей: много ли 
еще улиц раскопают этим летом? 
Не встанет ли в итоге Москва?  
ВАДИМ ЮРЬЕВ: Хорошая новость в 
том, что все основные разрытия 
уже сделаны, это более 50 улиц, 
в том числе Садовое , Бульвар-
ные кольца, Тверская улица, и 
хуже, чем сейчас, уже не будет. 
Город принял решение в рамках 
проекта «Моя улица» переу-
строить тротуары и проезжую 
часть. Но чудес не бывает. Чтобы 
поменять бордюрный камень, 
приходится занимать полосу 
движения. Чтобы обновить ком-
муникации под Тверской, ее 
пришлось перекрыть. Наша зона 
ответственности — информиро-
вать людей о предстоящих за-
труднениях. Каждую неделю мы 
выкладываем на портал мэра 
прогноз, где возможны пробле-
мы при передвижении по городу. 
И москвичи нас слышат: по 

сравнению с летом 2015 года чи-
сло въезжающих в центр авто-
мобилей снизилось на 4—5%. 
Также мы мониторим производ-
ство работ со стороны подряд-
чиков. Когда они выходили на 
«Мою улицу», им согласовыва-
ли условия с учетом транспор-
тных возможностей города: 
сколько они могут занять полос, 
чтобы их техника не стояла на 
проезжей части и т.д. Чтобы это 
соблюдалось, мы строго следим. 
Водителям предлагаем маршру-
ты объезда. 

Если до сентября, когда в город 
вернутся все отпускники и дач-
ники, рабочие не успеют все сде-
лать, что произойдет с движени-
ем в центре? 
ВАДИМ ЮРЬЕВ: Установлены кон-
кретные сроки. Работа идет в 
графике. Если она продолжится 
в таком же темпе, то в сентябрь 
город войдет обновленным и с 
транспортной ситуацией, кото-
рая нормализуется. Если воз-
никнут авралы, мы оперативно и 
четко отреагируем на них в ка-
ждом конкретном месте. Ин-
струментов у нас несколько: ин-
формирование, изменение све-
тофорных циклов… С их помо-
щью можно многого добиться. В 
любом случае после выполнения 
«Моей улицы», у нашего Центра 
организации дорожного движе-
ния впереди еще очень много ра-
боты. Посмотреть, проанализи-
ровать, как пойдут транспор-
тные потоки, оперативно вно-
сить необходимые изменения.  

Полный текст «Горячей линии» 
с Вадимом Юрьевым читайте 
в одном из ближайших номеров.

Ученый? Женись!
Однако действующий 
порядок заполнения 
бланков был принят 

еще в 1999 году. Про деликатные 
вопросы там, естественно, ни 
слова.

Как правило, в представлении 
граждан ЗАГС — это Дворец бра-
косочетания, где регулярно гре-
мит марш Мендельсона. Но не 
свадьбой единой живут данные 
учреждения. Для государства ЗА-
ГСы — прежде всего реестр чело-
веческих судеб. Данные, которые 
планируется собирать с помо-
щью анкет ЗАГСов, нужны госу-
дарству для статистики. Учет и 
контроль в семейных делах мо-
гут быть особо полезны.

Кроме того, в проекте доку-
мента сказано, что при заполне-
нии графы «место рождения» в 
отношении родителей (при запи-
си актов о рождении), лиц, всту-
пающих в брак, расторгающих 
брак и в других случаях сведения 
указываются в соответствии с 
предъявленным документом, 

удостоверяющим личность. При 
этом допускается отсутствие ка-
ких-либо из сведений о месте ро-
ждения, если такие сведения не 
указаны в документе, удостове-
ряющем личность.

Кстати, долгое время не было 
единой информационный базы 

всех ЗАГСов страны: такой банк 
данных создается только сейчас. 
Его оператором назначена Феде-
ральная налоговая служба. По-
нятно, для чего ей нужны такие 
сведения. Но выиграть от новой 
системы должны и простые гра-
ждане. Оформлять житейские до-
кументы станет проще: не надо 
ходить по инстанциям и уж тем 
более ездить за нужными бума-
гами из региона в регион, если 
вас угораздило родиться в одном 
месте, жениться в другом, а жить 
в третьем. 

Пока же базы данных созданы 
отдельно в каждом регионе. На-
помним, что ЗАГСы находятся в 
ведении региональных властей. 
Кстати, несколько лет назад ЗА-
ГСы стали внедрять новую пра-
ктику: забронировать день 
свадьбы можно по Интернету. До 
недавних пор подача заявления в 
ЗАГС могла стать серьезным ис-

пытанием любви. Это только ка-
жется, что счастливые часов не 
наблюдают, на самом деле людям 
важно выбрать время и место, 
чтобы соединить сердца. Кому-то 
хочется это сделать утром, кто-то 
согласен и на полдень, но в осо-
бенную дату. И никто не хочет 
стоять в очередях. 

Между тем, чтобы свадьба 
прошла в нужное время и нуж-
ном месте, раньше влюбленные 
зачастую должны были занимать 
очереди чуть ли не с ночи. Конеч-
но, так было не везде, но особо 
модные дворцы бракосочетаний 
женихам и невестам приходи-

лось брать чуть ли не штурмом. 
Появлялись даже посредники, 
продававшие места в «свадеб-
ных» очередях. А на специальных 
форумах будущие молодожены 
даже начинали самостоятельно 
формировать очереди в ЗАГС. 

Система электронных заявок 
все изменила. Достаточно раньше 
всех включить компьютер, и сча-
стье будет забронировано. Прав-
да, кликнув день и час свадьбы, 
влюбленные все равно должны за-
ранее прийти в ЗАГС, чтобы офи-
циально подать заявление. Впро-
чем, и здесь кое что меняется. В 
прошлом году вступил в силу 
закон, разрешающий пода-
вать официальные заявле-
ния в ЗАГС через портал 
госуслуг. Для этого лю-
дям надо открыть на пор-
тале личные кабинеты. 
Через портал в режи-

ме он-лайн можно оплатить и гос-
пошлину. Многие ЗАГСы уже на-
чали принимать и заявления по 
Сети. Правда, как рассказыва-
ют эксперты, людям все равно 
придется лично прийти в 
ЗАГС, но процедура займет 
минуты, без очередей.

Акцент

 Если в паспорте пропущены 
какие-то данные о месте 
рождения, то придираться не 
будут, поставят прочерк

ТЕНДЕНЦИИ ОНФ и общество «Знание» выстраиваются как структуры нового типа

Ноу-хау политического 
управления
Артем Макаров

Э
ффективность в сфере по-
литики является одной из 
насущных проблем совре-

менных политологических ди-
скуссий. Ключевой вопрос — на-
сколько эффективно государство, 
партии и общественные структу-
ры могут удовлетворять потреб-
ности и запросы граждан при 
условии оптимального использо-
вания предоставленных в распо-
ряжение ресурсов. 

Данный вопрос в сферу поли-
тики и государственного управле-
ния был инкорпорирован из сфе-
ры экономики, бизнес-среды. 
Именно в бизнесе важно соблю-
дать правило эффективности. 
Именно эффективный бизнес гра-
мотно расходует ресурсы с целью 
увеличить доходы с минимальны-
ми издержками. 

Проблема эффективности, то 
есть целевого и стратегически вы-
годного «расходования средств», 
стоит практически перед всеми 
странами мира, включая наибо-
лее развитые державы, долгое 
время считавшиеся эталоном об-
щественно-политической органи-
зации. Основная причина данной 
проблемы заключается в том, что 
система государственного управ-
ления на национальном уровне 
была разработана прежде всего 
для решения социальных, эконо-
мических и политических запро-
сов, генерируемых в рамках подо-
тчетной национальной террито-
рии.

Через сети, которые существу-
ют сегодня на глобальном уровне, 
проблемы, берущие свое начало в 
одном государстве, моментально 
распространяются на территории 
других стран и переходят в разряд 
системных кризисов. Важным па-
раметром современных вызовов 
является их стремительность, бы-
строта распространения. Класси-
ческие политические институты, 
структурно перегруженные, не 
успевают отвечать на данные вы-
зовы, что приводит к усугубле-
нию кризисного положения.

Речь идет не только о чрезмер-

ной забюрократизированности 
политического процесса, но и о 
элементарной перегрузке орга-
нов государственной власти со-
трудниками (структуры, в кото-
рых 150 000 сотрудников, не мо-
гут быть оперативны). 

С целью создания более гиб-
ких структур для выполнения за-
дач государственного управления 
в ряде западных стран в 70-е годы 
начала развиваться модель неза-
висимых или полуавтономных ад-
министративных единиц (на 
уровне теории данные модели 
описываются сетевым подходом — 

social network theory). Данные 
структуры обладают широкой ав-
тономией от правительства и со-
здаются для решения задач или 
проблем, решение которых пред-
ставляется затруднительным в 
рамках традиционных институ-
тов исполнительной власти. 

Во Франции такого рода струк-
туры — Autorit  administrative ind
pendante (AAI) — являются струк-
турами чаще небольшого размера 
(одно из самых крупных, Autorit  
des march s financiers — Управле-
ние финансовых рынков — насчи-
тывает 450 сотрудников). AAI вы-
полняют узкую функцию во избе-
жание проблем пересечения ком-
петенций и возможных конфлик-
тов с правительством. Чаще всего 
регулируют определенный сек-
тор или направление деятельнос-
ти. 

В Великобритании своего рода 

«гибкие структуры» QUANGO 
( q u a s i - a u t o n o m o u s  n o n -
governmental organization) оказы-
вают государственные услуги, 
выполняют регулятивные и кон-
сультативные функции. В 2010 
году такого рода структур насчи-
тывалось более 700. 

В  С Ш А  ф у н к ц и о н и р у ю т 
I n d e p e n d e n t  A g e n c i e s  a n d 
Corporations, которые представ-
ляют собой большие администра-
тивные единицы, сопоставимые с 
традиционными министерствами 
и ведомствами как по количеству 
сотрудников и бюрократической 

организации, так и по широте во-
просов, находящихся в их веде-
нии. Единственным отличием от 
министерств является независи-
мый от федерального правитель-
ства статус. 

На фоне целого ряда политиче-
ских организаций в России сегод-
ня активно выделяются структу-
ры нового типа, задача которых — 
защита интересов гражданского 
общества, работа по текущей со-
циально-политической повестке. 
В этих структурах есть ряд инно-
ваций, которые принципиально 
отличают их от организаций ста-
рого типа.

Во-первых, в структурах ново-
го типа отсутствует бюрократия.

Во-вторых, эти структуры 
управляются за счет небольших 
административных аппаратов.

В-третьих, такого рода органи-
зации обладают «ядром», вокруг 

которого выстраиваются так на-
зываемые «сателлиты», направ-
ленные на выполнение конкрет-
ных задач и функций. По мере вы-
полнения задач «сателлиты» мо-
гут быть преобразованы или во-
все выведены из «орбиты» своей 
деятельности.

В качестве объяснения модели 
отношения «ядра» и «сателли-
тов» можно использовать ма-
тричный подход в управлении, во 
многом совпадающий с сетевым 
подходом. В таком управлении 
ставка делается на узкоспециали-
зированные подразделения, ка-
ждое из которых выполняет свои 
функции исходя из поставленных 
руководством организации задач. 
Распределение конкретных задач 
между отдельными проектными 
подразделениями и профильны-
ми организациями подразумева-
ет наиболее профессиональное 
исполнение.

По схожей структуре сейчас 
выстраивается общество «Зна-
ние». Формы и методы управле-
ния в обществе отвечают самым 
современным стандартам менед-
жмента. Общество организует ди-
станционное обучение штатных 
сотрудников современным мето-
дам управления; активно привле-
кает к работе молодых специали-
стов; проводит научно-практиче-
ские и научно-методические кон-
ференции по вопросам управле-
ния в просветительской деятель-
ности. Именно такие подходы по-
зволят избежать бюрократиза-
ции и рутинизации работы обще-
ственной структуры и, напротив, 
максимально широко и эффек-
тивно использовать потенциал 
научного сообщества и неком-
мерческих организаций, а также 
энергию общественных комму-
никаций, гражданской активно-
сти.

В рамках общества «Знание» 
планируется образовать 11 ин-
ститутов. 

Такая система работы общест-
ва соответствует современным 
стандартам и принципам постро-
ения эффективных организаци-
онных и коммуникативных 

структур нового типа, работаю-
щих не линейно и в текущем ре-
жиме, а действующих на уровне 
смыслов, способных моделиро-
вать тенденции развития.

Другая структура гражданско-
го общества, выстроенная по ма-
тричному принципу управления, 
— Общероссийский народный 
фронт (ОНФ). ОНФ — организа-
ция, у которой нет заскорузлой 
бюрократии, раздутой до неверо-
ятных размеров. Организация 
управляется Центральным шта-
бом, исполкомом и Центральной 
ревизионной комиссией. Боль-
шинство актуальных задач вы-
полняют «сателлиты» ОНФ — ис-
следовательские центры, инсти-
туты, фонды, НКО. 

Например, Центр независимо-
го мониторинга исполнения ука-
зов президента РФ «Народная эк-
спертиза» структурно в ОНФ не 
входит, однако является успешно 
действующим проектом, выявля-
ющим недочеты в ходе исполне-
ния указов президента. 

Сеть ОНФ активно работает в 
регионах. Региональные отделе-
ния ОНФ выполняют задачи как 
Центрального штаба, так и «са-
теллитов». За каждую задачу в 
ОНФ отвечают специалисты кон-
кретного направления.

Такое распределение ответст-
венности объясняется не только 
гибкостью и широтой функциона-
ла, но и тем, что подобная струк-
тура позволяет наиболее эффек-
тивно расходовать ресурсы. 

Опыт финансового кризиса 
дает понять, насколько необходи-
мо сегодня наличие структур, 
способных к оперативной реак-
ции по самым разным вопросам. 

Современная система государ-
ственного и политического 
управления должна состоять из 
структур самого разного типа: 
традиционных ведомств, осу-
ществляющих текущую работу; 
более узких надзорных органов и 
регуляторов для контроля за от-
дельными секторами/рынками, а 
также гражданских организаций, 
построенных по сетевому прин-
ципу.

Акцент

 На фоне целого ряда полити-
ческих организаций в России 
сегодня активно выделяются 
структуры нового типа, зада-
ча которых — защита интере-
сов гражданского общества

ТРАНСПОРТ В столичном 
метро раздадут брелки

«Тройка» — туз

Сергей Жуков

БОЛЕЕ 5 тысяч транспортных карт «Тройка», с помо-
щью которой москвичи оплачивают проезд в метро и на-
земном транспорте, выпустят в виде подарочных брел-
ков. Пассажирам их начнут раздавать с 21 июня.

Таким необычным образом в столичном департамен-
те транспорта решили поощрить пассажиров, покупаю-
щих единый проездной билет на 90 и 365 дней. В послед-
нее время, по словам главы ведомства Максима Ликсуто-
ва, все больше пассажиров пополняют «Тройку» не по 
старинке, в кассах, а через пункты партнеров, термина-
лы и Интернет. Поэтому подарки, отметил чиновник, по-
лучат те, кто приобретет проездной в кассах станций 
Кольцевой линии и внутри «кольца». 

По оформлению и своему функционалу брелок не бу-
дет отличаться от обычной «Тройки» — та же форма и тот 
же цвет. По сути, такая же транспортная карта, на кото-
рую можно записать купленный проездной.

— Брелок изготовлен из прочного пластика с антибак-
териальным покрытием, — пояснил Ликсутов. — В одном 
из его углов есть специальное отверстие, с помощью ко-
торого брелок можно прикрепить к связке ключей или 
просто положить в карман или портмоне.

Получить подарочные брелки пассажиры столичной 
подземки смогут с 21 июня. Именно в этот день стартует 
«брелковая» акция. Продлится она до тех пор, пока тран-
спортники не раздадут все 5,5 тысячи подарков. Если 
пассажирам сюрприз придется по душе, отметил глава 
дептранса, выпуск нестандартных карт продолжат.
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Перед тем как тащить жениха в 
ЗАГС, невесте стоит выяснить 
уровень его образования.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 
У столичных медиков 
появилась единая база 
диагнозов и исследований 

Скорая помощь 
доктору 

Сергей Бабкин 

ПАЦИЕНТЫ московских клиник смогут получить бо-
лее эффективную медицинскую помощь. Новые возмож-
ности перед врачами открыла единая информационная 
система, в которой доктора могут обмениваться резуль-
татами МРТ, рентгеновских и других важнейших иссле-
дований. Как именно устроен этот процесс, мэр Сергей 
Собянин увидел вчера в Научно-практическом центре 
медицинской радиологии. 

Единая информационная система, говорят в Центре, 
работает, как надежная управляющая компания в мно-
гоквартирном доме. Функций у нее довольно много: по-
средством системы врачи из абсолютно разных медучре-
ждений могут бы-
стро получать ре-
зультаты исследова-
ний, оценить эффек-
тивность лечения, а 
в сложных случаях — 
проконсультиро-
ваться с коллегами.

— Сейчас к этой 
системе подключе-
ны столичные поли-
клиники, — подчеркнул Собянин. — В будущем в нее ин-
тегрируют и все стационары Москвы. Можно будет опе-
ративно получать результаты МРТ, компьютерной то-
мографии, маммографии, рентгена.

Как это выглядит на практике? В здании Научно-пра-
ктического центра установлен компьютер и огромный 
экран. Аппаратура подключена к базе данных, куда по-
чти каждый час попадают новые результаты исследова-
ний. Вот на дисплее появляется отделение клиники у ме-
тро «Нагорная». Только что там получили результаты 
МРТ пациента. Исследование органов малого таза пока-
зало, что в области предстательной железы есть новоо-
бразование. Какой следует поставить диагноз? Система 
позволяет адресовать этот вопрос напрямую в Центр, где 
работают лучшие в Москве специалисты. Уже через ми-
нуту результаты появились в базе данных, и теперь эк-
сперты приступят к постановке диагноза. А в общей 
сложности к базам подключены 64 столичных поликли-
ники и один стационар.

— По сути, сейчас создается абсолютно новый инфор-
мационный центр, — резюмировал градоначальник. — За 
последние годы в московском здравоохранении появи-
лись сотни новых аппаратов компьютерной томографии, 
МРТ и других. Теперь по оснащенности наша медицина 
не уступает европейской.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Мэр Москвы Сергей Собянин готов возглавить столичный 
список партии «Единой России» на предстоящих 18 сентя-
бря выборах депутатов Госдумы . «Если такое предложе-
ние поступит, я отказываться не буду», — заявил он в пря-
мом эфире телеканала ТВЦ, подчеркнув, что окончатель-
ное решение о списке кандидатов партии будет принято 
на съезде «Единой России» в конце июня.
Градоначальник выразил уверенность, что выборы в Москве 
пройдут максимально открыто и честно, как и проходили 
на последних выборах мэра и городского парламента.
Говоря о праздновании  Дня города, мэр сказал, что в этом 
году его дата может быть перенесена из-за совпадения с го-
довщиной трагедии в Беслане, 3 сентября — Днем памяти 
жертв терроризма. 
Он пояснил, что в московском законе прописано, что День 
города отмечается в первые выходные сентября, то есть в 
этом году 3 и 4 сентября. Но «это не догма, вполне можно 
сделать праздник и в первые, и во вторые выходные сентя-
бря», — подчеркнул Собянин. Решить, нужно ли переносить 
День города , москвичам предложат на «Активном гра-
жданине».

Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

По оснащенности 
здравоохранение 
Москвы не уступает 
столицам Европы

Вадим Юрьев: Благоустройство 
по программе «Моя улица» 
 планируется закончить к сентябрю.
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Читайте также: 
Водителя освободили 
от ответственности 
за вынужденное ДТП 
rg.ru/art/1271003
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Погоны к диплому
Хочу напомнить, что 
современный облик 
сети таких кафедр был 

сформирован еще в 2008 году. Он 
включил в себя 68 структурных 
подразделений военной подго-
товки при ведущих гражданских 
вузах России. Но военное обуче-
ние там осуществлялась только 
по программам подготовки офи-
церов запаса. Новым импульсом 
в развитии этой системы стало 
Послание президента Россий-
ской Федерации Федеральному 
Собранию 12 декабря 2013 г., в 
котором глава государства пред-
ложил изменить подходы к воен-
ной подготовке в образователь-
ных организациях высшего об-
разования, не отказываясь при 
этом от отсрочек по призыву для 
студентов. В соответствии с по-
ручением президента от 22 янва-
ря 2014 года, отданным в Нацио-
нальном  исследовательском 
ядерном университете «МИФИ», 
создана новая система военной 
подготовки граждан по програм-
мам обучения сержантов и сол-
дат запаса.

И что это даст стране?
ВИКТОР ГОРЕМЫКИН: Основной замы-
сел новой системы военной под-
готовки студентов обеспечить 
накопление в запасе военно-об-
ученного ресурса, а также предо-
ставить молодым людям, получа-
ющим высшее образование в ву-
зах страны, право самостоятель-
но выбирать один из способов ис-
полнения конституционного 
долга по защите Отечества. Фак-
тически с «нуля» разработана не-
обходимая нормативно-право-
вая база. 21 июля 2014 года при-
нят Федеральный закон № 246-
ФЗ, определяющий порядок об-
учения граждан по программам 
подготовки солдат, сержантов за-
паса на военных кафедрах вузов. 
Внесены необходимые измене-
ния в нормативные акты прези-
дента РФ и правительства Рос-
сийской Федерации. Следует от-
метить, что инициатива прези-
дента Российской Федерации о 
совершенствовании системы 
военной подготовки студентов 
нашла в обществе широкую под-
держку, и, как показала практи-
ка, новый порядок военной под-
готовки  многим из молодых лю-
дей показался интересным и 
привлекательным.

В чем это выразилось?
ВИКТОР ГОРЕМЫКИН: В 2014 году ты-
сячи студентов в 65 вузах страны 
приступили к освоению про-
грамм военной подготовки по во-
енно-учетным специальностям 
сержантов, старшин и солдат, ма-
тросов. Сегодня их обучается 
уже более 22 тыс. чел.

В 2016 году министерство обо-
роны приступило к проведению 
первых учебных полевых сборов 
с 11,6 тыс. студентов, завершаю-
щих обучение в рамках новой си-
стемы военной подготовки. 

Первыми гражданами, уже 
прошедшими такие сборы, стали 
104 студента Национального ис-
следовательского ядерного уни-
верситета «МИФИ». И что пока-
зательно, 11 из них изъявили же-
лание связать свою дальнейшую 
судьбу с профессиональной во-
енной службой. А это ни много ни 
мало каждый десятый студент.

А как в других регионах?
ВИКТОР ГОРЕМЫКИН: Минобороны ак-
тивно работает по расширению ге-
ографии военной подготовки в ву-
зах многих регионов страны. Но-
вые военные кафедры создаются 
на основе детального анализа и оп-
ределения необходимой потреб-
ности Вооруженных сил в специа-
листах того или иного профиля.

В 2015 году открыта военная 
кафедра при Всероссийском го-
сударственном университете 
юстиции (РПА Минюста Рос-
сии), где для Вооруженных сил 
будут готовить специалистов 
Военной полиции.

Обеспечение мобилизацион-
ной потребности в интересах 
Черноморского флота возложе-
но на созданные в 2016 году во-
енные кафедры при Крымском 
федеральном университете (г. 
Симферополь) и Севастополь-
ском государственном универ-
ситете.

Распоряжением правительст-
ва РФ от 9 июня 2016 года № 
1157-Р созданы новые военные 
кафедры при Сибирском феде-
ральном университете (в филиа-
ле г. Абакан) и Тувинском госу-
дарственном университете (г. 
Кызыл). До конца 2016 года бу-
дет сформирована кафедра в Се-

веро-Кавказском федеральном 
университете (г. Ставрополь). В 
2017 году мы эту работу продол-
жим.

В перспективе есть над чем 
еще поработать — надо скоррек-
тировать некоторые положения 
нормативной правовой базы в 
этой сфере. На мой взгляд, не 
всегда целесообразно создавать 
новые военные кафедры. Можно 
более эффективно использовать 
ресурс уже имеющихся. В поряд-
ке эксперимента уже осуществ-
ляется военная подготовка сту-
дентов Саратовской государст-
венной юридической академии 
на базе военной кафедры при 
Саратовском государственном 
техническом университете име-
ни Ю. А. Гагарина. В некоторых 
регионах можно  организовать 
военную подготовку студентов 
на базе имеющихся там военно-
учебных заведений миноборо-

ны. Сейчас, опять же в порядке 
эксперимента, идет военная 
подготовка студентов Санкт-Пе-
тербургского государственного 
экономического университета 
на базе Военной академии мате-
риально-технического обеспе-
чения имени генерала армии А. 
В. Хрулева.

Требуют совершенствования 
вопросы, связанные со сроком и 
порядком приведения студентов 
к военной присяге, а также их с 
медицинским освидетельство-
ванием. Для этого необходимо 
внести изменения в два феде-
ральных закона: «О воинской 
обязанности и военной службе» 
и «Об основах охраны здоровья 
граждан в Российской Федера-
ции». В минобороны соответст-
вующий законопроект подготов-
лен и в ближайшее время будет 
представлен в правительство 
Российской Федерации.

Отдельно следует отметить, 
что в свое время в Федеральный 
закон «Об обороне» были внесе-
ны изменения, в соответствии с 
которыми с правительства Рос-
сийской Федерации были сняты 
полномочия по реорганизации 
структур военной подготовки 
при вузах. При этом полномочия 
по их созданию сохранились.

То есть необходимо и здесь дора-
ботать нормативную правовую 
базу?
В И К ТО Р  ГО Р Е М Ы К И Н : Совершенно 
верно. В результате полномочия-

ми по реорганизации структур 
военной подготовки при вузах 
без учета позиции заказчика под-
готовки, то есть Минобороны 
России, и без учета позиции уч-
редителя вуза стали обладать 
сами вузы. Чтобы избежать  одно-
сторонних, произвольных,  не 
имеющих под собой объективных 

оснований решений по реоргани-
зации структур военной подготов-
ки в вузах, в том числе их ликвида-
ции, минобороны разработало со-
ответствующий правовой меха-
низм. Он прописан в проекте по-
становления правительства Рос-
сийской Федерации — этот доку-
мент размещен для общественно-
го обсуждения на едином портале 
проектов нормативных и право-
вых актов.

Данный правовой механизм 
предусматривает, что решение о 
реорганизации структур воен-
ной подготовки будет прини-
маться минобороны в соответст-
вии с потребностями военной ор-
ганизации страны в военно-об-
ученном мобилизационном ре-
сурсе при обязательном согласо-
вании с минобрнауки и учреди-
телями вузов. А если говорить в 
целом, то, на наш взгляд, исполь-
зование потенциала граждан-
ской высшей школы для подго-
товки хорошо обученного моби-
лизационного ресурса доказало 
свою эффективность. Поэтому 
такую важную и очень необходи-
мую работу в этом направлении 
мы будем продолжать.

Акцент

 Не всегда целесообразно 
создавать новые военные 
кафедры. Можно более 
эффективно использовать 
ресурс уже имеющихся

Акцент

 Сейчас идет подготовка сту-
дентов Санкт-Петербургского 
экономического университе-
та в Военной академии 

1

ПРОЦЕСС 
«Агата 
Кристи» 
пошла в суд 

БРАТЬЯ-2

Владимир Полетаев

САВЕЛОВСКИЙ суд Москвы 
приступил к рассмотрению иска 
музыканта Глеба Самойлова с 
требованием запретить своему 
брату Вадиму Самойлову испол-
нять песни известной в прошлом 
музыкальной группы «Агата 
Кристи». Как сообщил пресс-се-
кретарь суда Константин Тимо-
шенко, суть иска — защита интел-
лектуальной собственности.

Конфликт между братьями 
продолжается уже больше года. 
Глеб Самойлов сообщал ряду 
СМИ, что претензии у него воз-
никли из-за того, что Вадим в 
2015 году организовал несколь-
ко «ностальгических» концер-
тов распавшейся рок-группы. По 
заявлениям Глеба, Вадим не за-
платил ему гонорары за совмест-
ные концерты в рамках тура 
«Агаты Кристи», а после и вовсе 
стал использовать музыкальные 
композиции и название группы 
без разрешения младшего брата. 

Группа «Агата Кристи», лиде-
рами и вокалистами которой 
были братья Самойловы, осно-
вана в Екатеринбурге в 1985 
году, а в 2010-м они дали послед-
ний концерт. По заявлению ист-
ца, после окончательного распа-
да группы братья договорились 
не исполнять песни, написанные 
и исполнявшиеся совместно с се-
редины 1980-х по 2010-е годы, 
однако якобы Вадим данный до-
говор нарушил и после этого от-
правился в тур «Агата Кристи. 
Все хиты». Вадим Самойлов по-
сле разрыва с братом также ак-
тивно занимается продюсирова-
нием.
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Горемыкин Виктор Петрович родился 

4 февраля 1959 г. в селе Кормовое Се-

ребряно - Прудского района Москов-

ской области.

В 1980 г. окончил Челябинское выс-

шее танковое командное училище, в 

1994 г. – Академию Федеральной 

службы контрразведки Российской 

Федерации, в 2001 г. – Российскую 

академию государственной службы 

при Президенте Российской Федера-

ции.  С 2000 г. проходит военную 

службу в Главном управлении кадров 

Министерства обороны Российской 

Федерации.

С апреля 2009 г. — начальник Главного 

управления кадров минобороны Рос-

сийской Федерации. Награжден орде-

нами «За заслуги перед Отечеством» 

IV степени, Мужества, Дружбы, Алек-

сандра Невского.  Заслуженный воен-

ный специалист Российской Федера-

ции.

Михаил Грачев,
доктор биологических наук, 

академик РАН, директор 

Лимнологического института 

СО РАН в 1987—2015 гг.

С
ледующий, 2017 год, в Рос-
сии объявлен Годом эколо-
гии. По этому поводу пра-

вительство Российской Федера-
ции издало Распоряжение от 2 
июня 2016 года № 1082-р «Об ут-
верждении плана основных меро-
приятий по проведению в 2017 
году в Российской Федерации Года 
экологии». В этом плане имеется 
раздел «Байкальская природная 
территория», где перечислены ме-
роприятия, которые должны быть 
выполнены в 2017 году. Я думаю, 
что сегодня уже все слышали о 
том, что на Байкале происходит 
серьезное экологическое бедст-
вие, так называемая эвтрофика-
ция прибрежной зоны. На мелко-
водье Байкала появились несмет-
ные количества нитчатой водоро-
сли спирогиры, в массовом мас-
штабе гибнут губки, размножи-
лись токсичные цианобактерии. 
Одной из наиболее вероятных 
первопричин этого бедствия явля-
ется избыточное поступление пи-
тательных веществ, особенно сое-
динений фосфора с берега. Они на-
капливались постепенно, пока не 
перевалили за черту невозврата.

Чтобы убрать избыток этих ве-
ществ, на берегу Байкала нужно 
построить специальные, очень до-
рогие коммунальные очистные 
сооружения, удаляющие избыток 
фосфора. Вполне вероятно, что 
это приведет к улучшению ситуа-
ции, а в дальнейшем и к прекраще-
нию кризиса.

Однако перечисленные в ука-
занном выше разделе мероприя-

тия не сфокусированы на неот-
ложном прекращении прибреж-
ной эвтрофикации. По словам за-
местителя руководителя Роспри-
роднадзора Амирхана Амирхано-
ва, в Центральной экологической 
зоне Байкальской природной тер-
ритории (она же участок мирово-
го природного наследия) располо-
жено 29 очистных сооружений, из 
которых работают в той или иной 
степени всего два: КОС г. Северо-
байкальска выбрасывает с очи-
щенными водами столько же фос-
фора, сколько получает из муни-
ципальных стоков, а очистное со-
оружение в поселке Слюдянка во-
преки законодательству работает, 
хотя и не принято к эксплуатации 
государственной комиссией. Реа-
лизованный здесь проект, выпол-
ненный дилетантами, принципи-
ально неработоспособен.

На всем западном побережье 
Байкала нет ни очистных соору-
жений, ни канализации, без кото-
рых, понятное дело, очистные ра-
ботать не могут. Рассеянные стоки 
от многочисленных объектов ту-
ризма и рекреации из фекальных 
септиков дренируются напрямую 
в Байкал. На острове Ольхон по-
строено 60 мелких гостиниц, но 
свои сточные воды они не очища-
ют. Между тем предложенные в 
плане мероприятия предусматри-
вают строительство очистных со-
оружений либо далеко на востоке 
от Байкала, например, в г. Кяхта. 
Это пограничный город, до него от 
Байкала 280 километров.

Планируемые к строительству 
очистные в городах Иркутск и 
Свирск, в селе Хомутово, в деревне 
Карлук — все это ниже по течению 
Ангары, от 70 километров и даль-
ше, и эти сооружения чистоту Бай-
кала сохранить никак не могут.

Карта-схема зон Байкальской природной территории (БПТ). ЗАВ — зона атмосферного влияния, ЦЗ — центральная 
зона, БЗ — буферная зона. Черными точками с цифрами отмечены места строительства/модернизации очистных 
сооружений: 1 — г. Иркутск, 2 — с. Карлук, 3 — с. Хомутово, 4 — п. Усть-Ордынский, 5 — г. Свирск, 6 — г. Слюдянка, 
7 — г. Северобайкальск, 8 — г. Улан-Удэ, 9 — г. Кяхта.

ЭКОЛОГИЯ Академик РАН Михаил Грачев обеспокоен: отсутствие очистных 
сооружений ставит под угрозу судьбу великого озера

В Байкал впадает…

ПОЛИЦИЯ Резко возросло 
число мошенничеств 
с кредитными картами, 
телефонами и в Интернете

Кража в удаленном 
доступе

Михаил Фалалеев

С
отрудники уголовного ро-
зыска обратили внимание 
на смещение приоритетов  

мошенников в сторону, так ска-
зать, бесконтактных краж. По 
мнению заместителя начальни-
ка Управления уголовного розы-
ска ГУ МВД России по Москве 
Станислава Тяпкина, это проис-
ходит по двум основным причи-
нам.

Во-первых, преступникам 
пришлось менять тактику из-за 
успешных действий полиции 
(подавляющее число групп так 
называемых «личных контакте-
ров» задержаны).  Во-вторых, 
технический прогресс и некото-
рые пробелы в законодательстве 
открыли лазейки для соверше-
ния преступлений в удаленном 
доступе. 

К сожалению, многие гражда-
не воспринимают свои, напри-
мер, кредитные карты как всего 
лишь платежное средство. Но 
«продвинутые» мошенники ви-
дят в этом «пластике» еще и вир-
туальную площадку для почти 
безнаказанного воровства.

 Современных, научно-обо-
снованных, но — незаконных 
способов отъема у населения де-
нег с помощью современных 
технологий придумано уже не-
мало. 

Например, сотовые рассылки 
о,  скажем, заблокировании 
компьютера или телефона, о не-
выплаченном долге, каком-то 

штрафе и прочих придуманных 
проблемах. Мол, позвоните по 
этому номеру и решите пробле-
мы. Порой в день в виртуальном 
пространстве фиксируется до 
сотни тысяч (!) таких «писем 
счастья».

 Полковник полиции Станис-
лав Тяпкин категорически не ре-
комендует отвечать на такие 
звонки, тем более  сообщать соб-
ственные реквизиты. Весь смысл 
общения преступника с жертвой 
— выяснить номер кредитной 
карты. 

Как только обманутый чело-
век назовет заветные цифры, он 
может попрощаться с собствен-
ным вкладом. Преступники дей-
ствуют мгновенно, и искусно за-
метают следы, переводя краде-
ные деньги со счета на счет. Так 
что отследить пропажу часто 
бывает невозможно.

 Кстати, столичный полицей-
ский главк выпускает специаль-
ные памятки-предупреждения, 
как уберечься от всякого рода 
мошенничеств — надо только 
зайти на сайт ГУ МВД России по 
Москве. 

Видимо, беря пример с мо-
сковских коллег, которые, как 
правило,  первыми принимают 
на себя удар преступников-но-
ваторов и первыми же, как пра-
вило, вырабатывают методы 
профилактики и противодейст-
вия таким преступлениям, по-
добные инструкции выпускают 
республиканские и региональ-
ные управления МВД.

На военных кафедрах в гражданских вузах с удовольствием учатся не только молодые люди, но и девчонки. 
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Сергей Катырин, 
президент Торгово-
промышленной палаты РФ

В
от уже год, как ушел от 
нас Евгений Максимо-
вич Примаков. О его без 
преувеличения гениаль-
ном понимании незри-

мых законов большой политики, о 
фантастической интуиции госу-
дарственного человека сказано и 
написано немало.

Однако по большей части в фо-
кусе внимания оказывается его 
деятельность в 90-е годы — в раз-
ведке, в Министерстве иностран-
ных дел, в качестве главы кабине-
та министров. О том же, чем Евге-
ний Максимович занимался уже в 
XXI веке, говорится неизмеримо 
меньше. В какой-то мере это и по-
нятно: по своему формальному 
статусу те должности, на которых 
он находился после 1999 года, 
были гораздо более скромными. 
Да, несомненно, — более скром-
ными, но при этом отнюдь не фор-
мальными и тем более не приду-
манными специально под стату-
сного отставника. И настало вре-
мя по-новому взглянуть на все то, 
что сделал в эти годы академик 
Евгений Примаков.

К сожалению, приходится кон-
статировать, что положение дел в 
треугольнике общество—власть—
бизнес по-прежнему оставляет 
желать лучшего. В других сферах 
за четверть века удалось добиться 
многого, а где-то даже выйти и на 
передовые рубежи в мире. Однако 
все, что связано с предпринима-
тельством, с взаимоотношения-
ми, с одной стороны, между биз-
несом и властью, а с другой — меж-
ду бизнесом и обществом, до сих 
пор относится к числу «прокля-
тых» вопросов нашей действи-
тельности. Не скажу — нерешае-
мых. Но решаемых далеко не так, 
не в том темпе и не с теми резуль-
татами, как следовало бы.

Сегодня ситуация во многом 
похожая. Может, стоит еще раз 
обратиться к наработкам Евгения 
Максимовича, которые он систе-
матизировал и даже частично 
апробировал в Торгово-промыш-
ленной палате?

Сегодня ни одно крупное по-
литическое заявление на внутри-
российскую тематику не обхо-

дится без обязательных слов о не-
обходимости борьбы с корруп-
цией. Евгений Максимович тоже 
боролся с этим безусловным 
злом. Сейчас, оглядываясь на все 
те инициативы и предложения по 
борьбе с коррупцией, которые 
сделала ТПП под руководством 
Евгения Максимовича, можно без 
преувеличения сказать, что он ви-
дел решение этой «проклятой» 
проблемы именно на путях ком-
плексных решений и при этом не 
только мерами репрессивного ха-
рактера. Именно Примаков впер-
вые поставил вопрос о необходи-
мости комплексного разграниче-
ния сфер государственной служ-
бы и предпринимательской ак-
тивности. 

При этом, как неоднократно 
подчеркивал он сам, такое раз-
граничение не должно сводиться 
к обязательному переходу бизне-
са того или иного чиновника чле-
нам его семьи. Вопрос, считал он, 
должен ставиться шире и вклю-
чать в себя в том числе и институ-
ализацию всего комплекса мер, 
призванных сделать государст-
венную службу прозрачной для 
общества. Примаков неоднократ-
но подчеркивал, что мембрана 
между обоими видами деятель-
ности — службой и бизнесом — 
должна быть непроницаемой в 
обе стороны. То есть не только чи-
новники должны быть лишены 
всякой возможности удовлетво-
рять свои интересы теневым 
образом, но и для представителей 
бизнес-среды следует поставить 
заслон, препятствующий покуп-
кам ими государственных дол-
жностей. Иначе, по словам Евге-
ния Максимовича, презумпция 
получается односторонней. 

Мы научились жить под сан-
кциями, мы отдаем себе отчет в 
том, что «тучные» годы с зашка-
ливающими ценами на нефть уже 
не вернутся — во всяком случае в 
обозримой перспективе. И в этой 
ситуации антикризисные рецеп-
ты Примакова могут получить 
вторую жизнь. А то и вообще 
впервые реализоваться — по-на-
стоящему, без ограничений, так, 
как задумывал их автор.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Швейцария отказалась от вступления в ЕС
В то время как Украина лишь мечтает о безвизовом режиме с Ев-

росоюзом, Швейцария официально отозвала свою заявку на всту-

пление в ЕС. Этот шаг — чистая формальность, поскольку этот до-

кумент 24 года пылился в архивах Брюсселя и фактически потерял 

актуальность. Однако решение принимает особое значение в све-

те кризиса общеевропейской интеграции. Сенат кантонов, кото-

рый является малой палатой парламента Швейцарии, большинст-

вом голосов принял решение об отказе от вступления в единую 

Европу. Как пояснил министр иностранных дел конфедерации Ди-

дье Буркхальтер, теперь правительство может уведомить Брюс-

сель, что запрос о членстве «считается отозванным». Первую по-

пытку интеграции в общеевропейское пространство Швейцария 

предприняла в 1992 году. Тогда-то Берн и направил заявку в Брюс-

сель на вступление в Европейское экономическое сообщество, 

которое позднее стало Евросоюзом. Впрочем, вскоре после этого 

на референдуме большинство швейцарцев, 50,3 процента прого-

лосовавших, высказались против членства в ЕС. Это голосование 

заставило Берн отложить интеграцию в общеевропейское про-

странство. На протяжении последующих лет вопрос о том, стоит 

ли Швейцарии официально отзывать заявку, оставался поводом 

для разгоряченных дискуссий. Причем, как неоднократно заявля-

ли евроскептики из Швейцарской народной партии, сам факт 

того, что заявка Берна все еще находится в Брюсселе, ставит под 

сомнение нейтральный статус страны. Кстати, именно представи-

тели ШНП инициировали обсуждение вопроса об отзыве заявки в 

парламенте. И в итоге добились своего.

Подготовила Анна Федякина

КОНФЛИКТ  В ДНР 
уже не рассчитывают 
на проведение выборов 
в этом году

Киев копает 
под статус

Павел Дульман

ПРЕДСТАВИТЕЛИ Донецкой и Луганской народных ре-
спублик по итогам последнего раунда переговоров трех-
сторонней Контактной группы констатировали тупик в 
мирном урегулировании и фактический саботаж украин-
ской стороной Минских договоренностей. Все последние 
действия и заявления официального Киева только под-
тверждают эту оценку.

В последние месяцы главным вопросом, обсуждав-
шимся в Минске, были выборы в «особых районах Луган-
ской и Донецкой областей». Исполнить хотя бы этот пункт 
соглашений украинскую власть еще весной призвали ли-
деры России, Германии и Франции, а также «куратор» Ук-
раины от Госдепартамента США Виктория Нуланд. Для 
этого от Верховной Рады требовалось немногое — «в кон-
сультациях и по согласованию» принять специальный из-
бирательный закон для республик. Однако спустя вот уже 
три месяца воз и ныне там. Более того, Киев выдвигает но-
вые требования, не прописанные в Минске-2, как, напри-
мер, введение полицейской миссии ОБСЕ для обеспече-
ния прекращения огня, который сам Киев прекращать не 
собирается.

«К сожалению, обстрелам совсем недавно подверглись 
Донецк и Макеевка. Есть раненые и погибшие, в том числе 
женщины и дети. Таких обстрелов не было давно. По ин-
тенсивности и коли-
честву снарядов это 
сравнимо с августом 
2015 года. Была со-
звана встреча рабо-
чей группы, но ре-
зультатов она не при-
несла. «У Украины 
по-прежнему оправ-
дание одно — что мы 
сами себя обстреля-
ли. Ничего нового не 
придумали», — про-
комментировал 
«стремление» Киева 
к миру спикер парла-
мента Донецкой на-
родной республики (ДНР) Денис Пушилин. Консультации 
и согласование избирательного закона для Донбасса, по 
его словам, находятся даже не в зачаточной стадии: «По-
зиция наша и видение ситуации Украиной полностью про-
тивоположные. Поэтому говорить о выборах в этом году, к 
сожалению, не приходится».

Еще дальше украинская сторона находится от приня-
тия постоянного законодательства об особом статусе «от-
дельных районов» и закрепления его в конституции. Все 
чаще в Верховной Раде слышатся призывы отказаться в 
принципе от поправок к Основному закону в части децен-
трализации, если в них будет упоминание об «особом ста-
тусе». На минувшей неделе спикер Рады Андрей Парубий 
объявил, что «реформа децентрализации власти сейчас 
фактически приостановлена из-за независимых от Украи-
ны внешних обстоятельств», то есть из-за необходимости 
исполнять Минские соглашения. Причем здесь намерения 
«ястребов», представителем которых является спикер, 
неожиданно совпали с интересами президента Петра По-
рошенко, затеявшего два года назад «децентрализацию». 
Сегодня, в связи с падающими рейтингами и углубляю-
щимся экономическим кризисом, подстегивающим цен-
тробежные процессы, идея конституционной реформы 
уже не кажется главе государства привлекательной.

«Киев вообще ничего не делает и блокирует любые 
инициативы по выходу из тупика. Позиция там такая, что 
пока на них не давят, они будут ждать и пытаться каким-то 
образом пройти между каплями, не выполнив ни одного 
пункта соглашения, но свалив вину на Россию. Это манера 
поведения всех украинских политиков, не только всплыв-
ших после майдана», — пояснил РГ директор Агентства 
стратегических коммуникаций Олег Бондаренко. — Они, 
конечно, играют с огнем и вызывают недовольство Евро-
пы. Проблема в том, что давить на них Германия и Фран-
ция не могут, они могут только предлагать. Это мне во вре-
мя недавней конференции в Бундестаге сказал Гернот Эр-
лер, уполномоченный правительства Германии по сотруд-
ничеству с Россией, ведающий в том числе и минским 
процессом». По словам политолога, действенное давление 
на Киев может оказать только Вашингтон, но «по каким-
то причинам не делает этого». «Что бы ни говорила Ну-
ланд о необходимости выборов на Донбассе и даже об осо-
бом статусе — все эти слова носят значительный элемент 
лукавства и лицемерия. И каким будет выход из тупика, 
сегодня предсказать трудно», — считает Олег Бондаренко.

Создается впечатление, что сам процесс урегулирова-
ния откатился на полтора года назад, к моменту подписа-
ния Минских соглашений. И вновь со всей остротой воз-
никает проблема отчаянного нежелания Киева начинать 
прямой диалог с республиками, втягивая во внутриукра-
инский конфликт Россию в качестве стороны, а не посред-
ника. Но терпеть эту спекуляцию бесконечно долго Мо-
сква, кажется, не намерена. «Рассчитываем, что на Западе 
осознали пагубность потакания национал-радикалам и 
будут добиваться неукоснительного выполнения Киевом 
Минских договоренностей через прямой диалог с Донец-
ком и Луганском», — жестко заявил в среду глава МИД Рос-
сии Сергей Лавров.

СКАНДАЛ

Врачи ЦРУ
утверждали
программу
допросов
заключенных 

ПЫТКИ 
ДОКТОР 
ПРОПИСАЛ

Екатерина Забродина

РАССЕКРЕЧЕННЫЕ документы 
ЦРУ свидетельствуют, что пытки 
заключенных по делу о терактах 
11 сентября проводились с одо-
брения медиков, работающих в 
специальном подразделении аме-
риканской спецслужбы. «Врачи в 
погонах» составляли «методич-
ки» по проведению допросов. Об 
этом сообщает The Telegraph. 

Речь идет о документе под на-
званием «Рекомендации меди-
цинской и психологической под-
держки» программы допросов по-
дозреваемых 2004 года. Над ним 
трудились сотрудники Управле-
ния медперсоналом ЦРУ (OMS).  
«Штатные» доктора американ-
ской разведслужбы в инструкци-
ях подробно писали о том, как «по 
науке» лишать людей сна, дер-
жать их в тесных боксах, подвер-
гать голоду или «притапливать в 
воде».  Большое внимание уделя-
ется размерам резервуаров, в ко-
торые помещают людей для ока-
зания психологического давле-
ния. Кстати, эту идею ЦРУ под-
бросили психологи, сотрудничав-
шие с ведомством по контракту. 
Так, боксы делятся на две катего-
рии: в первые арестанты едва по-
мещаются в позе со скрещенны-
ми ногами. По рекомендациям, в 
них можно держать не более двух 
часов подряд, если нет «особых 
противопоказаний», таких как 
сердечно-сосудистые заболева-
ния. Зато в более «просторных» 
боксах, куда заключенные поме-
щаются в полный рост,  допуска-
ется держать их восемь часов под-
ряд, но не более 18 часов в неде-
лю.  Абу Зубайда, подозреваемый 
в связях с «Аль-Каидой», стал пер-
вым подопытным, на ком ЦРУ 
опробовало свои методы. Отмеча-
ется, что он провел в общей слож-
ности 266 часов в «просторном» 
боксе, напоминающем гроб. В те-
сном резервуаре его продержали 
29 часов. 

Шокирующие подробности  
всплыли в 2014 году, когда амери-
канские сенаторы обнародовали 
доклад о «жестоких методах со-
держания заключенных». В ЦРУ 
попытались оправдаться тем, что 
все проводилось «в соответствии 
с медицинскими стандартами». 
Но подтверждение того, что «ме-
дики в погонах» составляли ин-
струкции пыток, взорвало право-
защитное сообщество. 

Книги В «Российской газете» 20 июня 
представят собрание сочинений Евгения Примакова в десяти томах

Человек из десятого тома

Евгений Примаков с сыном Александром.

«Надежный тыл» — Евгений Примаков с женой Ириной Борисовной.

С Жаком Шираком, президентом Франции в 1995—2007 годах.

Прием в Кремле в честь королевы Великобритании Елизаветы II.

Евгений Примаков с внуком Евгением.С Владимиром Путиным у Кремлевской стены.

Вновь со всей 
остротой возникает 
проблема 
отчаянного нежела-
ния Киева начинать 
прямой диалог 
с республиками

10 ТОМОВ. О ЧЕМ ОНИ?

Труды Евгения Максимовича Примакова можно разделить на несколько групп — 

научные исследования, политическая публицистика, выступления и интервью. 

В десятом томе — биографический очерк о Примакове. Издание актуально с на-

учной точки зрения, а также имеет  политическую важность. Опыт Примакова 

позволяет  находить максимально позитивные для страны решения.
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АНОНС Презентация собрания сочинений Е.М. Примакова
20 июня 2016 года в 12.00 состоится пресс-конференция, посвящен-
ная выходу в свет десятитомного собрания сочинений Евгения 
Примакова. В пресс-конференции примут участие: президент ТПП РФ 
Сергей Катырин, председатель Комитета Совета Федерации ФС РФ по 
международным делам Константин Косачев, главный редактор 
«Российской газеты» Владислав Фронин.
Аккредитация. Телефоны: 8 (499) 257-59-79, 8 (905)–507-98-39; Е-mail: 
mediacentr@rg.ru. Для прохода на мероприятие обязательно иметь при 
себе редакционное удостоверение.

Полный текст читайте 
на сайте 
rg.ru/art/1272098

ЧП

В Британии 
убили 
депутата 
парламента

НАПАЛ 
С НОЖОМ 
И ПИСТОЛЕТОМ

Анна Федякина

ДЕРЗКОЕ преступление потря-
сло Великобританию в четверг. 
Жертвой вооруженного нападе-
ния в городке Берстолл в Запад-
ном Йоркшире стала депутат 
парламента Джо Кокс. 

В Берстолле Кокс участвовала 
в обычной встрече с избирателя-
ми, которая состоялась в мест-
ной библиотеке.  Злоумышлен-
ник поджидал депутата на улице. 
И когда Кокс появилась на ступе-
нях библиотеки напал на нее, на-
неся ножевые ранения, а затем 
выпустил несколько выстрелов в 
упор. Прибывшие на место про-
исшествия полицейские задер-
жали налетчика — 52-летнего 
мужчину.  Кокс госпитализиро-
вали в критическом состоянии. 
Врачи несколько часов боролись 
за ее жизнь, но спасти женщину 
не удалось. «Доктора сообщили 
о смерти Джо Кокс», — заявила 
журналистам констебль Запад-
ного Йоркшира Ди Коллинс, вы-
разив соболезнования семье де-
путата.

Нападение на Кокс глубоко 
потрясло британских полити-
ков. Из-за этого была приоста-
новлена вся агитация в связи с 
предстоящим референдумом о 
членстве Великобритании в ЕС. 

«Смерть Кокс — трагедия, — 
написал британский премьер 
Дэвид Кэмерон в Twitter. — Она 
была ответственным и неравно-
душным парламентарием. Мои 
мысли с ее мужем и двумя деть-
ми».
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ПЕРСОНА Знаменитый 
музыкант в программе 
When I`m 65

Шоколадный 
Мамонов

Александр Алексеев

СОЗДАТЕЛЬ рок-группы «Звуки Му», сыгравший в 
фильмах «Такси-Блюз», «Остров» и «Шапито-шоу», сце-
нарист, режиссер и актер моноспектаклей «Лысый брю-
нет» , «Шоколадный Пушкин», «Есть ли жизнь на Мар-
се», в честь юбилея приготовил программу,  которую на-
звал по-битловски: «When I’m 65»…

Он отказывается вспоминать себя в 80—90-е, а на 
просьбу рассказать о том или ином выступлении скупо 
замечает: «Очень плохой концерт!». Отзывается он так 
о поре, когда «Звуки Му» ездили с турами по США и Ев-
ропе, выпустили на Warner Bros. диск, работали с Бра-
йаном Иноу (между прочим, продюсером U2!). Их сно-
ва приглашали, но Мамонов отказался и предпочел эк-
сперименты дома . Теперь немного странно, что When 
I’m 65 он решил показать в клубе YotaSpace и ничего не 
приготовил для театра, который любит не меньше рок-
музыки… 

Вы разочаровались в театре, где у вас давно не было пре-
мьер?
ПЕТР МАМОНОВ: Да, с театром пока не получается. Но я не 
стремлюсь, чтобы это стало обязанностью. Обязанности 
у нас другие: сострадать, жить для людей. Не потому, что 
это работа, а оттого, что смысл жизни. Апостол Павел 
учит: «Блаженней давать, чем брать». И на выступлениях 
происходит так: или 
мы со зрителями 
объединяемся в 
любви или нет… И я 
так живу. А вы, ребя-
та, не забывайте: 
каждый день мы мо-
жем сделать тысячу 
добрых дел: усту-
пить, улыбнуться, 
сказать «Здравст-
вуйте»…  Это очень 
просто, но это надо 
постоянно делать. 
Чтобы вокруг появ-
лялось счастье. Ну, а 
те, кто слушает мои 
песни, может, будут прислушиваться и к тому, как я 
живу. Или даже что-то брать для себя, учиться, как я те-
перь учусь.

Не было ли у вас желания стать учителем? Ведь на Руси 
всегда особенно уважали учителей, врачей, проповедни-
ков.
ПЕТР МАМОНОВ: А моя работа — сцена. «Чувства добрые я ли-
рой пробуждал» — мне очень нравятся эти строчки Пуш-
кина. Это и моя задача. Культура не меняет мир. Но чув-
ства добрые мир менять могут! 

После двух больших ролей в фильмах «Остров» и «Царь» 
вы стали соглашаться и на эпизодические роли.
ПЕТР МАМОНОВ: Разные роли могут быть, лишь бы хорошие, 
добрые… Вот в фильме «Иерей-Сан. Исповедь самурая» 

сыграл маленькую. Замечательный проект — в нем тепло-
та, сила и истина. Ведь не только зло и пороки могут ма-
нить людей... После съемок актер-японец, живущий в 
Голливуде, понял эту истину и даже принял православие 
(Кэри Хироюки Тагава. — Прим. ред.). И какая степень 
участия, какой гонорар, в таких случаях мне уже не так 
важно. Лишь бы кино было доброе и светлое. А недавно 
снялся еще в одной малюсенькой роли: играю старичка-
сторожа на автостоянке. И ко мне приходят люди, кото-
рых все из этой жизни выкинули, и только я готов их при-
ютить… А про другие предложения? Очень много халту-
ры, гадости, неумения. Вот это печально. Уровень кино 
сильно понизился, увы… 

Вы ходите в кинотеатры?
ПЕТР МАМОНОВ:  Очень люблю французское кино — Жана Га-
бена…   Да, это уже было давно. Пушкин тоже был давно — 
но от этого хуже не стал! Он вечен. 

Так и Жан Габен. Смотрел его пятьсот раз, знаю каждое 
движение, но для меня по-прежнему загадка: как он это 
делает?! Ведь он не играет, а просто становится другим че-
ловеком. И мне хотелось бы так жить на сцене, в меру 
моих способностей…

И все-таки, есть ли обида, что больше не зовут в театр? 
Ваши моноспектакли неоднозначно воспринимали кри-
тики, но в них было, о чем задуматься, чему удивиться, 
на что посмотреть дерзко и по-новому. Да и в Театре име-
ни Станиславского неизменно были аншлаги…
ПЕТР МАМОНОВ: Да, я раньше много играл в театрах. Сейчас 
ситуация там изменилась, коммерция их одолела... 
ОЛЬГА МАМОНОВА: Мы попросили один театр, где нас хорошо 
знают, о сцене для репетиций. Все равно ведь лето, спекта-
клей у них нет — труппа то ли на гастролях, то ли в отпуске! 
Но нам выставили такую огромную сумму за аренду…
ПЕТР МАМОНОВ: Как говорил Серафим Саровский: «Стяжи 
мирный дух, вокруг тебя – тысячи спасутся»… Надо 
просто излучать свет! Мы созданы Богом, и у каждого 
есть цель, зачем он создан и смысл его бытия: чтобы эту 
землю, украсить,  улучшить, удобрить – от слова «до-
бро»! Поэтому надо жить с людьми и учиться с ними об-
щаться... 

ТЕАТР Алексей Бородин уповает на «Демократию»

История одной утопии
Алена Карась

Х
удожественному руково-
дителю Российского ака-
демического молодежного 

театра (РАМТ) Алексею Бороди-
ну присуща какая-то почти пуш-
кинская способность к гармони-
ческому созиданию. Его праба-
бушка и прадедушка строили 
КВЖД и после революции оказа-
лись отрезаны от родины. Жили в 
Харбине, потом в Шанхае. Это 
был совершенно русский дом с 
русскими традициями. Во время 
войны из чувства патриотизма 
вся семья приняла советское 
гражданство, а в 50-х вернулась в 
Москву. Две темы особенно ярко 
проходят через всю творческую 
биографию Бородина: Дом и Уто-
пия. Сейчас он репетирует новый 
спектакль об Утопии — пьесу 
Майкла Фрейна «Демократия». 

Алексей Владимирович, почему 
вы так упорно думаете об уто-
пии? Пьесу Майкла Фрейна «Де-
мократия» о Вилли Брандте тоже 
можно прочесть как историю од-
ной утопии...
АЛЕКСЕЙ БОРОДИН: Тема утопии со-
провождает нас, можно сказать, 
всю жизнь. Надежда, горечь, ра-
зочарование и ирония над собой 
у меня всегда идут где-то рядом. 
Разочаровываешься, теряешь до-
верие; благодаря иронии, кото-
рая помогает пережить разоча-
рование, вновь обретаешь дове-
рие, вновь очаровываешься, 
вновь впадаешь в состояние уто-
пии. Это противоречие в пьесе 
Майкла Фрейна звучит очень 
определенно. Ведь наши социаль-
ные утопии (жизнь должна быть 
прекрасна, свободна, сорганизо-
вана) или индивидуальные (на-
пример, утопия о театре, кото-
рый у тебя в грезах) по большому 
счету недостижимы. И подлин-
ное напряжение жизни как раз в 
этом парадоксе о вечном стрем-
лении к недостижимому. 

«Берег утопии» Тома Стоп-
парда со всей очевидностью про-

явил эту тему. Хотя еще в городе 
Кирове, в «Ревизоре», я отнесся к 
легкомысленной болтовне Хлес-
такова, который, мол, с Пушки-
ным на дружеской ноге, с полным 
доверием. Ведь это его личная 
утопия, его мечта. И потом, тоже 
в Кирове, в «Жизни Галилея» 
Брехта была сходная история. И 
уже здесь, в Москве, «Баня» Мая-
ковского с его Фосфорической 
женщиной, которая всех увозит в 
неизвестные дали. А здесь оста-
ются победоносиковы, они не по-
ехали за этой загадочной женщи-
ной и утратили понятия утопии, 
мечты. Можно много перечи-
слять...

А потом возник «Берег уто-
пии», захвативший нас чрезвы-
чайно. «Демократию» я для себя 
называю «Берег утопии-5». И, 
конечно, «Алые паруса» — исто-
рия девочки, которая знает, 
что алых парусов не будет, но 
все равно выбирает дорогу к 
мечте. 

То есть дорога, а не обретение 
для вас важнее всего? 
АЛЕКСЕЙ БОРОДИН: Да, потому что об-
ретение — это остановка. Оно тут 
же становится разочарованием. 
Жизнь интересна, когда ты вос-
принимаешь ее как противоре-
чие. Ведь противоречива сама 
жизнь: она кончается смертью, 
но, зная это, человек все равно 
живет. Приятие этого требует 
мужества, здравого смысла и од-
новременно веры в то, что без 
мечты, без творчества невозмож-
но. Творческое преображение 
жизни единственный путь чело-
века. Только достиг чего-то, и тут 
же надо идти дальше. 

А часто вы понимали, что если не 
совершить какой-то резкий по-
ворот, то будет плохо?
АЛЕКСЕЙ БОРОДИН: Конечно. Заснуть 
в чем-то как умереть. На следую-
щий день надо проснуться и 
иметь мужество жить до следую-
щей ночи-смерти. Набраться сил. 

Если не наберешься сил, вяло 
протянешь день и даже не ум-
решь следующей ночью во сне. 

Я давно понял, что каждый се-
зон нужно начинать как первый. 
Надо все время просыпаться за-
ново. Сделать день, сделать се-
зон. Не тянуть лямку из года в 
год, а совершать законченные 
акты. Но даже если не получи-
лось, по крайней мере сознаешь, 
что сегодня ты болен или театр не 
здоров. Это осознание тоже не 
меньше значит. Можно подла-
диться и плыть по течению, но 
бывают внутренние восстания, 
когда ты преображаешься. Кста-
ти, так появился у нас проект 
«Молодые режиссеры — детям». Я 
понял, что на вечерние спекта-
кли для взрослых мы тратим вре-
мя и силы, а здесь рутина, тянем 
ее и тянем. И вроде бы честно иг-
рают, а ничего творческого не 
происходит. И я буквально вос-
стал внутри себя. И кинулся к 
Сергею Женовачу, потому что у 

него, как я знал, был семестр ска-
зок (он любит давать студентам 
на первом курсе задания по сказ-
кам). И его ребята были к моему 
предложению готовы, они немед-
ленно откликнулись. 

Потом вы объявили проект 
«Большая сцена — детям».  
АЛЕКСЕЙ БОРОДИН: Да, и сразу вы-
строилась очередь на шесть сезо-
нов. Потрясающие работы! Сей-
час Богатырев выпускает «Рики-
тики-тави» по киносценарию 
Алексея Германа-старшего и 
Светланы Кармалиты. «Кролик 
Эдвард» Рузанны Мовсесян стал 
настоящим хитом. Оказалось, 
что детский спектакль может 
быть интересным творческим 
вызовом для всех — режиссера, 
художника, актеров. У актеров 
уходит самодовольство, которое 
я очень не люблю. Они начинают 
сомневаться в себе, искать новое 
качество. Вообще репертуарный 
театр — это такое бесконечное 
броуновское движение. Мое дело 
как художественного руководи-
теля только держать берега. Ведь 
мне надо, чтобы из этого хаоти-
ческого движения вышло то, что 
я хочу. 

Чем вы руководствуетесь в вы-
боре режиссеров для постанов-
ки? 
АЛЕКСЕЙ БОРОДИН: Мне очень нра-
вится, когда здесь появляются 
сильные режиссеры, молодые 
или уже маститые — не так важно. 
Потому что я хочу ставить себя в 
контекст с достойными художе-
ственными партнерами, мне так 
интереснее. Я один из них, и мне 
хочется соответствовать их уров-
ню. 

После серии спектаклей от «Бе-
рега утопии» до «Нюрнберга» 
РАМТ стал местом больших со-
циально-исторических сюжетов. 
«Демократия» продолжит эту 
линию?
АЛЕКСЕЙ БОРОДИН: Все эти пьесы, о 
которых вы говорите, прежде 

всего про людей. Они интересны 
не столько с точки зрения поли-
тики, сколько психологии. В «Де-
мократии», как и у Стоппарда, 
чудесный тип английского юмо-
ра. Причем это юмор, укоренен-
ный в феноменальном знании 
материала. Том Стоппард для 
«Берега утопии» просидел пять 
лет в библиотеках! Фрейн знает 
все, что связано с историей Вил-
ли Брандта. Того самого, у кото-
рого на рубеже 60 — 70-х годов 
появилась авантюрная, утопиче-
ская идея, что надо признать Вос-
точный Берлин и наладить отно-
шения Востока и Запада. Тогда 
это казалось всем безумной за-
теей, и она, конечно, рухнула. Но 
в старости он увидел падение 
Берлинской стены. Собственно, 
на это он потратил всю свою 
жизнь. Главный парадокс пьесы в 
том, что в итоге самым близким 
для него человеком оказывается 
его помощник и одновременно 
шпион сотрудник Штази, кото-
рый разоблачен, посажен в тюрь-
му, а Брандт в связи с этим ухо-
дит в отставку. 

Ваш театр несет в себе какую-то 
удивительную и позабытую силу 
театра как института просвеще-
ния.  
АЛЕКСЕЙ БОРОДИН: Я всегда этого хо-
тел. Я и своих студентов в ГИТИ-
Се всегда спрашиваю: «Что про-
чли?» Заставляю их читать пре-
жде всего большие романы. В 
прошлом сезоне я лично просве-
тился невероятно. Марина Бру-
сникина принесла нам прозу Ти-
мура Кибирова, которого я знал и 
любил как поэта. А в этом Катя 
Гранитова мне практически от-
крыла двух совершенно гранди-
озных сценаристов Луцыка и Са-
морядова и их «Северную одис-
сею». А еще у нас появился «Кот 
стыда» — спектакль Брусникиной 
по пьесам трех молодых драма-
тургов. Мы с колоссальной радо-
стью встретились с этой стихией 
игры… Но сейчас у меня полная 
«Демократия».

Из первых уст Британский взгляд на русский космос

Пространство оптимизма
Жанна Васильева

Н
а ВДНХ открылась 
выставка «Космо-
навты: рождение но-
вой эры», которую 
подготовили Поли-

технический музей, ВДНХ, «РО-
СИЗО». 

Сюда стоит прийти только 
ради того, чтобы увидеть Лун-
ный корабль (посадочный мо-
дуль ЛК-3), созданный в СССР в 
1968-м для посадки человека на 
Луну. Он прошел все техниче-
ские проверки и был готов к по-
лету. Проблема была за ракетой-
носителем Н-1 — ее не удалось 
сделать в срок, и после высадки 
американских астронавтов на 
Луне советская лунная про-
грамма была закрыта. Послед-
ний макет посадочного модуля 
ЛК-3 остался в МАИ, откуда его 
и привезли на выставку в па-
вильоне «Центральный». Не ме-
нее интересны инженерная мо-
дель «Лунохода-1», спускаемый 
аппарат корабля «Восток-6», 
который пилотировала Вален-
тина Терешкова, зал со скафан-
драми космонавтов…

Эта выставка на ВДНХ — мо-
сковская версия проекта, пока-
занного Музеем науки в Лондоне 
в 2015-м и поддержанного «РО-
СИЗО», корпорацией «Роскос-
мос» и Объединенной ракетно-
космической корпорацией 
(РКК). Лондонская выставка 
пользовалась большим успехом, 
билеты были раскуплены на два 
месяца вперед. Директор Музея 
науки в Лондоне Иан Блэтчфорд 
рассказал, как в Англии воспри-
нимали этот проект и почему для 
него это история не только о тех-
нике, но и о людях. 

Оправдала ли выставка в Лондо-
не ваши ожидания?
ИАН БЛЭТЧФОРД: Она их превзошла. 
Но это был самый трудный про-
ект за все годы моей работы, по-
скольку все экспонаты — рарите-
ты, которые мы смогли получить 
из закрытых собраний «Роскос-
моса» и Ракетно-космической 
корпорации. Наш куратор Даглас 
Миллард мечтал об этой выстав-
ке очень давно. Над воплощением 
в жизнь этой его идеи мы работа-
ли с 2011 года.

Как восприняла аудитория этот 
проект?
ИАН БЛЭТЧФОРД: Замечательно. Для 
старшего поколения это была 
возможность вспомнить годы 
первых полетов в космос. Моло-
дые же могли для себя открыть 

историю, с которой они плохо 
знакомы. Но даже для моего по-
коления выставка несла много 
открытий. Скажем, все знали о 
полете Юрия Гагарина, но мало 

кто за пределами России знает 
имя главного конструктора Сер-
гея Королева.

То есть для вас это история не 

только о технологиях, но прежде 
всего о людях?
ИАН БЛЭТЧФОРД: Не случайно мы в 
названии использовали русское 
слово «космонавты». Мы хотели 
подчеркнуть, что выставка не 
про ракеты, а про людей. Без та-
ланта Сергея Королева, без сме-
лости Юрия Гагарина, Алексея 
Леонова, Валентины Терешко-
вой, всех их товарищей были бы 
невозможны полеты в космос. 

Выставка в Лондоне открывалась 
большим разделом, рассказыва-
ющим про идеи Константина Ци-
олковского и русских космистов 
— они почти неизвестны за преде-
лами России.

Почему космическая тема сегод-
ня так востребована? 
ИАН БЛЭТЧФОРД: Рассказ о полетах в 
космос — невероятно оптими-
стичная история. Мы беспокоим-
ся об экономических проблемах, 
об изменении климата, болезнях 
и катастрофах — куда ни кинь 
взор, всюду пессимизм. А все, 
связанное с освоением космоса, 
демонстрирует безграничные 
возможности человечества. Кро-
ме того, с полетами в космос свя-
зана и прекрасная история меж-
дународного сотрудничества. Я 
много встречался с российскими 
и американскими астронавтами 
— это необыкновенная порода 
людей, обладающих интернацио-
нальным мышлением. Наша вы-
ставка — только вершина айсбер-
га: она открывает возможность 
новых увлекательных проектов 
об истории русской космической 
программы.

Какие из экспонатов в Лондоне 
больше всего привлекали внима-
ние?
ИАН БЛЭТЧФОРД: Кураторы знают 
эту странность: то, что интере-
сно им, часто не совпадает с инте-
ресом посетителей. Так вот, в Му-
зее науки восторг публики выз-
вал белый халат лаборанта, на 
котором его обладатель, узнав о 
полете Гагарина 12 апреля 1961 
года, написал «Космос наш!». 
Очень нравился самодельный 
баннер с надписью «Слава Гага-
рину!», с которым в день полета 
первого космонавта люди при-
шли на Красную площадь. Зрите-
лей тронула непосредственность 
и искренность реакций совре-
менников тех событий, а меня, в 
свою очередь, поразила реакция 
британских посетителей. Рацио-
нальные и эмоциональные реак-
ции соединялись очень неожи-
данно.

Прошло всего полвека, а первые 
спутники смотрятся трогатель-
ной архаикой, последними геро-
ями индустриальной эры. 
ИАН БЛЭТЧФОРД: А меня впечатлило, 
что русский взгляд на космос в 
1920—1930-е годы был почти ре-
лигиозным. После революции 
космос оставался одной из тех 
непостижимых вещей, к кото-
рым можно стремиться, в кото-
рые можно было верить. Думаю, 

посетители в Лондоне были 
удивлены, узнав, как давно рус-
ские думали о космических про-
граммах. Многие уверены, что 
создание ракет относится ко 
времени Второй мировой вой-
ны, и то, что пионерские работы 
в области ракетостроения были 
сделаны в СССР еще в 1930-х, 
стало для большинства неожи-
данностью. Многие впервые уз-
нали о Циолковском, писавшем 
о космических полетах задолго 
до революции… 

Вы упомянули о международном 
сотрудничестве в космосе как 
поводе для оптимизма. Но был и 
другой аспект — соревнование за 
первенство в космосе…
ИАН БЛЭТЧФОРД: Здравый смысл и 
рациональный подход диктуют 
космическим державам необхо-
димость работать вместе. Сейчас 
нет ни одной страны, которая мо-
гла бы решить эти задачи в оди-
ночку. Впереди нас ждет пара ин-
тересных десятилетий. Космиче-
ские программы развивает Ин-
дия, над ними работает Китай. У 
моей страны существует неболь-
шая, но быстро развивающаяся 
космическая отрасль. Если мы 
сохраним дух сотрудничества, 
человечество может достигнуть 
очень многого — в том числе и то, 
что мы себе и представить не мо-
жем. 

Насколько важна для вас ком-
мерческая часть работы музея?
ИАН БЛЭТЧФОРД:В Британии принята 
«смешанная модель» финанси-
рования музеев. Если музеи в 
Германии и Франции главным 
образом финансируются госу-
дарством, то британский Музей 
науки получает половину бюдже-
та от правительства, другую по-
ловину должен найти сам. Что 
вынуждает нас быть предприим-
чивыми, и  мы формируем пар-
тнерские программы. Но нам не-
обходимо работать с компания-
ми и промышленными корпора-
циями еще и потому, что у них – 
лучшие исследования. От музеев 
ожидают качеств, которые вроде 
бы исключают друг друга. Они 
должны быть изобретательны и 
инновативны, чтобы привлекать 
людей. И в то же время должны 
делать традиционные вещи бли-
стательно. На самом деле нет од-
ного идеального музея. Есть раз-
ные типы музеев, и чем больше, 
тем лучше. 

Это тот самый лунный корабль 
ЛК-3 (точнее, его посадочный 
модуль), который должен был 
отправиться на Луну.

Я давно понял, что каждый сезон нужно начинать как первый...

Акцент

 Здравый смысл диктует кос-
мическим державам необхо-
димость работать вместе

Фоторепортаж с выставки 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/4396
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Мир меняет не культура, а доброе чувство.
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У каждого есть цель, 
зачем он создан 
и смысл его бытия: 
чтобы эту землю, 
украсить,  улучшить, 
удобрить – от слова 
«добро»



10 Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 июня 2016 
пяница №131 (6999)

Акценты facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Права человека Татьяна Москалькова: По искам омбудсменов сегодня отменяется 
половина решений судов

Защити
Елена Яковлева

С
егодня открывается  
Съезд уполномочен-
ных по правам чело-
века субъектов РФ. 
Новый омбудсмен Та-

тьяна Москалькова рассказыва-
ет «РГ», как ей и им надо защи-
щать права человека и отвечать 
на вызовы времени.

64 тысячи жалоб на жизнь
Татьяна Николаевна,  институт 
омбудсмена в нашей стране со-
стоялся? Правозащитная систе-
ма сложилась? Если да, то что в 
ней наиболее удачно и чего не 
хватает?
ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Инсти-
тут омбудсмена, которому 
в следующем году испол-
нится 20 лет, я думаю, до-
казал свою нужность. В 
2016 году в адрес Упол-
номоченного по правам 
человека поступило 
почти 64 тысячи об-
ращений граждан. 
Возрастающий по-
ток жалоб вовсе не 
означает, что нару-
шений прав и сво-
бод наших гра-
ждан стало боль-
ше. Нет, просто 
люди поверили 
нам. Они видят, 
что уполномо-
ченный хочет и 
может помочь в 
решении их про-
блем. По искам 
уполномочен-
ных отменяется 
почти 50 процен-
тов решений су-
дов. Благодаря их 
усилиям ежегод-
но отменяются 
миллионы неза-
к о н н ы х  и  н е -
обоснованных ре-
шений должност-
ных лиц, восстанав-
ливаются нарушен-
ные права человека, 
выплачиваются ком-
пенсации за причинен-
ный моральный и имущест-
венный вред, возвращается до-
брое имя невинно пострадав-
шим. По-моему, это отличная ил-
люстрация того, насколько в  на-
шем гражданском обществе во-
стребована система государст-
венной правозащиты. Это отме-
чал и президент России, говоря, 
что институт уполномоченных 
по правам человека состоялся. 
Процитирую: «Несмотря на то 
что есть и определенные вещи, 
которые нуждаются в доработке, 
как я уже сказал, тем не менее 
сам институт, безусловно, состо-
ялся и значительно укрепился в 
нашей стране. Он нужен, он во-
стребован обществом. Именно 
здесь люди находят поддержку в 
защите своих социальных, тру-
довых, жилищных, экономиче-
ских и политических прав».

Российская правозащитная 
система уже в значительной сте-
пени  сформировалась. Она мно-
гогранная  и многоуровневая. В 
ней есть место и государствен-
ным контрольно-надзорным ор-
ганам, и общественным правоза-
щитным организациям, и такому 
уникальному институту, как 
Уполномоченный по правам че-
ловека в РФ и уполномоченные 
по правам человека в субъектах 
Федерации.

Система омбудсменов охва-
тывает всю страну: сейчас зако-
ны об уполномоченном по пра-
вам человека приняты во всех 
субъектах Российской Федера-

ции. Причем в большинстве ре-
гионов при уполномоченных со-
зданы общественные и экспер-
тные советы. Кстати, мы внима-
тельно следим за тем, чтобы они  
формировались не из «свадеб-
ных генералов», а только из тех 
людей, для которых участие в че-
ловеческих судьбах и защита 
прав и свобод являются смыслом 
и даже образом жизни. Надо ска-
зать, что на поддержку этих лю-
дей, общественных организаций 
и объединений, занимающихся 
защитой прав и свобод граждан, 
государство выделяет значитель-
ные средства. В 2015 году, высту-
пая на заседании Совета по раз-
витию гражданского общества и 
правам человека, президент под-
черкнул, что  «…государство и 
дальше будет уделять особое 

внимание развитию правоза-
щитных институтов и институ-
тов гражданского общества». 
Помните, он отметил, что несмо-
тря на то, что «проблем у нас 
много — в экономике в целом, с 
бюджетом, но мы все-таки поста-
раемся сохранить ряд программ, 
которые были начаты и эффек-
тивно работают»? Речь шла о 
грантах прежде всего. Сумма, ко-
торой выражается эта поддер-
жка, весьма значительна: в 2016 
году на эти цели выделено 5 мил-
лиардов рублей. Это — к вопросу 
о роли государства в системе 
правозащитной деятельности.

Чтобы усовершенствовать 
эту систему,  мы сейчас думаем о 
создании экспертно-консульта-
тивного совета и при Уполномо-
ченном по правам человека в 

Российской Федерации. Хоте-
лось бы, чтобы в него вошли 
авторитетные специали-

сты в области прав чело-
века, признанные пра-
возащитники, ученые. 
Такой совет был бы 
очень полезен для того, 
чтобы оценить наши се-
годняшние проблемы и 
немного заглянуть в бу-
дущее. Чтобы понять, 
как мы будем защищать 

права наших граждан за-
втра и что нам для этого по-

требуется.

Картина жалоб 
и карта проблем
У вас были известные предшест-
венники Владимир Лукин и Элла 
Памфилова. Вам важен их опыт? 
Что в их работе обращало на 
себя ваше внимание и что бы хо-
телось продолжить?
ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА:  Каждый из 
моих предшественников внес 
что-то новое в практику государ-
ственной правозащиты.  Так что 
опыт работы предыдущих упол-
номоченных для меня, безуслов-
но, важен. Осознавая это, свои 
первые встречи в качестве ново-
го Уполномоченного я провела 
именно с ними. Полагаю, что 
наши контакты станут регуляр-
ными: 2016-й — год очень насы-
щенный, осенью нас ждут выбо-
ры, поэтому их опыт будет очень 

полезен для меня. Вообще, гово-
ря о государственной системе 
правозащиты, хочу сказать, что, 
на мой взгляд, ее нынешние кон-
туры были очерчены Эллой Алек-
сандровной Памфиловой. Имен-
но в ее докладе за 2015 год был 
впервые детально проанализиро-
ван характер обращений, посту-
пающих не только к Уполномо-
ченному, но и уполномоченным 
по правам человека в регионах, 
приведены примеры наиболее 
эффективных способов восста-
новления нарушенных прав и 
определены направления разви-
тия государственного правоза-
щитного движения. Так что я по-
стараюсь взять все лучшее из 
опыта моих предшественников 
и, конечно, привнести в систему 
государственной правозащиты 
все то, что я считаю нужным и по-
лезным.

Элла Памфилова много говорила 
о своих усилиях создать карту 
правозащитных проблем. Как вы 
собираетесь собирать картину 
нарушений и защиты прав чело-
века в стране — по сигналам, жа-

лобам, письмам, публикациям 
в СМИ, обращениям в аппа-

рат, специальным — по ва-
шему заказу проведен-

ным — социологиче-
ским опросам? Какую 

картину вы наблюда-
ете уже сейчас? Ка-

кие права находите 
самыми нарушае-

мыми? Состав-
ляете ли некую 

иерархию 
проблем? И 
как соби-

раетесь влиять на то, чтобы кар-
тина улучшилась?
ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА:  Мы постоян-
но ведем мониторинг правоза-
щитных проблем: и на федераль-
ном, и на региональном уров-
нях. Конечно, создание «карты» 
правозащитных проблем в стра-
не и регионах — отличная и очень 
полезная идея.  Для сбора ин-
формации придется использо-
вать все способы, которые вы 
упомянули. В том числе и ту ин-
формацию, которой располага-
ют государственные органы: в 
первую очередь — Генеральная 
прокуратура, мин юст, а также 
общественные правозащитные 
организации. Однако создание 
такой «карты» — дело сложное, 
трудоемкое, требующее коорди-
нации усилий многих ведомств: 
как федеральных, так и регио-
нальных.  Поэтому одному Упол-
номоченному вряд ли удастся 
осилить эту задачу. 

Если же говорить про сегод-
няшнюю иерархию проблем, с 
которыми обращаются к Уполно-
моченному, могу сказать, что, 
анализируя доклады уполномо-
ченных по правам человека в 
субъектах Российской Федера-
ции и лично встречаясь на обще-
ственных приемах с людьми, 
могу утверждать: на сегодня са-
мой болезненной для граждан яв-
ляется проблема нарушений жи-
лищных прав. Это касается нару-
шений права на жилищное и ком-
мунальное обслуживание, права 
на жилье для детей-сирот, права 
на переселение из домов, находя-
щихся в аварийном состоянии, в 
новые жилые дома, а также не-
исполнение судебных решений 
по предоставлению жилья. Часто 
приходят обращения, касающие-
ся проблем  социального и меди-
цинского обслуживания инвали-
дов. 

Люди, особенно в регионах, 
жалуются на отсутствие качест-
венной и доступной медицин-
ской помощи, на необъяснимые 
скачки цен на самые необходи-
мые лекарственные препараты. 
Много жалоб приходит на нару-
шение положения Конституции о 
праве на труд и его справедливую 
оплату. По опросам, проведен-
ным в 2015 году и анализу обра-
щений к Уполномоченному по 
правам человека, эта тема акту-
альна для каждого второго из об-
ращавшихся. 

Очень актуальной остается 
тема соблюдения равных прав 
граждан в ходе производства по 
уголовным, гражданским и адми-
нистративным делам.

Так, в 2015 году 69 процентов 
от всех обращений граждан к 
Уполномоченному касались 
именно темы соблюдений прав 
человека в уголовном и граждан-
ском судопроизводстве. 

Все, что я перечислила, — это 
только самые болевые точки об-
щероссийского размера. Но есть 

еще немало не менее острых тем, 
таких, как проблема пенсионно-
го обеспечения граждан, выплата 
пособий и льгот, проблемы ко-
ренных и малочисленных наро-
дов… Немало обращений, свя-
занных с условиями содержания 
под стражей в местах лишения 
свободы.  В общем, проблем хва-
тает. Будем добиваться их реше-
ния.

Порви путевку в ад
Кроме реакций на жалобы важна 
и реакция на вызовы времени. 
Как вы будете искать и давать от-
вет на резкие социальные и по-
литические вызовы — корруп-
ция, наркомания, терроризм?
ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА:  Нравится это 
кому-то или нет, но современная 
Россия — неотъемлемая часть ми-
ровой цивилизации. Поэтому нас 
не могут обойти стороной и гло-
бальные вызовы XXI века, такие 
как коррупция, наркомания и 
терроризм.  Естественно, Упол-
номоченный по правам человека 
в меру своей компетенции тоже 
должен участвовать в ответе на 
эти вызовы времени. 

 Если говорить о коррупции, 
то, на мой взгляд, это один из са-
мых опасных глобальных вызо-
вов государству и постоянная го-
ловная боль правозащитников. 
Мы часто говорим о несоблюде-
нии конституционных прав гра-
ждан, так вот, как правило, в его 
основе, точно так же, как и в ос-
нове несоблюдения законов, ле-
жат именно коррупционные схе-
мы. Восстанавливая справедли-
вость, защищая права и свободы 
граждан, правозащитники тоже 
борются с этим злом.

Наркомания — настоящая ка-
тастрофа, уничтожающая буду-
щие поколения, беда, от которой 
не застрахован никто. Более 13 
тысяч наших сограждан в прош-
лом году ушли из жизни в резуль-
тате наркотического отравления. 
У этих людей тоже было право на 
жизнь. Можно сказать, дескать, 
они сами выбрали «путевку в 
ад», но, во-первых, это далеко не 
всегда самостоятельный выбор, а 
во-вторых, если бы в стране дей-
ствовала система ранней диагно-
стики наркомании, если бы реа-
нимировали структуры лечебно-
трудовых профилакториев, мно-
гих жертв можно было бы избе-
жать. Способствовать воссозда-
нию государственной системы 
реабилитации наркозависимых 
— это тоже одно из направлений 
деятельности системы правоза-
щиты. 

К числу глобальных вызовов 
относится и терроризм. Он пося-
гает на святое для каждого право 
— право на жизнь. С ним эффек-
тивно борются правоохрани-
тельные органы, но и государст-
венная система правозащиты не 
проходит мимо фактов религиоз-
ного радикализма и экстремиз-
ма. 

 Уполномоченный, имея четко 
очерченные сферу деятельности 
и объем полномочий, может 
предлагать меры по усовершен-
ствованию антикоррупционно-
го, антитеррористического и ан-
тинаркотического законодатель-
ства и вести правовое просвеще-
ние в этой сфере. 

Нам не нужны «свои люди 
на теплом месте»
Сегодня начинается координа-
ционный совет региональных 
омбудсменов? Для чего он соби-
рается? Какие вопросы будут об-
суждаться и решаться на нем? 
Что собой представляет сегодня 
корпус региональных уполномо-
ченных —  нет ли в нем «своих лю-
дей на теплых местечках»?
ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА:  Все советы 
уполномоченных посвящены од-
ному вопросу — как лучше и эф-
фективнее защищать права и сво-
боды наших граждан. Тематика 
может быть различна, но цель — 
всегда одна. В этот раз мы будем 
обсуждать вопросы взаимодей-
ствия с региональными органа-
ми власти и правозащитными ор-
ганизациями.  Эта тема равно 
важна и для нас, и для государст-

венных органов. Ведь наша об-
щая главная задача — это обеспе-
чить соблюдение конституцион-
ных прав и свобод человека и гра-
жданина. Успешно действовать в 
этой сфере, не дополняя друг дру-
га, не сотрудничая между собой, 
просто невозможно. Уполномо-
ченные прямо заинтересованы в 

том, чтобы государственные ор-
ганы и органы местного самоу-
правления соблюдали и уважали 
права человека, тогда и у нас бу-
дет меньше жалоб на их решения 
и действия.  Более того, мы обяза-
ны информировать государст-
венные органы о тех просчетах в 
их деятельности, которые приво-
дят к нарушению прав граждан, 
мы обязаны добиваться и устра-
нения этих нарушений. В свою 
очередь, и сами государственные 
органы заинтересованы в том, 
чтобы их решения и действия 
строго соответствовали Консти-
туции Российской Федерации и 
законодательству. То же самое 
касается нужности и полезности 
взаимодействия с правозащит-
ными организациями. Поэтому 
для участия в работе совещания 
мы пригласили представителей 
различных ветвей федеральной 
власти и правозащитных органи-
заций, с которыми чаще всего 
взаимодействуем. 

Отвечая же на ваш вопрос о 
корпусе региональных уполно-
моченных, хочу сказать, что в на-
шем сообществе есть  как люди из 
государственных структур: быв-
шие управленцы из органов ис-
полнительной власти, депутаты 
законодательных собраний реги-
онов и Государственной Думы, 
сотрудники правоохранитель-
ных органов, так и представите-
ли самых массовых профессий: 
педагоги, юристы, врачи, журна-
листы. Практически все они — 
люди, которые в своих регионах 
заслужили  настоящее доверие 
жителей. Это и есть главный ин-
струмент в работе уполномочен-
ных по правам человека: не авто-
ритет силы, а сила авторитета. 
Мы внимательно следим, чтобы 
назначения на должности упол-
номоченных не проходили по 
принципу, озвученному еще в 
бессмертной комедии Грибоедо-
ва: «Ну как не порадеть родному 
человечку!». Так вот: этого не бу-
дет. Я намерена принципиально 
использовать свои полномочия 
по согласованию кандидатур ре-
гиональных уполномоченных. 
Буду делать это строго в рамках 
федерального законодательства  
и следить, чтобы на этих должно-
стях находились люди, которые 
действительно готовы работать и 
пользуются доверием. «Если в 
регионе авторитетный уполно-
моченный, то это большая сила», 
это я президента цитирую. Ис-
пользовать такую силу в интере-
сах защиты прав и свобод гра-
ждан — в этом одна из моих клю-
чевых задач.

Ясный путь в смятенном мире
Формула эффективной работы 
для омбудсмена — как бы вы ее 
определили?
ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА:  Показатель 
эффективности работы Уполно-
моченного — число людей, кото-
рым удалось помочь. В свое вре-
мя Андрей Дмитриевич Сахаров 
сказал: «Защита прав человека — 
это ясный путь к объединению 
людей в нашем смятенном мире, 
путь к облегчению страданий». 
Если эту благородную патетику 
приземлить на нашу грешную 
землю, то, думаю, главное для 
Уполномоченного — это реабили-
тировать незаконно привлечен-
ного к уголовной ответственно-
сти, восстановить на работе нео-
боснованно уволенного, остано-
вить «беспредел» со стороны ра-
ботодателя, не выплачивающего 
зарплату своим работникам, пе-
реселить людей из аварийного 
жилья... Но кроме обеспечения 
защищенности отдельных судеб, 
эффективность деятельности 
Уполномоченного измеряется 
количеством выявленных при-
чин системных нарушений прав 
человека и устранения их путем 
выдвижения предложений об из-
менении законодательства и 
правоприменительной практи-
ки. И наконец, формула эффек-
тивности складывается из ком-
муникаций Уполномоченного с 
правозащитным сообществом и 
всего набора инструментов за-
щиты прав. 

Татьяна Москалькова считает, 
что омбудсменами могут быть 
и бывшие управленцы, и учителя, 
и журналисты. Главное условие — 
доверие людей.

Акцент

 Нарушения жилищных 
и трудовых прав, дорогие 
лекарства — болевые точки 
общероссийского масштаба

Акцент

 Мы будем следить за тем, 
чтобы среди омбудсменов 
и их  помощников не было  
«свадебных генералов»
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Москва 
не снижает масштабов 
и темпов дорожного 
строительства

100 км в год — 
норма 

Любовь Проценко 

В СТОЛИЦЕ, куда ни поедешь, дороги раскопаны. Где-то 
идет их благоустройство и ремонт, а где-то реконструк-
ция. Конечно, это осложняет передвижение по городу и 
вызывает вопросы у москвичей. С них и начался разго-
вор на «Деловом завтраке» в редакции «Российской газе-
ты» с руководителем департамента строительства Мо-
сквы Андреем Бочкаревым. 

Андрей Юрьевич! Реконструкция вылетных магистра-
лей в Москве в основном завершена, а вот на Щелков-
ском шоссе работы что-то затянулись… 
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Эта трасса действительно находится в ра-
боте с 2012 года. В настоящее время запланированный 
объем работ на ней выполнен примерно на 80%. Остался 
самый сложный элемент — построить эстакаду в районе 
Щелковского автовокзала. Точнее, даже не всю эстакаду, 
а метров 100 от нее. И тогда транспортный поток в этой 
части города будет идти по прямому ходу Щелковского 
шоссе, не пересекая потоки и не снижая скорости. Маши-
ны же, которые перемещаются внутри района, не будут 
выезжать на основ-
ную трассу. 

Но «Трансстрой», 
с которым у города 
заключен контракт 
на реконструкцию 
трассы, оказался не 
в состоянии довести 
работы до конца. По-
этому мы договор с 
ним расторгаем. 
Дело это непростое. 
Компания должна не 
просто уйти, а отчитаться за каждую потраченную ко-
пейку. Когда проверка закончится, объявим тендер на 
поиск нового подрядчика. Думаю, в ближайшие месяц-
два он выйдет на объект и доведет реконструкцию Щел-
ковского шоссе до конца. 

Не спешат строители и с реконструкцией шоссе Энтузи-
астов. Там тоже работы ведутся не первый год…
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Если вы помните, с шоссе Энтузиастов 
еще прежнее правительство города начинало сооруже-
ние Четвертого транспортного кольца. Думаю, если бы 
власти знали, с каким обилием проблем им придется 
столкнуться, вряд ли бы когда-нибудь согласились на ре-
ализацию этого проекта. И хотя новое правительство 
Москвы от строительства кольца отказалось, все трудно-
сти с освобождением территории на этом участке, кото-
рый теперь стал частью Северо-Восточной хорды, мы ис-
пытываем на себе. Ведь буквально на каких-то 2 км но-

вой дороги находятся территории 39 разных городских 
промышленных предприятий! Причем действующих. 
Строители вынуждены, не останавливая их работу, пере-
кладывать коммуникации, сносить какие-то здания и 
промышленные сооружения, в противном случае стро-
ить дорогу просто невозможно.

Вместо Четвертого транспортного кольца правительство 
Сергея Собянина решило построить две хорды — Северо-
Восточную и Северо-Западную, а также Южную рокаду. 
Когда жители столицы поедут по ним? 
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Строительство всех основных этапов Се-
веро-Западной хорды мы планируем завершить уже в 
этом году. В 2017 году завершим работы и по сооруже-
нию Южной рокады. Скоростная магистраль пройдет от 
МКАД через Рублевское шоссе, Балаклавский проспект, 
Варшавское шоссе и далее до улицы Борисовские пруды. 
Она позволит разгрузить Пролетарский проспект, Ка-
ширское и Варшавское шоссе. К концу 2018-го — началу 
2019-го планируется закончить основную часть Северо-
Восточной хорды. Полагаю, что эти три ключевые дороги 
смогут заменить нереализованный проект ЧТК. 

А какие из дорог будут введены в этом году? 
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Основной объем по реконструкции вы-
летных магистралей мы завершили. Теперь предстоит за-
кончить два этапа на Волгоградском проспекте, первый 
и третий этапы на Волоколамском шоссе, работы на Ря-
занском проспекте и Щелковском шоссе. Запустим 
основное движение по прямому ходу эстакады на Калуж-
ском шоссе от МКАД на юг до поселения Сосенки. Также 
откроется движение по транспортной развязке на 41-м 
км Ленинградского шоссе, эстакадам на Липецкой ули-
це, участке Северо-Восточной хорды от Измайловского 
до Щелковского шоссе. 

Последние пять лет Москва строила по 100 км дорог в 
год. Из-за кризиса не снизите масштаб строительства?
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Снижать не планируем, нам это по плечу. 
Напомню, мы уже построили за эти пять лет 10% от всей 
улично-дорожной сети, которая появилась в городе более 
чем за 800 лет его существования. Строительство поряд-
ка 100 км предусмотрено адресно-инвестиционной про-
граммой на 2016 год. Для того чтобы еще более ускорить 
ранее принятые планы, правительство Москвы недавно 
выделило на дорожное строительство еще 26,4 млрд руб. 
из бюджета города. Меньше строить просто нельзя, так 
как количество машин в Москве ежегодно увеличивается. 

Полный репортаж с «Делового завтрака» с Андреем 
Бочкаревым читайте в одном из ближайших номеров «РГ»

Фото и видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1271983

Андрей Бочкарев: На реконструкцию Щелковского шоссе в 
ближайшее время выйдет новый подрядчик. 

Поехала свободнее 
улица Люблинская, 
поедут 
и Волгоградка 
с Рязанкой
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Соперники Наш следующий оппонент сборная Уэльса уступила англичанам 
со счетом 1:2

Опасен раненый «дракон»
Илья Зубко, 
«Российская газета», Ланс 

С
о п е р н и к и  н а ш е й 
сборной по группе В 
чемпионата Европы 
провели вчера свой 
матч в Лансе. Сбор-

ная Англии обыграла команду 
Уэльса со счетом 2:1, забив реша-
ющий мяч в компенсированное 
время. Для сборной России зада-
ча на игру заключительного, тре-
тьего тура против валлийцев 
осталась прежней: для выхода в 
плей-офф нам нужна только по-
беда.   

Гости дорогие
Для разборок двух британ-

ских команд жребий определил 
удачное место с точки зрения ге-
ографии. Но не особенно подхо-
дящее по всем остальным пара-
метрам. Ланс находится на севе-
ре Франции всего в 40 киломе-
трах от Лилля, где днем ранее 
встречались россияне и словаки. 
Добраться сюда на машине из Ве-
ликобритании — пара пустяков. 
Поэтому желающих увидеть игру 
воочию оказалось куда больше, 
чем вмещает крошечный мест-
ный стадион, рассчитанный на 
35 тысяч человек.

Второй минус — отсутствие в 
этом, не самом туристическом 
регионе, достаточного количест-
ва гостиничных мест. Построить 
к Евро новые отели, разумеется, 
никто и не подумал. Поэтому 
цены в тех, что есть, взлетели до 
невероятных размеров. 

Накануне подданные Ее Ве-
личества «повеселились» в Лил-
ле, где они пытались взять ре-
ванш у российских болельщи-
ков за сокрушительное пораже-
ние в Марселе. Днем ребята без 
футбольной атрибутики, но в 
дорогой одежде и обязательных 
белых кроссовках рыскали в 
центре города явно в поисках 
приключений. Опытный глаз 
безошибочно угадывал в них ху-
лиганов, а английская речь не 
оставляла сомнений в нацио-
нальности. Вечером они все-та-
ки нашли, что искали, дождав-
шись возвращения со стадиона 
россиян. В центре города прои-
зошло несколько стычек с уча-
стием небольших групп фана-
тов. Полиция старалась дейст-
вовать жестко, и 37 человек в 
итоге задержали, а 16 получили 
ранения в драках. Впрочем, на 
этот раз «российский след» в 
этих событиях минимальный. 
Даже английские коллеги при-
знали, что именно их соотечест-
венники провоцировали наших 
болельщиков, которые вели 
себя мирно. И именно англичане 
вступали в битву с полицией, 
которая была вынуждена при-
менить слезоточивый газ. На 
этом «сводки с фронтов» хоте-
лось бы завершить, ибо они уже 
порядком поднадоели.

Уэльс не смотрит на других
День игры начинался в Лансе 

в чисто британском стиле — холо-
дом и проливными дождями. Бо-
лельщики, чуть ли не поголовно 
вырядившиеся в шорты и легкие 
кеды, скакали по лужам в пои-
сках укрытия. На эту игру их 
приехало более 40 тысяч, и на 
стадион многие попасть даже не 
рассчитывали, намереваясь по-
смотреть футбол в центре города 
в фан-зоне. Делать это вымок-
шим до нитки — удовольствие 
сомнительное. Но погода над го-
стями сжалилась, и к обеду в го-
роде было уже отлично. Выгляну-
ло солнце, потеплело, а лужи вы-
сохли — самое время отправлять-
ся на футбол.

В этой игре нас в первую оче-
редь интересовали валлийцы. 
Именно с «драконами» — таково 
официальное прозвище этой 
сборной — команде Леонида 
Слуцкого играть 20 июня в Тулу-
зе. И матч будет в любом случае 
решающим. У Уэльса же ситуа-
ция получше благодаря победе в 
стартовом туре над словаками. 
Поражение сборной России при-
вело к тому, что валлийцы в слу-
чае победы над Англией досрочно 
выходили в плей-офф, причем с 
первого места. И когда журнали-

сты спросили главного тренера 
этой сборной Криса Коулмана, 
готова ли его команда к матчу, с 
учетом результата вчерашней 
игры в Лилле, он заявил следую-
щее: «Мы были бы готовы в лю-
бом случае, и не оглядывались на 
другие матчи. Нужно заниматься 
своим делом. Выйти из группы 
можно только благодаря собст-
венной игре. Победа в первом 
матче вывела нас в лидеры, но 
это ничего не значит. Словаки 
нам проиграли, но теперь у них 
столько же очков. Групповой 
этап состоит из трех матчей, и 
каждый из них очень важен. Дей-
ствительно, победа над Англией 
автоматически выводит нас в 1/8 
финала, что очень важно для 
меня как для тренера. Но даже 
если мы не получим желаемого, у 
нас будет еще один шанс».

Невероятный Бэйл
Впервые на этом Евро мне 

удалось поприсутствовать на ан-
шлаговом матче. С учетом вме-
стимости стадиона и вывески это 
было, конечно, ожидаемо. И оста-
ется только в очередной раз удив-
ляться политике УЕФА, согласно 
которой места проведения мат-
чей также определяются слепым 
жребием. Поэтому команды ме-
нее статусные играют на громад-
ных аренах, а самые востребо-
ванные болельщиками поединки 
проходят в откровенной провин-
ции. В итоге на одни игры билеты 
отдают чуть ли не бесплатно, а на 
другие невозможно попасть.

Как и в Марселе, в Лансе ан-
гличане играли при почти до-
машней поддержке. Одетые в 

красное валлийцы заняли при-
мерно пятую часть мест, а осталь-
ные оккупировали ребята  в бе-
лых футболках с тремя львами на 
эмблемах. В такой обстановке ко-
манда Роя Ходжсона, разумеется, 
была обязана с первых минут 
идти вперед. И англичане дейст-
вительно начали очень активно, 
придавив оппонента высоким 
прессингом. Уже через семь ми-
нут Стерлинг имел полное право 
открывать счет, но банально не 
попал в створ из выгоднейшего 
положения. Уэльс ответил парой 
атак, но не таких опасных. Поти-
хоньку стартовые эмоции уле-
глись, и игра пошла без момен-
тов. Лишь Кэхилл на исходе полу-
часа имел шанс поразить цель го-
ловой, но тоже не преуспел. На 
32-й минуте произошел доволь-
но спорный эпизод. Валлиец Бен 
Дэвис в верховой борьбе сыграл 
рукой в своей штрафной, но не-
мецкий рефери Феликс Брых на 
это не среагировал. Видимо, по-
считав, что движение было неу-
мышленным. Глядя на повтор, с 
судьей вполне можно согласить-
ся. Чуть позже Смоллинг ударил 
чуть левее штанги, заставив ан-
гличан в очередной раз схватить-
ся за головы.

Казалось, все идет к нулевой 
ничьей по итогам тайма. Но на 
42-й минуте валлийцы получили 
право пробить штрафной. Эту 
миссию доверили, разумеется Га-
рету Бэйлу. И форвард «Реала» 
забил один из красивейших на 
этом Евро мячей. Сильнейшим 
ударом он обвел стенку, а вра-
тарь Джо Харт, прыгнув в левый 
угол, команду спасти не смог. 
Бэйл на радостях совершил тор-
жественный забег вдоль англий-
ских трибун, откуда в качестве 
«поздравлений» полетели пив-
ные стаканы и прочий мусор. На 
перерыв игроки и болельщики 
«трех львов» отправились в дур-
ном настроении — 0:1.

Замены помогли
Рой Ходжсон не стал медлить 

с заменами, и перекроил линию 
атаки практически полностью. 
Не использовавший свои шансы 
Стерлинг и совсем незаметный 
Кейн игру закончили, а вместо 
них появились Джейми Варди и 
Даниэль Старридж. И англичане 
сразу же забегали куда опаснее. 
Классно пробил в угол Уэйн 
Руни, действовавший из глуби-
ны – вратарь Хеннеси справил-
ся. А вот в одной из следующих 
атак на 56-й минуте он уже ока-
зался бессилен. Примечательно, 
что в голевой комбинации поу-
частвовали оба вышедших на за-
мену футболиста. Старридж на-
весил в штрафную, откуда мяч 
транзитом через голову валлий-
ского защитника оказался у 
Варди. Джейми медлить перед 
пустыми воротами не стал – 1:1. 
Важный момент – если бы Варди 
получил этот пас от своего игро-
ка, то судьи были бы обязаны за-
фиксировать офсайд. Но по-
скольку последним мяча ко-
снулся игрок обороняющейся 
к о м а н д ы ,  п о л о ж е н и е  « в н е 
игры» не считается.

Игроки сборной Уэльса силь-
но расстроились и заметно «по-
плыли». Англичане прижали хао-
тично отбивавшихся оппонентов 
в штрафной, и только чудом не 
забили еще. В этот критичный 
момент «драконы» все-таки вы-
стояли, а две замены, сделанные 
Крисом Коулманом в середине 
тайма, игру еще больше успокои-
ли. Рулевой англичан Рой Ходж-
сон сделал свой последний ход, 
выпустив на концовку вместо 
Лалланы юного Рашфорда. Таким 
образом, ни один из нападающих 
«трех львов», вышедших в стар-
товом составе, до конца эту 
встречу не доиграл.

Игра перешла в эндшпиль. А 
английской премьер-лиге имен-
но в этот отрезок забивается 
уйма мячей. Не стал исключени-
ем и данный матч. Валлийцы здо-
рово держались до второй добав-
ленной минуты, когда Старридж 
сначала обыгрался с партнера-
ми, а затем продавил соперников 
и пробил точно в ближний от вра-
таря угол. 2:1 в пользу англичан, 
которые празднуют волевую по-
беду. И этот результат оконча-
тельно запутывает ситуацию в 
группе В. В ней каждая команда 
сохраняет шансы финишировать 
на любом месте.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Рулевой валлийцев 
расстроен, но надеется 
добиться результата в Тулузе

Не заслужили 
поражения

Илья Зубко, 
«Российская газета», Ланс

СБОРНОЙ России не приходит-
ся рассчитывать на подарки от 
конкурентов. Поражение Уэльса 
от англичан означает, что в Тулу-
зе 20 июня нас ждет встреча со 
сверхмотивированным соперни-
ком.

Для «драконов» этот чемпи-
онат Европы особенный, по-
скольку он вообще первый в их 
истории. С одной стороны, это 
значит, что подвигов от Уэльса 
как от новичка никто не ждет. С 
другой — и груз ответственно-
сти на игроков не давит. Они 
сами регулярно подчеркивают, 
что счастливы уже от того, что 
просто участвуют в таком тур-
нире. Статус дебютантов, раз-
умеется, не отменяет того фак-
та, что в понедельник в Тулузе 
британцы дадут нашей сборной 
настоящий бой. Что подтвердил 
и главный тренер валлийцев 
Крис Коулман. Подводя итоги 
игры, он пообещал подойти ко 
встрече с Россией во всеору-
жии.

Крис, какие эмоции испытывае-
те сейчас?
КРИС КОУЛМАН: Первый тайм мы вы-
играли и все было в порядке. Но 
у топ-команд всегда есть боль-
шие ресурсы, чтобы изменить 
ход матча. Они сделали две заме-
ны, довольно быстро сравняли 
счет, после чего было еще пару 

пугающих моментов, когда со-
перник мог забить. В итоге это 
произошло в самом конце. Когда 
проигрываешь таким образом, 
на последних секундах, всегда 
испытываешь разочарование. Не 
думаю, что мои игроки заслужи-
ли такой результат. Мы были дос-
тойны большего. Но нам надо 
как можно скорее забыть об 
этом и продолжать тренировать-
ся, поскольку уже в понедельник 
нас ждет следующий матч. Про-
тив России придется тяжело, и 
нам надо хорошо к ней подгото-
виться. Уже завтра мы полно-
стью сконцентрируемся на сле-
дующем вызове, который стоит 
перед нами.

Поддержка болельщиков была 
впечатляющей. В Тулузе она вам 
будет необходима?
КРИС КОУЛМАН: Ну конечно. За нас 
болеют фантастически, замеча-
тельная атмосфера. Люди много-
много лет ждали этого. В жизни, 
к сожалению, не бывает без ра-
зочарований. И такую развязку 
пережить непросто. Но нам надо 
показать стойкость и характер. У 
нас есть несколько дней, чтобы 
отдохнуть, и еще 90 минут, что-
бы выдать все, на что мы способ-
ны. Мы очень много трудились 
перед этим чемпионатом и сей-
час расстроены. Однако такие 
поражения только делают вас 
сильнее.

Есть моменты, которыми вы не-
довольны?
КРИС КОУЛМАН: Мы ожидали тяже-
лого матча, и он стал именно та-
ким. Когда играешь против столь 
сильной команды, надо немнож-
ко удачи. Ее нам не хватило. Мы 
слишком часто отдавали англи-
чанам мяч во втором тайме, по-
зволяли им слишком много ком-
бинировать, и это единственная 
критика, которую я позволю в 
адрес своей команды.

Как оцените турнирные пер-
спективы теперь?
КРИС КОУЛМАН: На групповом этапе 
надо отыграть три матча. Мы в 
середине пути. Мы огорчены, 
что не смогли взять сегодня 
очки, но если бы мне перед нача-
лом турнира сказали, что мы по 

итогам двух туров мы успеем 
одержать победу и сохраним 
шансы выйти дальше, я был бы 
вполне доволен. Англичане про-
пустили на последних минутах 
от сборной России, но пережили 
это. А сейчас уже они сами выр-
вали победу в схожей ситуации. 
Надо продолжать работать и по-
лучать удовольствие от участия 
в таком турнире.

Что скажете о своем следующем 
сопернике? Успели посмотреть 
матчи сборной России на этом 
Евро?  
КРИС КОУЛМАН: Конечно мы видели 
матчи сборной России. Она мо-
гла вчера рассчитывать на очки 
со Словакией — последние 20 ми-
нут русские провели в атаках и 
были очень активны. Это о мно-
гом говорит. Мы играли против 
Словакии и прекрасно представ-
ляем себе силу этой команды. 
Англичанам против них тоже 
придется непросто.

Как вам в целом ситуация в груп-
пе?
КРИС КОУЛМАН: Группа очень инте-
ресная, и у всех остаются шансы. 
Посмотрите на Англию, Слова-
кию, Россию — это очень хорошие 
команды. Три матча за 10—11 
дней с такими соперниками — это 
тяжело. Но мы не ищем оправда-
ний. надо самим решать все свои 
проблемы. У нас есть шанс, и нам 
надо им воспользоваться. Все ре-
шится в последнем матче.

Своими ощущениями и ожи-
даниями с журналистами поде-
лился и автор единственного 
мяча в ворота англичан, главная 
звезда валлийской сборной иг-
рок мадридского «Реала» Гарет 
Бэйл. К слову, Бэйл стал первым 
футболистом с 1992 года, забив-
шим два мяча со штрафных на од-
ном чемпионате Европы. Ранее 
подобного добился полузащит-
ник национальной команды Гер-
мании Томас Хесслер.  

Гарет, наверное, очень неприят-
но проигрывать на последних се-
кундах, да еще и ведя в счете?
ГАРЕТ БЭЙЛ: Конечно, мы расстрое-
ны этих поражением, но я гор-
жусь командой. Уэльс по-преж-
нему в игре. Наш дух не сломлен. 
Мы чувствуем свою силу и полу-
чаем удовольствие от того, что 
находимся здесь. Турнир еще не 
завершен, у нас остаются шансы 
выйти в плей-офф. Надеюсь, что 
в следующем матче мы сыграем 
еще лучше. Все возможности для 
этого у нас есть. 

Игра против России теперь ста-
новится для вас ключевой. Что 
думаете?
ГАРЕТ БЭЙЛ: Важен каждый матч. И 
этот, разумеется, тоже. Мы про-
должаем бороться. Хочу побла-
годарить наших болельщиков за 
невероятную поддержку, кото-
рую они нам оказывают. Будем 
стараться их порадовать в Тулу-
зе, где нас ждет битва за место в 
плей-офф.

Чемпионат Европы 
по футболу: Все новости 
турнира, эксклюзивные 
комментарии, репортажи, 
мнения экспертов, герои 
турнира, фотографии 
с места событий, онлайн-
трансляции матчей
www.rg.ru/football2016

Акцент

 Болельщиков из Англии 
и Уэльса в Ланс приехало 
больше, чем может принять 
местный стадион

В британском дерби на чемпионате Европы борьба шла до последнего, но сильнее оказались англичане.

СТАТИСТИКА МАТЧА И РЕГЛАМЕНТ ЕВРО-2016

Англия — Уэльс – 2:1 (0:1). 16 июня. Группа «В». Второй тур. Ланс. Стадион «Фе-

ликс Боллар». Судьи: Брих, Борш, Лупп (все — Германия). 

Англия: Харт (вратарь), Уолкер, Роуз, Кэхилл, Смоллинг, Дайер, Алли, Лаллана 

(Рашфорд, 73), Стерлинг (Старридж, 46), Руни, Кейн (Варди, 46).

Уэльс: Хеннесси (вратарь), Гантер, Тейлор, Дэвис, Эшли Уильямс, Честер, Рэмзи, 

Аллен, Ледли (Эдвардс, 67), Бэйл, Робсон-Кану (Джонатан Уильямс, 72).

Голы: Варди, 56; Старридж (ассистент — Алли , 90 + 2) — Бэйл, 42.

Предупреждения: нет — Дэвис, 61.

Удаления: нет. 

Положение команд  в группе «В» перед заключительным  
туром

И В Н П М О
1. Англия 2 1 1 0 3:2 4
2. Уэльс 2 1 0 1 3:3 3
3. Словакия 2 1 0 1 3:3 3
4. Россия 2 0 1 1 2:3 1

Матчи третьего тура: 20 июня, понедельник. Россия — Уэльс (Тулуза), Англия — Сло-

вакия (Сент-Этьен). Начало игр в 21.00 по местному времени (в 22.00 по Москве).

В 1/8 финала выходят команды, занявшие первые и вторые места в каждой из 

шести групп предварительного этапа, плюс еще четыре сборных, которые фи-

нишируют на третьих местах с лучшими дополнительными показателями.

В случае равенства очков у двух и более команд на финише группового этапа кри-

терии окончательного распределения мест следующие (в порядке значимости):

— очки, набранные в личных встречах;

— разница мячей, количество забитых мячей в личных встречах (в случае «трой-

ной закрутки»);

— общая разница мячей; 

— общее количество забитых мячей;

— рейтинг «Фэйр плей» (минимальное число штрафных баллов за предупрежде-

ния и удаления в сыгранных матчах на Евро-2016);

— текущая позиция в рейтинге УЕФА для национальных сборных.

Несмотря на поражение от Англии, 
Крис Коулман продолжает верить 
в выход Уэльса в плей-офф.
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ЛЕТ
сборная Уэльса не участвовала в 
крупных футбольных турнирах. А 
на чемпионатах Европы она рань-
ше не играла вообще никогда.
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ГРУППА С

Украинцы 
не справились 
с погодой 
и новичками 
турнира

СЕНСАЦИЯ 
ПОД ГРАДОМ
ДЕБЮТАНТ чемпионата Евро-
пы сборная Северной Ирландии 
одержала свою первую победу 
на турнире. Невольными соу-
частниками исторического до-
стижения стали украинцы, по-
терпевшие поражение на «Стад 
де Люмьер» — 0:2. 

Обе команды свои первые 
матчи на турнире проиграли, 
правда, сделали это по-разному. 
Если североирландцы совершен-
но безлико уступили Польше 
(0:1), то «жовто-блакитные» 
дали настоящий бой действую-
щим чемпионам мира немцам 
(0:2). Моментами украинцы вы-
глядели очень симпатично: реа-
лизуй они хоть часть своих мо-
ментов, и исход матча мог быть 
совсем другим.

Поэтому сборная Украины в 
этой паре считалась однознач-
ным фаворитом. Вот только под-
твердить свои претензии на поле 
оказалось для наших соседей не-
простым делом. В первом тайме 
украинцы владели мячом в два 
раза больше соперника, но кон-
вертировать преимущество в ре-
альные голевые ситуации они 
так и не смогли.

А вот уколы британцев таили 
в себе опасность. Несколько вы-
падов Северной Ирландии могли 
закончиться серьезными про-
блемами для вратаря «жовто-
блакитных» Андрея Пятова. По-
допечным Майкла О’Нила явно 
не хватало на острие их ведуще-
го форварда Кайла Лафферти: 
его главный тренер североир-
ландцев предпочел оставить в за-
пасе.

Перед матчем футболисты 
обеих команд предвкушали оби-
лие борьбы. Но по факту игро-
кам пришлось бороться не толь-
ко друг с другом, но и со стихией. 
Если в первом тайме дождь 
просто моросил, то стоило ко-
мандам появиться из-под три-
бун, как зарядил ливень, перехо-
дящий в град. В какой-то момент 
кусочки льда стали настолько 
большими, что арбитру встречи 
Павлу Краловцу даже пришлось 
увести футболистов на несколь-
ко минут с поля.

Но перед этим Северная Ир-
ландия, успевшая приноровить-
ся к погоде, открыла счет. Гарет 
Маколи отозвался на передачу 
Оливера Норвуда и в упор «рас-
стрелял» Пятова — 1:0. Этот гол 
стал для «зелено-белых парней» 
первым в истории чемпионатов 
Европы.

Ни в перерыве, ни в вынужден-
ной паузе во втором тайме, кото-
рую игроки потратили на выжи-
мание своих футболок, украин-
цам взбодриться так и не удалось. 
«Надеюсь, мы не только выигра-
ем борьбу, но и включим голову», 
— размышлял перед игрой Пятов. 
Так вот, вторую опцию украинцы 
тоже выполнить не смогли.

Насколько изобретательны 
«жовто-блакитные» были в ата-
ке против немцев, настолько же 
беспомощно они выглядели на 
подступах к североирландской 
штрафной вчера в Лионе. Макси-
мум, чем угрожала сборная Ук-
раины сопернику, так это не 
слишком точными ударами с 
дальней дистанции.

Из-за многочисленных пауз 
Краловец добавил к основным 
90 минутам еще шесть, но и их 
украинцам не хватило, даже что-
бы спасти ничью. Наоборот, на 
последней добавленной минуте 
Ниэлл Макгинн оказался расто-
ропнее всех на добивании и по-
ставил точку в матче — 2:0.

После этого поражения сбор-
ная Украины поставила себя в 
сложнейшее положение. После 
двух матчей у подопечных Миха-
ила Фоменко ноль в графе на-
бранных очков. Теперь даже по-
беды в последнем туре над поля-
ками может не хватить «жовто-
блакитным» для того, чтобы 
выйти в следующий раунд чем-
пионата Европы.

В какой-то момент 
град на стадионе 
«Стад де Люмьер» 
стал настолько 
сильным, что глав-
ный судья встречи 
Павел Краловец 
был вынужден 
увести команды 
под трибуны

ДЕЛА СУДЕЙСКИЕ

Арбитр
Сергей
Карасев
получил новое
назначение 

ОСТАЛСЯ 
В ОБОЙМЕ

Илья Соболев

РОССИЙСКИЙ судья Сергей 
Карасев получил новое назначе-
ние на чемпионате Европы. Как 
сообщает официальный сайт 
УЕФА, бригада нашего арбитра 
будет работать завтра в Марселе 
на матче Исландия — Венгрия.

Напомним, 37-летний Кара-
сев стал первым отечественным 
рефери за последние 12 лет, ко-
торого позвали судить на круп-
ный турнир. Дебютировать Сер-
гею пришлось игрой группы «А» 
с участием сборных Швейцарии 
и Румынии, разошедшихся в ито-
ге миром — 1:1.

Надо сказать, что матч полу-
чился непростым. О градусе 
борьбы говорит хотя бы тот 
факт, что Карасеву пришлось по-
казать шесть желтых карточек. 
Особенно нелегко было в первом 
тайме, когда нашему арбитру 
пришлось гасить «горчичника-
ми» вспышки агрессии со сторо-
ны обеих команд.

Кроме того, уже спустя 18 ми-
нут после начала своей работы 
на Евро российский судья был 
вынужден назначить пенальти в 
ворота швейцарцев. Причем мо-
мент вызвал вопросы. Формаль-
но у Карасева были основания 
дать 11-метровый за то, что 
швейцарец Штефан Лихтштай-
нер в своей штрафной держал за 
футболку Александру Кипчу. 
Другое дело, что за мгновение 

до этого точно так же нарушал 
правила против своего оппонен-
та румын Клаудиу Кешерю, но 
свисток рефери промолчал.

Впрочем, в послематчевых 
комментариях игроки обеих ко-
манд к эпизоду с пенальти не 
возвращались, сетуя в основном 
на собственную расточитель-
ность в реализации голевых мо-
ментов. 

«У нас было много моментов, 
и в конце концов здорово, что 
Мехмеди удался прекрасный 
удар. Не каждый день бывают та-
кие голы. Команда выглядела 
просто отлично, поэтому очень 
обидно, что мы не смогли побе-
дить», — заявил, например, полу-
защитник швейцарцев Гранит 
Джака.

А главный тренер румын Ан-
гел Йорданеску если на что и жа-
ловался, то на неудовлетвори-
тельные физические кондиции 
своих подопечных. «Мы увидели 
два разных тайма. В первой поло-
вине мы контролировали мяч, а 
моментами — и всю игру в целом. 
Было предостаточно упущенных 
возможностей, мы вполне могли 
победить. Во втором тайме доми-
нировал уже соперник, мы стол-
кнулись с большим давлением. 
Потеряли двух игроков из-за 
травм, и это, безусловно, не раду-
ет. Были проблемы с «физикой», 
первые матчи, очевидно, даются 
нам нелегко. Во втором тайме вы-
глядели уже не очень хорошо, 
нужны изменения в стартовом 
составе. Вообще, сегодня я хотел 
заменить других игроков, но в 
дело вмешались травмы», — под-
черкнул специалист.

Судейский комитет УЕФА в 
действиях Карасева также ника-
кого криминала, судя по всему, 
не нашел. Иначе вряд ли россия-
нин со своей бригадой, в кото-
рую также входят Тихон Калу-
гин, Николай Голубев, Сергей 
Лапочкин, Сергей Иванов и бе-
лорус Алексей Кульбаков, так 
быстро получил бы новое назна-
чение.

Напомним, в российской 
истории на чемпионатах Европы 
судили только трое отечествен-
ных рефери. Рекорд по количест-
ву отработанных матчей на от-
дельно взятом турнире принад-
лежит Валентину Иванову, кото-
рый на Евро-2004 отсудил три 
встречи, в том числе одну игру 
на стадии четвертьфинала.

Сергей Карасев достойно отсудил 
свой дебютный матч на чемпиона-
те Европы и теперь готовится рабо-
тать на следующей игре.

Сборная России Чтобы выйти из группы, нашим футболистам нужно обязательно 
выиграть в последнем матче предварительного этапа у валлийцев

Очки поищем в Тулузе
Илья Зубко, 
«Российская газета», Лилль 

С
борная России опять 
оказалась в ситуации 
«пан или пропал». По-
ражение в Лилле от 
команды Словакии 

(1:2) не оставляет подопечным 
Леонида Слуцкого вариантов — 
20 июня на Муниципальном ста-
дионе в Тулузе им нужна только 
победа над Уэльсом. В противном 
случае придется отправляться 
домой уже после группового эта-
па.

— У нас и конец отборочного 
цикла такой был — надо было вы-
играть четыре матча. Сейчас си-
туация такая же. Надеемся на 
удачный исход, — так прокоммен-
тировал мою фразу о том, что 
русские часто играют, как надо, 
только оказавшись припертыми 
к стенке, полузащитник сборной 
России Роман Широков. 

С Широковым же вообще инте-
ресная история — после того, как 
он появляется на поле, наша ко-
манда обязательно забивает и при 
этом не пропускает. То есть лично 
Роман оба своих микроматча у Ан-
глии и Словакии выиграл. Вот 
только очков у всей команды по-
прежнему кот наплакал. Казалось 
бы, рецепт успеха прост — выпу-
скайте Широкова на поле с первых 
минут. Но, судя по всему, полуза-
щитник весь матч отыграть на та-
ком уровне на данный момент не 

готов. Иначе вряд ли Леонид Слуц-
кий, прекрасно знакомый с состо-
янием футболиста по совместной 
работе в ЦСКА, стал бы держать 
себе во вред такого мастера на ска-
мейке запасных как в клубе, так и 
в сборной. Сам Широков, правда, 
утверждает обратное. Дескать, го-
тов отыграть весь матч. 

Примерно та же ситуация с 
Денисом Глушаковым, который 
забил словакам гол и вообще здо-
рово добавил нашей команде аг-
рессивности в атаке во втором 
тайме. Многие болельщики, не 
вникая в детали, желают видеть 
спартаковца в основном составе 
вместо Александра Головина или 
Романа Нойштедтера, которые 
пока в центральной зоне не впе-

чатляют. Но Дениса весь этот 
Евро беспокоит мышечная трав-
ма, из-за которой он был вынуж-
ден неоднократно тренироваться 
индивидуально. Глушаков честно 
признался, что набору оптималь-
ной формы такая ситуация не 
способствует.

Но при всех кадровых пробле-
мах очевидно, что перемены в 
стартовом составе нужны. Кос-
венно это признал и главный тре-
нер Леонид Слуцкий, заявивший, 
что изменения могут произойти, 
оговорившись при этом, что вре-
мени до следующего матча у него 
достаточно. Небольшая передыш-
ка сборной действительно кстати. 
В Тулузу из пригорода Парижа ко-
манда отправится только в вос-

кресенье, а пока есть пара дней, 
чтобы восстановиться и наиграть 
новые схемы. Глядишь, и Глуша-
ков поправится окончательно.

Что же касается следующего 
нашего соперника, то его воз-
можности тренерскому штабу 
россиян прекрасно известны.  

Игроки же в один голос утвер-
ждают, что в Тулузе биться будут 
до последнего. Вот как о будущем 
матче рассуждал полузащитник 
Олег Шатов, отдавший в игре со 
словаками голевую передачу на 
Дениса Глушакова.
ОЛЕГ ШАТОВ: У нас есть шансы, есть 
еще одна игра. Будем стараться 
до последнего. Думаю, от нас все 
ждут победы над Уэльсом. В Тулу-
зе постараемся сыграть так же, 

как во втором тайме против сло-
ваков.

Чего надо добавить к матчу с 
Уэльсом — может, агрессии?
ОЛЕГ ШАТОВ: Агрессии нам хватает. 
Физически мы вроде бы готовы 
неплохо, выдержали второй тайм. 
Просто надо добавить в созида-
тельной игре, больше двигаться, 
доставлять как можно быстрее 
мяч вперед, стараться комбини-
ровать, показывать свои лучшие 
качества на чужой половине поля, 
потому что нам нужна только по-
беда. Сейчас самое главное — вос-
становиться, проанализировать 
все, что произошло в Лилле, и уже 
с высоко поднятой головой выхо-
дить на последнюю игру. Мы фут-

болисты, у всех нас есть амбиции. 
И нам надо доказать, что мы не 
просто так сюда приехали.

Настроение на нуле или, наобо-
рот, злость появилась?
ОЛЕГ ШАТОВ: Конечно, всегда после 
поражений эмоциональная со-
ставляющая не очень. Но мы не 
посыпаем голову пеплом. Сейчас 
самое главное — сделать правиль-
ные выводы, потому что, как по-
казал второй тайм, мы можем иг-
рать в футбол. У нас не все так 
плохо, как многие, наверное, 
представляют. Будем смотреть 
вперед и готовиться к  Уэльсу.

Матч против Уэльса станет 17-м 
для российской сборной 
в финальных стадиях Евро.

ЦИФРА

9
МАТЧЕЙ
сыграли наши футболисты, вклю-
чая времена СССР, против коман-
ды Уэльса и одержали пять побед 
при всего одном поражении, дати-
рованном 1965 годом

КОМПЕТЕНТНО Лучший бомбардир в истории национальной команды Александр Кержаков считает,
что к противостоянию с Уэльсом Леонид Слуцкий должен пойти на перестановки 

Состав придется изменить
Артур Нанян

В 
первых двух матчах на 
Евро-2016 Россия набрала 
лишь одно очко. Для выхода 

из группы нашим футболистам 
необходимо в третьем туре груп-
пового этапа обыграть дебютан-
та турнира Уэльс. За несколько 
дней до судьбоносной игры рос-
сиян на чемпионате Европы кор-
респондент «РГ» побеседовал с 
лучшим бомбардиром в истории 
нашей сборной Александром 
Кержаковым. 

Какие впечатления оставила 
игра со словаками?
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Я очень рас-
строен, как и все болельщики на-
шей сборной. К сожалению, в 
обоих матчах во Франции мы не 
были сильнее соперников. Мож-
но говорить о преимуществе во 
втором тайме встречи со слова-
ками, но к тому моменту они 
вели 2:0. В такой ситуации любая 
команда отдаст инициативу и не 
будет всеми силами пытаться за-
бить третий мяч. Словаки дейст-
вовали очень грамотно. Практи-
чески все их футболисты находи-
лись на своей половине поля и 
старались удержать нужный 
счет.

Почему мы так невнятно прово-
дим первые таймы? Что с англи-
чанами, что со словаками.
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Сложно ска-
зать. Все-таки в первой игре нам 
противостояла Англию, которую 
многие считают одним из фаво-
ритов турнира. Что касается Сло-
вакии, то, на мой взгляд, надо 
было провести ротацию состава. 

Считаете, Слуцкий ошибся, не 
выпустив с первых минут Дени-
са Глушакова и Павла Мамаева?
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Тренеру вид-
нее, я не могу ему советовать. И я 
не знаю, как пошла бы игра с пер-
вых минут, будь у нас на поле Глу-
шаков с Мамаевым. Но с их выхо-
дом во втором тайме мы приба-
вили. 

Как думаете, Глушаков выйдет в 
стартовом составе на матч с 
Уэльсом? Все-таки в первой игре 
он хорошо вышел, со словаками 
забил единственный мяч нашей 
сборной.
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Не могу ска-

зать, все в руках главного трене-
ра. Но я считаю, что на встречу с 
Уэльсом выйдет другой состав. 
Логично, что если в первых двух 
матчах нам не удалось выиграть, 
то нужны изменения. Нам надо 

побеждать Уэльс, любой дру-
гой результат Россию не 

устроит. Если говорить 
про состав сбор-

ной, то не надо забывать, что 
Олег Шатов получил микротрав-
му. Если он не сможет выйти на 
поле в понедельник, это будет су-
щественная потеря.

Согласны, что в нашей сборной 
нет футболиста уровня Марека 
Гамшика?
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Гамшик был луч-
шим игроком нашего матча, он 
предопределил результат. Я бы 
так сказал: конкретно в поединке 
против словаков в сборной Рос-
сии не было такого исполнителя, 
как Гамшик. Он не только забил и 
отдал голевой пас, но и вел игру 
своей команды. Надеюсь, с Уэль-
сом кто-нибудь из наших ребят 
возьмет на себя такую роль.

Может, Роман Широков? 
Он неплохо вышел во вто-
ром тайме против Сло-
вакии.
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ:  Если у 
Широкова будет больше 
игрового времени, то, воз-
можно, он будет лидером на-
шей команды. 

Могла ли сказаться на игроках 
сборной ситуация с болельщи-
ками? Тот же Дзюба перед мат-
чем со Словакией заявил, что 
они следят за этими новостями.
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Не думаю, что 
такие ситуации могут повлиять 
на футболистов. У нас в России 
после первого тура в основном 
говорили о поведении болельщи-
ков, а не об игре. Надеюсь, перед 
матчем с Уэльсом мы будем обсу-
ждать футбол, не фанатов. Чем 
быстрее мы уйдем в плоскость 
игры, тем лучше будет для нашей 
сборной.  

Может, с психологической точки 
зрения нашей сборной будет лег-
че в третьем матче, что нас 
устроит только победа? Ведь ког-
да нам достаточно было ничьей, 
мы уступили грекам на Евро-
2012, сыграли вничью с Алжи-
ром на ЧМ-2014.
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: С одной сторо-

ны это так, но с другой, ког-
да тебе надо побеждать 

и ты пропускаешь 
первым, могут 

опуститься 
руки. Пси-

хологически это очень серьез-
ный удар. На таких турнирах 
как чемпионат Европы или 
мира в любом матче нужно ду-
мать только о победе. Говорить 
здесь о недостатке мотивации 

или настроя нельзя. Считаю, 
ни у кого не может быть во-

просов по самоотдаче 
нашей сборной. Так 

что в понедельник 
нужно просто вый-
т и  и  о б ы г р а т ь 

Уэльс. Другой во-
прос, что сде-
лать это будет 
не так просто.

Что скажете о 
валлийцах? 

Было ощущение, что, несмотря 
на победу над Словакией, они 
выглядели хуже Гамшика и ком-
пании.
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Если брать в 
среднем по уровню мастерства 
всех футболистов, то словаки 
чуть предпочтительнее Уэльса. 
Но с другой стороны, там есть 
один Гамшик, а у валлийцев есть 
две яркие звезды — Гарет Бэйл и 
Аарон Рэмзи. 

Многие эксперты говорят, 
что Уэльс — это команда 

одного человека. Со-
гласны с ними?

А Л Е К СА Н Д Р  К Е Р Ж АК О В : 
Нет,  это заблу-
ждение. Конеч-

но, Бэйл — су-
перзвезда, он 
играет за ма-

дридский «Реал», за него запла-
тили кучу денег. Но у валлийцев 
мощная защита, практически 
все футболисты выступают в ан-
глийском чемпионате. Это ведь 
говорит об их высоком уровне. 
Как я уже говорил, есть Рэмзи, 
который может попридержать 
мяч, отдать острую передачу. Я 
считаю, что Уэльс не настолько 
зависим от Бэйла, как Швеция 
от Ибрагимовича. В любом слу-
чае нашей сборной с Уэльсом 
будет непросто, но я верю в по-
беду.

А если говорить о других коман-
дах, кого вы можете отметить?
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Мне очень пон-
равились испанцы. В матче с Че-
хией они хоть и забили в концов-
ке, но доминировали все 90 ми-
нут. У них на каждый крупный 
турнир едет обновленная сбор-
ная, но Испания не изменяет сво-
ему стилю. Для меня эта команда 
всегда является одним из глав-
ных фаворитов любого турнира, 
в котором она принимает учас-
тие. 

Акцент

 Александр Кержаков: Если 
в первых двух матчах нам 
не удалось выиграть, логично, 
что нужны изменения
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Александр Кержаков — участник 
двух чемпионатов Европы 
(2004, 2012) и мира (2002, 2014). 
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Выйдя на замену, Денис Глушаков 
забил единственный мяч россиян 
против словаков. Высока вероят-
ность, что он начнет игру с Уэльсом 
с первых минут. 
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НОВОСТИ

УЕФА собрал
свою команду
из лучших
игроков 

«ДРИМ ТИМ» 
НА ПОЛЕ

Анна Козина

УЕФА представил символиче-
скую сборную чемпионата Евро-
пы по итогам матчей первого 
тура группового раунда. Наи-
большее представительство — по 
три футболиста — получили Гер-
мания и Испания. 

Игроки на каждую позицию 
были отобраны специальным ал-
горитмом SOCAR Player 
Barometer, который обрабатыва-
ет официальную статистику 
участников до начала и во время 
Евро и выстраивает рейтинг. 

Полностью сборная выглядит 
следующим образом: Мануэль 
Нойер (Германия), Хуанфран 
(Испания), Шкодран Мустафи 
(Германия), Жерар Пике (Испа-
ния), Жорди Альба (Испания), 
Н’Голо Канте (Франция), Эрик 
Дайер (Англия), Тони Кроос (Гер-
мания), Димитри Пайе (Фран-
ция), Гарет Бэйл (Уэльс), 
Криштиану Роналду (Португа-
лия).

Интересно, что наш голкипер 
Игорь Акинфеев тоже вошел в 
символическую сборную перво-
го тура Евро-2016, но по версии 
французского издания L’Equipe.

Суд Марселя 
приговорил 
троих россиян 
к заключению

НАКАЗАЛИ 
ФАНАТОВ

Анна Бекетова

ТРИ российских болельщика, 
участвовавшие в беспорядках в 
день матча Россия — Англия на 
Евро, были приговорены судом 
Марселя к реальным срокам тю-
ремного заключения по статье 
«насильственные действия с 
применением подручных 
средств в качестве оружия».

  Как сообщали вчера фран-
цузские СМИ, директор по рабо-
те с болельщиками московского 
«Локомотива» Алексей Ерунов 
осужден на два года, исполни-
тельный директор фан-клуба 
тульского «Арсенала» Сергей 
Горбачев — на 18 месяцев, руко-
водитель фан-клуба московско-
го «Динамо» Николай Морозов — 
на 12 месяцев. Отбывание нака-
зания в местах лишения свободы 
является обязательным. При 
этом россияне могут рассчиты-
вать на условно-досрочное осво-
бождение.

Решение было вынесено на 
основании видеозаписей с места 
конфликта российских и англий-
ских фанатов. Ерунов уже зая-
вил, что не признает себя винов-
ным. Делом болельщиков зани-
маются юристы и консулы РФ. 

Хорватский 
защитник 
готов играть 
после похорон 
отца

КАПИТАН 
ВЕРНУЛСЯ 

Анна Козина

КАПИТАН сборной Хорватии и 
донецкого «Шахтера» Дарио 
Срна вернулся в расположение 
команды после похорон отца.

Отец 34-летнего защитника 
скончался во время матча перво-
го тура группового раунда чем-
пионата Европы с командой Тур-
ции (1:0). В понедельник Срна 
уехал на родину, чтобы принять 
участие в траурных мероприя-
тиях. В среду футболист снова 
присоединился к команде.

— Это очень тяжелый момент 
для меня и моей семьи. Погово-
рив с ними, я принял решение 
вернуться во Францию, — цити-
рует футболиста агентство 
Reuters. — Мой отец вложил в 
меня очень много стараний, я не 
был бы здесь, если бы не он. Я 
должен быть сильным и пере-
ключить внимание на то, что бу-
дет дальше.

Напомним, что матч Чехия — 
Хорватия пройдет 17 июня в 
Сент-Этьене. На данный момент 
хорваты делят первое-второе ме-
сто в группе D с испанцами (в ак-
тиве команд по три очка).

ДЕНЬГИ Сколько зарабатывают 
тренеры команд-участниц
чемпионата континента 

Игра 
в большие цифры

Артур Нанян

В КАНУН крупных футбольных 
турниров болельщики следят не 
только за своими любимыми 
сборными, но и всевозможными 
рейтингами. Как известно, лю-
дям нравится считать чужие 
деньги, особенно если речь идет 
о знаменитостях.

О заработках игроков все бо-
лее-менее известно: каждые пол-
года то и дело в СМИ появляется 
информация об их зарплатах и 
бонусах. На фоне Криштиану Ро-
налду и Златана Ибрагимовича 
тренеры зачастую выглядят бед-
ными родственниками. Но в слу-
чае с некоторыми специалиста-
ми дела обстоят не так плачевно.

Взять, к примеру, наставника 
англичан Роя Ходжсона. В рей-
тинге самых высокооплачивае-
мых тренеров Евро-2016 он уве-
ренно идет на первом месте с го-
довым окладом в 5 миллионов 
евро. Сумму эту, правда, никто 
официально не подтверждал, но 
вряд ли стоит сомневаться в по-
добных цифрах. Англичане ни-
когда не брезговали платить 
большие деньги рулевому наци-
ональной сборной. Достаточно 
вспомнить шведа Свена-Йорана 
Эрикссона и Фабио Капелло с их 
баснословными контрактами. 

Но если за Капелло и Эрикс-
сона говорили их достижения в 
относительно недавнем прош-
лом, то Ходжсон последнего се-
рьезного успеха добивался в на-
чале 2000-х, когда он привел 
«Копенгаген» к чемпионству в 
первенстве Дании. Что касается 
задач на Евро-2016, то Ходжсон 
до начала турнира отметил: как 
бы его команда ни выступила во 
Франции, не стоит забывать, что 
свой единственный турнир Анг-
лия выиграла 50 лет назад.

— Не знаю, как далеко мы 
пройдем. Это вопрос не для тре-
неров, пусть журналисты и бо-
лельщики рассуждают о шансах 
той или иной сборной. Мы хотим 
пройти настолько далеко, на-

сколько возможно. Главное — не 
зацикливаться на прошлом. Мы 
должны думать только о настоя-
щем и будущем. Но при этом не 
стоит забывать об одном факте: 
свой единственный турнир мы 
выиграли 50 лет назад, а выходи-
ли в полуфинал 20 лет назад, — 
подчеркнул Ходжсон. 

Вторым в рейтинге значится 
рулевой итальянцев Антонио 
Конте с 4,6 млн евро в год. Лю-
бопытно, что сразу после чем-
пионата Европы оклад специа-
листа увеличится: в лондонском 
«Челси» Конте будет получать 
9,5 млн в год. Итальянская феде-
рация футбола готова была 
предложить Антонио контракт 
на улучшенных условиях, но 
Конте был непреклонен. Все-та-
ки он больше известен как клуб-
ный тренер, который добился 
больших успехов с «Ювенту-
сом».

— Рад, что подписал контракт 
с «Челси», но все мои мысли сей-
час связаны со сборной. Чемпио-
нат Европы — это конец моего 
двухлетнего путешествия с на-
циональной командой. Хотим 
выступить в турнире наилуч-
шим образом, пройти как можно 
дальше, — рассказал Конте. 

Замыкает тройку лидеров на-
ставник турецкой сборной Фа-
тих Терим (3,5 млн). В августе 
2013 года Терим в третий раз 
возглавил национальную ко-
манду своей страны. Самому из-
вестному специалисту в исто-
рии турецкого футбола удалось 
вернуть сборную на чемпионат 
Европы впервые за восемь лет. 

Интересно, что тренер дейст-
вующих чемпионов мира Йоахим 
Лев в этом списке идет лишь на 
четвертом месте (3 млн). Несмо-
тря на заманчивые предложения 
от ведущих европейских клубов, 
в прошлом году Лев подписал но-
вый контракт с федерацией фут-
бола Германии. Прежнее соглаше-
ние действовало до конца чемпи-
оната Европы, а согласно нынеш-
нему Йоахим останется у руля 
бундестим до окончания первен-

ства планеты в 2018 году. После 
подписания контракта Лев не 
скрывал своей радости.

— Переговоры были неслож-
ными. За столько лет работы в 
национальной команде я ни разу 
не чувствовал усталости и всегда 
рад видеть своих футболистов. У 
нас грандиозные планы. Мы хо-
тим добиться максимальных ре-
зультатов как на чемпионате Ев-
ропы, так и на первенстве плане-
ты, — подчеркнул Лев. 

Вслед за Левом расположился 
тренер действующих чемпионов 
Европы испанцев — Висенте Дель 
Боске (2,9 млн). После провально-
го выступления «красной фурии» 
на первенстве планеты в Брази-
лии только ленивый не отправлял 
в отставку именитого специали-
ста. Начало отборочного цикла 
Евро-2016 натолкнуло на мысли, 
что критики Дель Боске правы: 
после ожидаемо легкой домаш-
ней победы над Македонией ис-
панцы проиграли на выезде сло-
вакам со счетом 1:2 и на какое-то 

время позволили команде Яна Ко-
зака выйти в лидеры группы. 
Впрочем, после этой осечки фут-
болисты Дель Боске выдали по-
бедную серию из восьми матчей. 
К слову, в конце прошлого года 
Дель Боске заявил, что чемпионат 
Европы во Франции станет по-
следним турниром в его карьере. 
По словам 65-летнего специали-
ста, главная причина столь нео-
жиданного решения — здоровье.

Что касается аутсайдеров 
рейтинга, то последнее место в 
нем занимает главный тренер 
россиян Леонид Слуцкий. Как 
известно, договор Леонида Вик-
торовича с Российским футболь-
ным союзом (РФС) действует до 
конца чемпионата Европы, по 
итогам которого будет принято 
решение о дальнейшем сотруд-
ничестве. Ну а пока Слуцкий ра-
ботает в сборной бесплатно.

Топ-10 самых 
высокооплачиваемых 
тренеров Евро-2016*

Специалист Сборная Зарплата 
в год

Рой Ходжсон Англия 5

Антонио Конте Италия 4,6

Фатих Терим Турция 3,5

Йоахим Лев Германия 3

Висенте Дель Боске Испания 2,9

Дидье Дешам Франция 2

Марсель Коллер Австрия 1,5

Мартин О’Нил Ирландия 1

Фернанду Сантуш Португалия 0,75

Бернд Шторк Венгрия 0,7

*В миллионах евро.

Рулевой действую-
щих чемпионов 
мира немцев 
Йоахим Лев зараба-
тывает три миллио-
на евро в год

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Главный тренер мадридского «Реала» следит за Евро-2016 из Индии

Зидан отдыхает от футбола
Павел Зарудный, 
«Российская газета», Париж 

К
оллеги удивлялись — чем-
пионат проходит во Фран-
ции, а местные звезды на 

трибунах редкие гости. Судя по 
всему организаторы тоже заме-
тили эту недоработку и устроили 
для соскучившихся по легендам 
журналистов видеомост с индий-
ским Мумбаем, где сейчас отды-
хает главный тренер мадридско-
го «Реала» месье Зидан.

Зизу в модном пиджаке явно 
страдал от жары и его не спасали 
несколько вентиляторов, кото-

рые установили заботливые ин-
дусы. «Да, вы, наверное, уже за-
метили, что здесь очень жарко, 
но мне нравится! Прием оказали 
просто королевский — впечатле-
ний хватит надолго! Я давно со-
бирался приехать в Индию и по-
считал, что самое лучшее время 
— это отпуск», — сообщил журна-
листам Зидан.

А как же чемпионат Европы? Он 
же проходит во Франции?
ЗИНЕДИН ЗИДАН: Неужели вы думае-
те, что я забыл об этом? Я внима-
тельно слежу за матчами и не-
пременно приеду посмотреть за 

играми вживую, но ближе к ре-
шающим встречам.

Какие команды вы считаете пре-
тендентами на победу в турнире?
ЗИНЕДИН ЗИДАН: Само собой пере-
живаю за Францию и желаю ко-
манде Дидье Дешама успехов. Но 
при этом есть еще немцы, испан-
цы, итальянцы — от них можно 
ждать всего чего угодно. Турнир 
мне представляется очень инте-
ресным и непредсказуемым.

На ваш взгляд, увеличение числа 
команд на Евро пошло турниру 
на пользу или же нет?

ЗИНЕДИН ЗИДАН: Я всегда говорил, 
что расширение финальной ста-
дии идет футболу на пользу. Вы 
посмотрите, какие команды при-
ехали на турнир! Исландцы, вен-
гры, албанцы — очень интересно 
наблюдать за ними и их болель-
щиками.

Как изменился футбол после 
того, как вы перестали выходить 
на поле в качестве игрока?
З И Н Е Д И Н  З И Д А Н :  Стало намного 
больше борьбы по всему полю. 
Сейчас побеждает та команда, 
которая лучше готова физически. 
Очень много мячей забивается в 

концовках, и это только подтвер-
ждает мои слова.

В Индии интересуются тем, что 
сейчас во Франции?
ЗИНЕДИН ЗИДАН: Да, но здесь болеют 
по-своему. Люди следят не за 
сборными, а за именами — Ронал-
ду, Варди, Ибрагимовичем, Инье-
стой, Мюллером. У меня здесь 
тоже есть свой фан-клуб, и он 
даже организовал для меня пока-
зательный матч.

Вас не просили сыграть?
ЗИНЕДИН ЗИДАН: А как же! Пару па-
сов я отдал (смеется).

В начале этого года Зидан был назначен главным тренером «Реала», а уже через несколько месяцев выиграл Лигу чемпионов.

Группа «А»  Сборная Франции лишь в концовке матча сумела вырвать 
победу у дебютантов турниров топ-уровня и первой вышла в плей-офф

Албанский дался 
с трудом
Павел Зарудный, 
«Российская газета», Париж 

Х
озяева чемпионата 
Европы — французы 
второй матч на тур-
нире проводили с ал-
банцами, для кото-

рых нынешний Евро дебютный. В 
первом туре «трехцветные» смо-
гли дожать сборную Румынии — 
2:1, а вот команда Албании усту-

пила швейцарцам — 0:1. Теперь 
же французы победили албанцев 
— 2:0.

Перед матчем местные 
эксперты в один голос ут-
верждали, что для ко-
манды Дидье Дешама 
игра на марсель-
ском «Велодроме» 
станет  легкой 
прогулкой. Бо-
лельщики так-

же не сомневались в своих лю-
бимцах, и самой популярной  у 
букмекеров была ставка на счет 

3:0 в пользу les Blues.
Эйфория отча-
сти передалась 

и  и г р о к а м 
с б о р н о й 

Франции. 
На пред-
м а т ч е -
в о й 
п р е с с -
к о н ф е -
ренции 
Д е ш а м 

излучал 
у в е р е н -

ность:
— Уверен, 

что эта игра 
запомнится 

нашим фанатам. 
Я не был в Марселе 

с 2014 года и надеюсь 
вернуться красиво. Мы 

пишем новую историю и 
должны доказывать, что яв-

ляемся претендентами на по-
беду в турнире каждый раз, когда 
выходим на поле. Албанцы — пре-
красно организованная команда, 
потому что у нее итальянский 
тренер, проделавший отличную 
работу. Они хорошо обороняют-
ся, но сильны не только этим, а, 
например, еще и быстрыми 
контратаками. Много трудятся и 
успевают перекрывать огромные 
участки поля, что, конечно, впе-
чатляет. Но все-таки мне кажет-
ся, что мы должны побеждать 
уверенно. 

Любопытно, что наставник 
албанцев Джованни Де Бьязи 
немного подыграл Дешаму и зая-
вил, что в душе всегда симпати-
зировал французам:

— Это великая команда, в кото-
рой фантастические исполните-
ли и молодежь. Я восторгаюсь 
Кингсли Команом, а также мне 
очень нравится  Н’Голо Канте. 

Франция — это одна из лучших 
сборных в мире, и для нас честь 
сыграть с ними в рамках чемпио-
ната Европы.

Возможно, такое количество 
реверансов усыпило бдитель-
ность французской сборной и в 
первом тайме у хозяев Евро в ата-
ке не получалось практически 
ничего. Раз за разом быстрые 
французы вязли в плотных обо-
ронительных порядках албанцев. 
Ох, не зря хитрый Де Бьязи вы-
брал схему расстановки 4-5-1!

При этом одни из лидеров 
французской команды, способ-

ные разнообразить атаку, —  
Поль Погба и Антуан Гриз-

манн до второго тайма си-
дели в запасе.

Вторая половина мат-
ча прошла под диктовку 
«трехцветных» — раз за 
разом они проходили 
оборону сборной Алба-
нии, но довести дело до 
гола никак не могли. Ка-
залось, что нас ждет сен-

сационная ничья, но сна-
чала на 90-й минуте Гриз-

манн счет открыл, а когда 
арбитр посматривал на секун-

домер, чтобы дать финальный 
свисток, Димитри Пайе, назван-
ный специальным жюри лучшим 
игроком матча, установил окон-
чательный счет в матче — 2:0!

— Знаете, самое главное, что 
теперь у нас есть шесть очков и 
мы идем дальше. Я знаю, что мно-
гие будут не очень довольны уви-
денным, но это только начало 
чемпионата и не все фавориты 
показывают все, на что способ-
ны, в том числе и мы. Очень не-
простая была игра, но я рад, что 
парни бились до конца и подари-
ли праздник всем, кто за них пе-
реживал, — начал Дешам.

Для того, чтобы занять первое 
место, вам достаточно сыграть 
вничью со Швейцарией. Вы ду-
мали об этом?
Д И Д Ь Е  Д Е Ш А М : Я буду думать об 
этом завтра, сейчас слишком 
мало сил осталось (улыбается).

Почему вы не сразу выпустили 
на поле Гризманна и Погба?
ДИДЬЕ ДЕШАМ: Я тренер, и это было 
мое решение, мне необходимо 
иметь несколько вариантов по-
строения состава. Иногда я уга-

дываю, иногда приходится вно-
сить коррективы. Это все в по-
рядке вещей.

Вы следите за другими команда-
ми на турнире?
ДИДЬЕ ДЕШАМ: Да, и уже составил 
список команд, с которыми бы 
хотел встретиться как можно по-
зже, но даже не думайте — вам его 
не узнать! (Смеется.)

В хорошем настроении нахо-
дился и один из героев этого ве-
чера  Антуан Гризманн, который 
сообщил репортерам, что не 
обиделся своему попаданию в 
запас.
АНТУАН ГРИЗМАНН: Не стоит искать 
никакого подвоха, ведь у нас в ко-
манде 23 отличных игрока. Это 
право главного тренера решать — 
кто попадет в стартовый состав, а 
кто будет ждать своей очереди. О 
том, что я выйду на замену, знал 
заранее — у Дешама был разговор 
со мной, и он оказался прав!

Ожидали, что игра получится на-
столько тяжелой?
АНТУАН ГРИЗМАНН: Нет конечно, хотя 
уже в первом тайме было видно, 
что наш соперник вышел с жела-
нием прежде всего не пропустить. 
Было сложно, и в концовке мы 
даже занервничали. Хорошо, что 
все закончилось именно так, ну и 
очень рад, что смог забить гол.

Кого бы вы хотели получить в со-
перники в серии на выбывание?
АНТУАН ГРИЗМАНН: Не хочу думать — 
это слишком далеко, мы еще не 
завершили групповой этап. Да и 
какая разница, кто это будет? Мы 
должны побеждать любую ко-
манду. По крайней мере настрой 
в команде именно такой!

ЦИФРА

5
МЯЧЕЙ
забил в 21 игре за сборную Фран-
ции Димитри Пайе, причем два из 
них на нынешнем Евро-2016 про-
тив команд Румынии и Албании.

Йоахим Лев останется в сборной 
Германии как минимум до конца 
чемпионата мира 2018 года.
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По окончании Евро-2016 
Поль Погба может стать 
игроком «Реала». 

Акцент

 Антуан Гризманн: В концовке 
мы занервничали. Поэтому 
очень рад, что смог забить
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СТАТИСТИКА

Группа «А»

Франция — Албания — 2:0 (0:0). Второй тур. Марсель. Стадион «Велодром». Су-

дьи: Коллам (Шотландия), Макграт (Ирландия), Коннор (Шотландия).

Франция: Льорис (вратарь), Санья, Эвра, Рами, Косельни, Матюиди, Канте, 

Пайе, Коман (Гризманн, 68), Жиру (Жиньяк, 77), Марсьяль (Погба, 46).

Албания: Бериша (вратарь), Хюсай, Аголи, Айети (Весели, 85), Маврай, Лила 

(Роши, 71), Леньяни, Кукели (Таулант Джака, 74), Абраши, Мемушай, Садику.

Голы: Гризманн (ассистент — Рами, 90); Пайе (Жиньяк, 90 + 6).

Предупреждения: Канте, 88 — Кукели, 55; Абраши, 81.

Удары (в створ ворот): 22 (2) — 8 (0).

Фолы: 16 — 13. Угловые: 6 — 4. Штрафные удары: 14 — 17.

Процент владения мячом: 60% — 40%.

Положение команд
И В Н П М О

1. Франция 2 2 0 0 4:1 6
2. Швейцария 2 1 1 0 2:1 4
3. Румыния 2 0 1 1 2:3 1
4. Албания 2 0 0 2 0:3 0

Третий тур: 19 июня. Румыния — Албания, Швейцария — Франция.

В 1/8 финала выходят команды, занявшие первые-вторые места во всех шести 

группах, и четыре сборные, финишировавшие на третьих местах с лучшими до-

полнительными показателями.

Группа «B»

Россия — Словакия — 1:2 (0:2). Второй тур. Лилль (Вильнев-д’Аск). Стадион 

«Пьер Моруа». 38 989 зрителей. Судьи: Скомина, Прапротник, Вукан (все — Сло-

вения).

Россия: Акинфеев (вратарь), Смольников, Щенников, Нойштедтер (Глушаков, 

46), В. Березуцкий, Игнашевич, Головин (Мамаев, 46), Шатов, Кокорин (Широ-

ков, 76), Дзюба, Смолов.

Словакия: Козачик (вратарь), Пекарик, Губочан, Шкртел, Дюрица, Печовски, 

Куцка, Гамшик, Дуда (Немец, 67), Мак (Дюриш, 80), Вайсс (Швенто, 72).

Голы: Глушаков (Шатов, 80) — Вайсс (Гамшик, 32); Гамшик (Вайсс, 45).

Предупреждения: нет — Дюрица, 46.

Удары (в створ ворот): 15 (2) — 9 (3).

Фолы: 8 — 12. Угловые: 6 — 5. Штрафные удары: 19 — 9.

Процент владения мячом: 63% — 37%.

Группа «С»

Украина — Северная Ирландия — 0:2 (0:0). Второй тур. Лион. Стадион «Стад де 

Люмьер»». Судьи: Краловец (Чехия), Слишко (Словакия), Мокруш (Чехия).На 

57-й минуте матч был ненадолго прерван из-за сильного града.

Украина: Пятов (вратарь), Федецкий, Шевчук, Хачериди, Ракицкий, Степаненко, 

Сидорчук (Гармаш, 76), Коваленко (Зинченко, 83), Ярмоленко, Коноплянка, Се-

лезнев (Зозуля, 72).

Северная Ирландия: Макговерн (вратарь), Хьюз, Эванс (Макнейр, 90 + 3), Кэт-

карт, Макаули, Эванс, Норвуд, Дэвис, Даллас, Уорд (Макгинн, 69), Вашингтон 

(Мадженнис, 84). 

Голы: Макаули (Норвуд, 49); Макгинн, 90 + 6.

Предупреждения: Селезнев, 40; Сидорчук, 67 — Уорд, 63; Даллас, 87; Эванс, 90 

+ 4.

Удары (в створ ворот): 12 (5) — 10 (6).

Фолы: 14 — 14. Угловые: 2 — 3.

Штрафные удары: 15 — 17.

Процент владения мячом: 66% — 34%.

Результат матча группы «С» Германия — Польша в Париже (Сен-Дени) на стадио-

не «Стад де Франс» стал известен вчера поздно вечером по московскому време-

ни уже после подписания этого номера «РГ».

КУБОК АМЕРИКИ Действующий обладатель трофея в четвертьфинале сразится с Мексикой

Чили нужен поострее
Артур Нанян

Н
а проходящем в США со-
том розыгрыше Кубка 
Америки настала пора 

матчей плей-офф. В первом из 
них хозяева турнира принимали 
сегодня ночью Эквадор. Встреча 

на стадионе «Сэнчури Линк-
филд» в Сиэтле завершилась уже 
после подписания этого номера 
«РГ» в печать. 

В оставшихся трех парах сыг-
рают следующие команды: Перу 
— Колумбия, Аргентина — Венесу-
эла и Чили — Мексика. Разумеет-

ся, наибольший интерес вызыва-
ют два последних матча. Во-пер-
вых, потому что в них примут 
участие два финалиста предыду-
щего розыгрыша Кубка Америки, 
а во-вторых, потому что именно 
эти две сборные считаются глав-
ными фаворитами турнира.

С аргентинцами все ясно: 
футболисты Херардо Мартино 
здорово провели групповой этап, 
одержав три победы в трех мат-
чах. Собственно, ничего другого 
от них никто и не ждал, посколь-
ку все сильнейшие игроки «аль-
биселесты» приехали на турнир 

и полны решимости завоевать 
трофей, который не покорялся 
этой сборной с 1993 года.

Путь чилийцев к четвертьфи-
налу оказался более тернистым: 
после поражения от Аргентины в 
дебютной встрече (1:2) футболи-
стам Хуана Антонио Пицци надо 
было набирать максимум очков 
для выхода из группы. Победив 
благодаря мячу в компенсиро-
ванное время Боливию (2:1) во 
втором туре, в заключительной 
игре «Ла Роха», как называют 
сборную Чили на родине, уверен-
но победила Панаму со счетом 
4:2. Героем встречи стал напада-
ющий лондонского «Арсенала» 
Алексис Санчес, оформивший 
дубль. К слову, именно Санчес ре-
ализовал решающий пенальти в 
серии одиннадцатиметровых в 
прошлогоднем финале Кубка 
Америки.

— Санчес здорово проявил 
себя  в нужный момент, он этим 
всегда отличался. Матч против 
Панамы был очень важным для 
нас, потому что мы вновь верну-
ли уверенность в своих силах. Мы 
действующие чемпионы Южной 

Америки, и мы понимали, что не 
показываем пока все, на что спо-
собны. Перед нами по-прежнему 
стоит задача выиграть трофей. И 
мы будем идти к этой цели, — под-
черкнул полузащитник чилий-
цев Эдуардо Варгас.

Вероятно, конкуренцию Ар-
гентине и Чили в борьбе за Кубок 
Америки составит Колумбия. Ко-
манда Хосе Пекермана здорово 
провела первые два матча на тур-
нире, а в третьем полурезервным 
составом уступили Коста-Рике 
(2:3). Колумбийцы полны реши-
мости повторить успех 2001 
года, когда они в первый и пока в 
последний раз выиграли Кубок 
Америки.

Несколько слов о регламенте 
турнира.  В четвертьфиналах и 
полуфиналах в случае ничьих не 
будет овертаймов, а команды 
сразу будут бить пенальти. 
Исключение финал, в котором 
предусмотрено дополнительное 
время. Полуфиналы Кубка Аме-
рики пройдут 21 и 22 июня, а фи-
нал 26 июня на арене «Мет Лайф 
Стэдиум» в Ист-Рутерфорде в 
Нью-Джерси. Алексису Санчесу (справа) осталось забить пять мячей, чтобы стать лучшим бомбардиром сборной Чили за всю историю. 

Акцент

 Сборная Чили выиграла 
Кубок Америки в прошлом 
году, а последний успех арген-
тинцев датирован 1993 годом

Увлечение У голкипера сборной Уэльса во время Евро на родине откроется 
персональная выставка картин

Вратарь-художник
Илья Соболев 

Е
сли бы в дни Евро вам 
удалось попасть в го-
стиницу сборной Уэль-
са, вы бы, наверняка, 
могли стать свидетеля-

ми картины вроде этой. Команда 
в полном составе ютится вокруг 
гитары, а самый дорогой игрок в 
мире Гарет Бэйл что-то напевает 
под неторопливые аккорды вра-
таря Оуэна Фон Уильямса.

Яркий Фон
Фон Уильямс, или просто Фон, 

как его называют партнеры, — за-
пасной голкипер валлийской 
сборной. За национальную ко-
манду он отыграл всего 16 минут 
и во Франции появится на поле 
только в случае форс-мажора. 
Однако любой в сборной Уэльса 
подтвердит, что Фон Уильямс 
значит для команды не меньше, 
чем ее мультимиллионные зве-
зды.

Впрочем, это рассказ не о вра-
таре-музыканте, а о вратаре-ху-
дожнике. «У футболистов не-
редко остается достаточно сво-
бодного времени, но из-за уста-
лости успеть получается не так 
уж и много. Сначала я попытался 
научиться играть на гитаре. Ког-
да у меня получилось, я понял, 
что хочу писать картины», — 
вспоминает голкипер.

Показал шахтеров
Увлечение живописью нача-

лось с детства: Оуэн с улыбкой 
любит вспоминать разрисован-
ные стены в его родном доме в де-
ревушке Пеннигройс. Однако 
Фон Уильямс никогда не воспри-
нимал себя в качестве серьезного 
художника. Все изменила встре-
ча с хозяином багетной мастер-
ской Мейком Робертсом, у кото-
рого голкипер хотел заказать 
рамку для своей первой картины, 
на которой был изображен бык 
из шотландского Хайленда.

«Мейк рассказал мне своем 
друге, которого он потерял не-
сколько лет назад, об Айфоре 
Притчарде, известном валлий-
ском художнике. Притчард так-
же сначала был вратарем, но он 
отверг предложение английского 
клуба «Суонси», чтобы целиком 
посвятить себя искусству. Основ-
ной темой его картин стали шах-
теры. Сейчас его работы не ку-
пишь дешевле 3000 фунтов».

Робертс убедил Фон Уильямса 
продолжить дело Притчарда, тем 
более, что сам голкипер был ро-
дом из мест, где много старых 
шахт, а его дедушка работал шах-
тером. «Это был шанс рассказать 
о рабочих, об их повседневной 
жизни, об их юморе и братстве. 
Идея меня увлекла».

О том, что Фон Уильямс сде-
лал правильный выбор, говорят 
факты. Две его картины были 
проданы уже через десять дней 
после дебютной презентации в 
выставочном центре в Кардиффе. 

За каждую покупатели отдали по 
450 фунтов. «Если честно, было 
грустно видеть, как их увозят», — 
признался вратарь-художник. 
Просто в каждое свое творение 
Оуэйн вкладывает всю душу.  
«Все должно быть точно, - излага-
ет он свои принципы. -  Не хочу, 
чтобы кто-нибудь пришел и ска-
зал: «На самом деле у шахтеров 
все не так». Нюансы их повсед-
невной жизни очень важны для 
меня».

 Так или иначе, в мире искус-
ства Фон Уильямс не затерялся. 
Пока Оуэн защищает честь своей 
страны на Евро, в одной из пре-
стижных валлийских арт-гале-
рей открывается его персональ-
ная выставка, которая продлится 
три месяца.

Футбол на первом месте
К увлечению голкипера его 

партнеры по команде относятся 
по-доброму, с юмором. «Каждый 
раз, когда я вижусь с нашим ос-
новным вратарем Уэйном Хен-
несси, он меня спрашивает, мол, 
когда уже нарисуешь мне карти-
ну, — улыбается Фон Уильямс. — А  
я ему отвечаю, что раз он так на-
стаивает, изображу его и меня в 
виде Леонардо Ди Каприо и Кейт 
Уинслет из «Титаника». Но вооб-
ще об искусстве с игроками он 
предпочитает особо не разгова-
ривать: «У каждого свои интере-
сы. Это мой способ отвлечься от 
футбола. Я ухожу в маленький 
мир моих картин и забываю о 
всех проблемах».

Если зайти на официальный 
сайт Оуэна Фон Уильямса, сразу 
и не поймешь, на каком ресурсе 
оказался, футбольном или худо-
жественном: кадры с матчей там 
вперемешку с картинами. Одна-
ко сам вратарь приоритеты для 
себя расставил. Сейчас он основ-
ной голкипер шотландского «Ин-
вернесса» и отказываться от ка-
рьеры, как Притчард, не собира-
ется.

«Футбол — забавная игра, — 
рассуждает Фон Уильямс. — Ни-
когда не знаешь, какой матч ста-
нет для тебя последним. Как бы 
то ни было, уверен, что я буду за-
ниматься живописью и по окон-
чании футбольной карьеры. У 
меня нет задачи написать опреде-
ленное количество картин: фут-
бол для меня сейчас на первом 
месте».

ЦИФРА

38
МАТЧЕЙ
отыграл Оуэйн Фон Уильямс в 
завершившемся клубном сезоне 
за шотландский «Инвернесс». Две первых картины Оуэна Фон Уильямса были проданы за 450 фунтов каждая.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 июня, пятница, «Первый канал»
21.50. Евро-2016. Испания — Турция. Группа «D». Второй тур. Матч в 
Ницце. Прямая трансляция.

«Россия 1»
15.50. Евро-2016. Италия — Швеция. Группа «Е». Второй тур. Матч в Ту-
лузе. Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
18.45. Евро-2016. Чехия — Хорватия. Группа «D». Второй тур. Матч в 
Сент-Этьене. Прямая  трансляция. 
03.00 (в ночь на 18 июня). Кубок Америки в США. Плей-офф. Четверть-
финал. Перу — Колумбия. Матч в Ист-Рутерфорде. Прямая трансляция.

«МАТЧ! Футбол 1»
15.00. Евро-2016. Италия — Швеция. Прямая трансляция (плюс часовое 
превью).
18.00. Евро-2016. Чехия — Хорватия. Прямая  трансляция (плюс часо-
вое превью).
21.00. Евро-2016. Испания — Турция. Прямая трансляция (плюс часо-
вое превью).

«МАТЧ! Футбол 2»
02.55 (в ночь на 18 июня). Кубок Америки в США. Плей-офф. Четверть-
финал. Перу — Колумбия. Матч в Ист-Рутерфорде. Прямая трансляция.

«МАТЧ! Наш Спорт»
15.00. Евро-2016. Италия — Швеция. Прямая трансляция (плюс часовое 
превью).
18.00. Евро-2016. Чехия — Хорватия. Прямая  трансляция (плюс часо-
вое превью).
21.00. Евро-2016. Испания — Турция. Прямая трансляция (плюс часо-
вое превью).

18 июня, суббота, «Матч ТВ»
17.05. Евро-2016. Бельгия — Ирландия (второй тайм). Группа «Е». Вто-
рой тур. Матч в Бордо. Прямая трансляция.
18.45. Евро-2016. Исландия — Венгрия. Группа «F». Второй тур. Матч в 
Марселе. Прямая трансляция.
21.45. Евро-2016. Португалия — Австрия. Группа «F». Второй тур. Матч в 
Париже. («Парк де Пренс»). Прямая трансляция.
02.00 (в ночь на 19 июня). Кубок Америки в США. Плей-офф. Чет-
вертьфинал. Аргентина — Венесуэла. Матч в Фоксборо. Прямая тран-
сляция.

«МАТЧ! Футбол 1»
15.00. Евро-2016. Бельгия — Ирландия. Прямая трансляция (плюс часо-
вое превью).
18.00. Евро-2016. Исландия — Венгрия. Прямая трансляция (плюс часо-
вое превью).
21.00. Евро-2016. Португалия — Австрия. Прямая трансляция (плюс ча-
совое превью).

«МАТЧ! Футбол 2»
01.55 (в ночь на 19 июня). Кубок Америки в США. Плей-офф. Четверть-
финал. Аргентина — Венесуэла. Матч в Фоксборо. Прямая трансляция.

«МАТЧ! Наш Спорт»
15.00. Евро-2016. Бельгия — Ирландия. Прямая трансляция (плюс часо-
вое превью).
18.00. Евро-2016. Исландия — Венгрия. Прямая трансляция (плюс часо-
вое превью).
21.00. Евро-2016. Португалия — Австрия. Прямая трансляция (плюс ча-
совое превью).

19 июня, воскресенье, «Матч ТВ»
21.45. Евро-2016. Франция — Швейцария. Группа «А». Третий тур. Матч в 
Лилле (Вильнев-д’Аск). Прямая  трансляция.

«МАТЧ! Футбол 1»
21.00. Евро-2016. Румыния — Албания. Группа «А». Третий тур. Матч в 
Лионе. Прямая  трансляция (плюс часовое превью).

«МАТЧ! Наш Спорт»
21.45. Евро-2016. Франция — Швейцария. Прямая  трансляция (плюс ча-
совое превью).

Подготовил Илья Трисвятский

R
E

U
T

E
R

S

A
P



15Краснодарский край
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 июня 2016 
пяница №131 (6999)

Краснодарский крайfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Сотрудничество Краевая власть и пресса определили общие приоритеты

Требуется открытость 
и объективность
Валерий Догадаев

В
опрос о том, как руково-
дители служб и ве-
домств Кубани реагиру-
ют на критику в прессе, 
не останется без внима-

ния местного парламента. Об 
этом председатель Законодатель-
ного собрания края Владимир Бе-
кетов сообщил на недавней встре-
че с главными редакторами и пар-
ламентскими корреспондентами 
краевых и федеральных СМИ.

В одной связке
Встречи Владимира Бекетова с 

руководителями и парламентски-
ми журналистами ведущих СМИ 
стали традиционными. Это вовсе 
не значит, что отношения власти и 
прессы были и остаются гладки-
ми. Бывали и острые статьи, геро-
ями которых становились народ-
ные избранники и чиновники, 
случались и судебные иски к изда-
ниям и журналистам. 

Варианты есть всегда: кого-то 
можно приручить, а кого-то при-
пугнуть. Но лучше и дальновиднее 
— сотрудничать. 

Аргумент у власти был про-
стой: задача у нас с вами общая — 
сделать жизнь кубанцев лучше. 
Так давайте выполнять ее вместе. 
Требуется лишь открытость одних 
и объективность других. Такой 
подход соблюдается неукосни-
тельно — в первую очередь благо-
даря позиции кубанских законо-
дателей. Кому же, как не им, обе-
регать незыблемость базовых 
принципов!

И не просто оберегать — разви-
вать их, совершенствовать, повы-
шать эффективность сотрудниче-
ства. Законодательное собрание 
края уже много лет проводит 
творческий конкурс среди редак-
ций и журналистов районных и 
краевых СМИ на лучшее освеще-
ние деятельности органов власти 
различного уровня. Причем «луч-
шее» вовсе не означает хвалебное. 
Острое правдивое перо, непред-
взятый объектив и микрофон име-
ют наибольшие шансы на победу.

Главный герой
Открывая встречу, Владимир 

Бекетов сразу обозначил пробле-
му, которая его тревожит более 
всего:

— Хотелось бы, чтобы вы боль-
ше говорили о людях труда, о том, 
что происходит в крае. Давайте 
обсудим, как сделать, чтобы ку-
банцы узнавали больше о разви-
тии местных предприятий, о том, 
как меняется жизнь. Положитель-
ных примеров у нас много.

Если несколько лет назад вы-
ращиванием клубники в нашем 
регионе занимались единицы, а 
сегодня таких кубанцев гораздо 
больше. В нынешний дождливый 
сезон очень много ягоды пропа-
дает, но находчивые производи-
тели накрыли клубнику, спрята-
ли ее от атмосферных осадков, 
получают хороший урожай. В 
итоге и продавцу хорошо, и поку-
пателю. Какой журналистский 
материал об этом мог бы полу-
читься! Или напишите о пробле-
мах целой отрасли, которой ког-
да-то славилась Кубань, — о чае-
водстве. 

Председатель ЗСК поделился 
своими впечатлениями от рабо-
чей поездки в Сочи:

— Есть чайные плантации, с ко-
торых можно картины писать. 
Они ухоженные, красивые. Самое 
главное — они дают урожай насто-
ящего краснодарского чая и рабо-
ту людям. А неподалеку можно 
увидеть заброшенные, заросшие 
колючкой площади.  На мой 
взгляд, рассказывай об этом прес-
са и телевидение, власти давно бы 
обратили внимание на эти про-
блемы. 

А еще давайте подумаем о том, 
как сделать, чтобы жители Кубани 
чаще видели себя, своих знакомых 
и добрые дела на страницах газет, 
в телевизионных репортажах. Я 
думаю, что это будет способство-
вать дальнейшему экономическо-
му и культурному развитию Кра-
снодарского края, повышению 
жизненного уровня каждой семьи 
и Кубани в целом, — таким было 
приглашение к разговору.

Выпил, украл, сел
Главный редактор газеты 

«Вольная Кубань» Виктор Ла-
мейкин уверен: необходимо ра-
ботать с молодежью, знать, что 
происходит в этой среде, на ка-

ких примерах воспитывать. Мо-
лодежных СМИ в крае просто нет. 
Но вслед за ними не должна уйти 
столь актуальная в наше время 
тематика. Молодежь чутко от-
кликается на перемены в стране. 

Она ощутила свою пригодность и 
к армии, и к производству. Но 
проблем масса. 

Был поднят вопрос и о дейст-
венности публикаций. Опираясь 
на закон о печати и проявляя на-
стойчивость, СМИ добиваются от-
ветов от служб и ведомств, работа 
которых подвергается критике. 
Однако есть структуры, которые 
игнорируют выступления журна-
листов. 

Ничуть не лучше, когда дейст-
венность СМИ сводится к нулю 
по вине самих журналистов. Ку-
банский публицист, писатель 
Владимир Рунов отметил, что 
профессиональное мастерство в 
журналистском цехе Кубани сни-
жается. Среди печатных СМИ 
можно назвать лишь несколько, 

где еще присутствует жанровое 
разнообразие. В основном идет 
информационный поток. Как 
правило, факты, которые он не-
сет, не оцениваются и не коммен-
тируются.

Открываете газету, включаете 
телевизор — и на вас обрушивает-
ся информация, притом агрессив-
ная: кого-то убили, похитили, со-
жгли, расчленили. Это в нашей 
жизни, к сожалению, есть. Но ког-
да такие новости изо дня в день вы-
кладываются на первых страни-
цах, создается впечатление, что из 
дома вообще лучше не выходить. 

Нельзя закрывать глаза и на 
нравственные провалы, которые 

происходят в обществе. Разве о 
«проделках» так называемой зо-
лотой молодежи мы узнали только 
сейчас, из новостей центральных 
телеканалов? Подобное случалось 
и в Краснодаре. Давно пора было 
дать оценку таким циничным дей-
ствиям, направить усилия на фор-
мирование общественного мне-
ния. И тогда случившееся воспри-
нималось бы адекватно: как нару-
шение закона. 

К сожалению, у нас исчезает 
то,  что раньше называлось 
контрпропагандой. В современ-
ных условиях она означает дей-
ственный ответ на различные вы-
зовы, которые наносят ущерб об-
ществу и экономическому разви-
тию. 

Работаю на себя
Возможность высказаться 

была у каждого. Как это часто бы-
вает, оказалось, что идеи носятся в 
воздухе. Например, телеканал 
«Кубань 24» недавно запустил 
проект, который называется «Ра-
ботаю на себя». Он рассказывает о 
сельских и городских жителях, су-
мевших реализовать свои воз-
можности в деле.

Эта позиция очень близка ру-
ководителю кубанского парла-
мента:

— Вы правильно назвали пере-
дачу. С юных лет мы привыкли к 
газетному штампу, что кто-то 
свою жизнь посвятил колхозу, 
другой — заводу. Не надо никому 
жизнь посвящать, правильнее ра-
ботать на себя, на свою семью. А 
твой труд вольется в труд респу-
блики, как писал поэт.

Говорили на встрече и об ин-
формационном взаимодействии 
власти и прессы. Заместитель 
главного редактора газеты «Кра-
снодарские известия» Ирина Гру-
ба предложила даже новую рубри-
ку для печатных и электронных 
СМИ: «Нулевое чтение». Это даст 
возможность на предварительных 
стадиях обсуждения давать эк-
спертные оценки будущего зако-
на, а также мнения тех, кто его бу-
дет выполнять. 

Конечно же, были затронуты 
и темы государственной поддер-
жки прессы, взаимодействия из-
даний с «Почтой России», а элек-
тронных СМИ — с министерством 
связи. Проблемы действительно 
серьезные. Сейчас до 80 процен-
тов в подписной стоимости изда-
ний составляют почтовые расхо-
ды. По понятным причинам зна-
чительно снизились доходы от 
рекламы. Краевая власть об этих 
трудностях знает и по мере воз-
можностей оказывает поддержку 
СМИ.

 — Любое средство массовой ин-
формации — это или миссия, или 
бизнес, — убеждена вице-губерна-
тор Анна Минькова. — К счастью, у 
нас на Кубани большинство вы-
полняют миссию.

И действительно, собравшиеся 
больше говорили о нехватке иного 
рода. Они хотели бы иметь воз-
можность в режиме диалога чаще 
обсуждать с властью проблемы, 
возникающие при реализации 
совместных задач. Владимир Бе-
кетов и вице-губернатор Анна 
Минькова поддержали предложе-
ние о создании совещательного 
органа при департаменте инфор-
мационной политики краевой ад-
министрации. 

Вот как видит его работу пред-
седатель ЗСК:

— В состав совета войдут пять — 
семь руководителей СМИ, кото-
рые будут собираться ежемесяч-
но, подводить итоги, определять 
задачи и темы очередных встреч в 
расширенном составе, проводи-
мых один раз в квартал. На них бу-
дут приглашаться соответствую-
щие министры, председатели ко-
митетов ЗСК. Уверен: такой разго-
вор даст большое количество тем, 
о которых нужно будет писать и 
рассказывать.

А что касается местных «мол-
чальников», не отвечающих на 
критические выступления прес-
сы, то после анализа, проведенно-
го департаментом информацион-
ной политики администрации 
края, такие факты станут предме-
том рассмотрения на сессии ЗСК.

Акцент

 Средства массовой информа-
ции настойчиво добиваются 
ответов от служб и ведомств, 
работа которых подвергается 
критике

Владимир Бекетов (справа): Задача 
прессы и чиновников — сделать 
жизнь кубанцев лучше.
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Владимир Новиков 
Краснодарский край

К
убанские законодатели 
еще в 2015 году предложи-
ли внести поправки в Феде-

ральный закон «Об основах ту-
ристской деятельности в Россий-
ской Федерации». С их приняти-
ем предоставлять услуги турист-
ской инфраструктуры можно бу-
дет только при наличии свиде-
тельства о присвоении катего-
рии, так называемых звезд.

Игра по правилам
Если звезды присваивают, зна-

чит, это кому-нибудь нужно?
— Безусловно! — уверенно отве-

чает председатель комитета по 
вопросам санаторно-курортного 
комплекса и туризма Законода-
тельного собрания края Александр 
Джеус. — Это нужно и тем, кто пре-
доставляет услуги туриндустрии, и 
тем, кто ими пользуется. Есть тре-
бования, без реализации которых 
нельзя цивилизованно развивать 
курортный и туристический биз-
нес. Турист во всем мире привык, 
что классификация, или звезд-
ность, предполагает определенный 
перечень услуг, на который он 
вправе рассчитывать. Однако у 
многих наших предпринимателей 
и потребителей представление об 
этом весьма смутное. Наша задача 
— выстроить понятные обеим сто-
ронам правила.

Процедура классификации по-
казала свою эффективность во вре-
мя сочинской Олимпиады. Подго-
товка к грандиозному спортивно-
му событию проходила в соответс-
твии со специально принятым фе-
деральным законом. Одно из его 
требований состояло в том, что 
предоставление гостиничных ус-
луг, услуг по временному размеще-
нию и (или) обеспечению времен-
ного проживания в городе-курорте 
допускается при наличии свиде-
тельства о присвоении гостинице 
или иному средству размещения 
категории, предусмотренной сис-
темой классификации объектов 
туриндустрии. Сейчас классифи-
кация гостиниц на Кубани продол-
жается — в рамках подготовки к 
чемпионату мира по футболу. Она 
охватывает уже не отдельный го-
род, а весь регион, и действовать 

начнет с 1 июля нынешнего года. 
Таково требование федерального 
закона.

Очевидно, что подходы к про-
блеме у федеральных и краевых за-
конодателей совпадают. Сначала 
норма имела локальный характер 
как по времени, так и по месту. В 
большей степени она была ориен-
тирована на тех, кто привык к за-
рубежным стандартам. Теперь же 
есть стремление закрепить эти 
стандарты на большей территории 
и сделать их привычными для всех. 
Это разумно и понятно. Наверняка 
многие из приехавших на футболь-
ные матчи в Сочи захотят побы-
вать и в других местах Кубани. И 
что же — вместо понятных звезд 
там им предложат кота в мешке? 
Речь не только и не столько о зару-
бежных гостях.

— За 25 лет существования мо-
лодой России наши люди смогли 
повидать мир, познакомиться с вы-
соким уровнем организации отды-
ха, и теперь российского туриста 
не заставишь ехать туда, где нет до-
стойного сервиса, — считает пред-
седатель комитета Совета Федера-
ции по социальной политике и 
здравоохранению Валерий Рязанс-
кий. Свое мнение по вопросам раз-
вития внутреннего и въездного ту-
ризма в России он высказал на со-
стоявшемся недавно в Сочи выезд-
ном заседании верхней палаты. Ос-
новной темой заседания как раз и 
была разработка федерального за-
конодательства в сфере туризма. 
И, судя по всему, у законодатель-
ной инициативы кубанского пар-
ламента хорошие перспективы. 
Тем более что за примерами эф-
фективной работы краевой власти 
в туристской отрасли далеко хо-
дить было не надо. 

Прозрачный бизнес
— За последние годы в индуст-

рии отдыха на Кубани произошли 
значительные изменения — коли-
чественные и качественные, — рас-
сказывает Александр Джеус. — 
Мощным ускорителем этого про-
цесса стали Олимпийские игры в 
Сочи. Практически в два раза уве-
личилось количество объектов гос-
теприимства: гостиниц, объектов 
питания, туристического показа. 
Улучшилось качество парковых 
зон, дорог, пляжных территорий. 

Большое внимание уделяется обу-
чению специалистов, которые ра-
ботают в индустрии отдыха. Крае-
вые власти оказывают действен-
ную поддержку туристической от-
расли, справедливо считая ее од-
ной из важнейших отраслей народ-
ного хозяйства. 

На майской сессии этого года 
кубанский парламент принял пос-
тановление «О проведении класси-
фикации объектов туристской инф-
раструктуры, включающих гости-
ницы и иные средства размещения, 
на территории Краснодарского 
края». Этому предшествовала боль-
шая подготовительная работа. 

Депутаты комитета по вопро-
сам санаторно-курортного комп-
лекса и туризма побывали в при-
морских территориях, провели вы-
ездные заседания в Анапе и Ново-
российске. К обсуждению подклю-
чились все участники процесса 
проведения классификации 
средств размещения: представите-
ли министерства курортов, туриз-
ма и олимпийского наследия края; 

организаций, непосредственно 
осуществляющих классификацию; 
органов местного самоуправле-
ния, а также эксперты при комите-
тах ЗСК, молодые депутаты. Очень 
важно было услышать мнения всех 
заинтересованных сторон. 

На итоговом совещании обсу-
дили весь комплекс проблем, свя-
занных с проведением классифи-
кации. Особое внимание уделили 
неурегулированным вопросам. 
Так, значительная их часть касает-
ся мини-гостиниц. Многие из них 
являются обычными жилыми до-
мами и не соответствуют заявлен-
ному через Интернет или иным 
способом сервису. Уплаченные за-
ранее деньги, как правило, уже не 
вернуть, и отдыхающим приходит-
ся жить в тех условиях, которые 
есть. В результате их отдых бывает 
испорчен.

По мнению депутатов, проведе-
ние обязательной классификации 
гостиниц и иных средств размеще-
ния способствует повышению кон-
курентоспособности российского 

туристского рынка и обеспечивает 
баланс интересов государства, хо-
зяйствующих субъектов и потре-
бителей. Определенное количест-
во звезд — это определенный набор 
услуг, соответствующий уровень 
безопасности, на которые вправе 
рассчитывать отдыхающие. При 
такой системе определить соот-
ветствие цены качеству даже дис-
танционно гражданам будет на-
много проще и, главное, достовер-
нее.

Работа по присвоению гостини-
цам категорий идет в крае с опере-
жением действующего плана-гра-
фика. Всего необходимо классифи-
цировать 2750 объектов. По состо-
янию на 1 мая 2378 средств разме-
щения уже прошли соответствую-
щую процедуру. Но имеется ряд 
проблемных вопросов, в том числе 
связанных с обеспечением качест-

ва услуг уже прошедшими класси-
фикацию средствами размещения. 
А механизм привлечения к ответс-
твенности таких правообладате-
лей на сегодняшний день отсутс-
твует.

Кубанские законодатели рас-
считывают, что классификация 
станет обязательной не только для 
крупных и средних средств разме-
щения. Есть возможности и для ле-
гальной работы малых форм. Их 
владельцев необходимо поставить 
на налоговый учет в качестве инди-
видуальных предпринимателей. В 
этом деле много зависит от пози-
ции органов местного самоуправ-
ления. 

Визит тайного гостя
Не секрет, что кроме законопос-

лушных граждан есть и те, кто ищет 
возможность обойти закон, если 
это сулит выгоду. Однако похоже, 
что в гостиничном бизнесе насту-
пает пора, когда выгоднее всего ра-
ботать честно.

Само количество звезд означа-
ет определенный набор услуг и 
уровень обслуживания. Есть при-
каз, в котором все перечислено: 
что положено при той или иной 
классности или категории номера. 
А еще в крае есть уполномоченный 
орган для аттестации организаций, 
проводящих классификацию 
средств размещения. Если потре-
битель что-то не получил, он может 
позвонить на его «горячую ли-
нию». Нарушителя ждет проверка 
и серьезное наказание. 

Для оценки качества услуг ре-
гиональным министерством по ку-
рортам и туризму было проведено 
исследование 85 средств размеще-
ния, прошедших классификацию 
на территории Краснодарского 
края. С помощью системы «Тай-
ный гость» было выявлено 4109 
нарушений. Наибольшая их доля 
относится к оборудованию, осна-
щению, информационному обес-
печению номерного фонда. 

Так, например, в одном из гос-
тевых домов категории «без звезд» 
в Геленджике отсутствуют телефо-
ны коллективного пользования в 
общественных помещениях, нет 
необходимой и достоверной ин-
формации об исполнителе услуг, 
режиме работы и оказываемых им 
услугах в наглядной и доступной 

форме, о ценах. В номере катего-
рии «люкс» и номерах «первой ка-
тегории» отсутствуют необходи-
мое оборудование и оснащение. 
Схожие нарушения отмечены и в 
одной из анапских гостиниц кате-
гории «три звезды». К тому же в 
ней отсутствуют вывеска, видео-
наблюдение в коридорах жилых 
этажей.

Кроме того, министерством 
было установлено, что двадцати 
средствам размещения в различ-
ных городах края неправомерно 
выданы свидетельства о присвое-
нии категории. В уполномоченные 
органы направлены письма для ре-
шения вопроса о лишении их свиде-
тельств о присвоении категории. 

Наряду с этим в крае в постоян-
ном режиме проводится монито-
ринг антитеррористической осна-
щенности средств размещения. Об 
отсутствии лицензированной ох-
раны, нефункционирующих кноп-
ках тревожной сигнализации, а 
также системы оповещения (гром-
кой связи) немедленно ставятся в 
известность главы муниципаль-
ных образований. Выявленные на-
рушения устраняются в кратчай-
шие сроки.

Отдых на Кубани должен быть 
приятным и безопасным. Класси-
фикация средств размещения и 
контроль за ее достоверностью 
этому только способствуют. Не-
случайно меньше всего жалоб от 
туристов приходит из классифици-
рованных гостиниц и именно из 
Сочи. Здесь система «Тайный 
гость» действует уже третий год. 

В пользу честного бизнеса — 
простой расчет. Если гостиница 
имеет «четыре звезды», то это зна-
чит, что ее владелец на год вперед 
продал услуги по цене, соответс-
твующей этой классификации. 
Если после проверки классность 
будет снижена, то незаконно полу-
ченные деньги придется возвра-
щать, не считая других неприят-
ностей. 

Система контроля — действен-
ный инструмент влияния на гости-
ничный бизнес. Она, кстати, сдер-
живает аппетиты тех, кто задирает 
цены, не подкрепляя их набором и 
качеством услуг. 

— Что касается цен на отдых, то 
командным путем мы их регулиро-
вать не можем и не должны, так как 
живем в рыночных условиях, — по-
ясняет Александр Джеус. — Наша 
задача — создавать такие условия, 
чтобы цена была адекватна качест-
ву. Для этого есть различные воз-
можности. По поручению предсе-
дателя ЗСК Владимира Бекетова 
работаем с перевозчиками, с сель-
хозтоваропроизводителями. Так, 
перспективные договоренности 
достигнуты во время организован-
ных нами встреч работников ку-
рортной отрасли и местных сель-
хозтоваропроизводителей. Имея 
долгосрочный спрос, аграрии за-
кладывают новые площади, расши-
ряют ассортимент, учитывают тре-
бования партнеров к качеству про-
дукции. Местная продукция обхо-
дится при этом дешевле и в конеч-
ном счете сказывается на цене ус-
луг туриндустрии.

ОТДЫХ  На Кубани активно ведется классификация гостиниц

Лето будет звездным

Сочинский комплекс «Спутник» 
одним из первых прошел класси-
фикацию и рекомендован для раз-
мещения гостей чемпионата мира 
по футболу.
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В Краснодаре прошла Вторая выставка-ярмарка «Агротур-2016». Бо-
лее 60 предприятий, хозяйств, ферм и частных подворий из 27 городов и 
районов Кубани представили свои возможности в организации отдыха 
жителей и гостей региона. 
Агротуризм позволяет объединить две ключевые отрасли экономики 
Кубани — сельское хозяйство и туризм. В крае есть все, чтобы преуспеть 
в данной сфере: растениеводческие и животноводческие хозяйства, лич-
ные подворья, винодельческие предприятия, рыболовецкие и охотничьи 
базы, чайные плантации, пасеки и даже страусиные фермы. В этом сег-
менте заключены большие резервы для развития кубанской экономики. 
Нынешняя выставка наглядно продемонстрировала, что объекты аг-
ротуризма региона уверенно набирают популярность. В прошлом году 
их посетили полмиллиона человек. За четыре месяца 2016 года — еще 
55 тысяч. А впереди — высокий сезон. Он теперь бывает не только в звез-
дных отелях, но и на сельских подворьях и фермах. 
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АРСЕНАЛ На крупнейшей международной выставке  сухопутных 
вооружений Eurosatory 2016 Россия задала тренд развития 
мировой бронетехники

«Армата» стала эталоном
Сергей Птичкин, Париж

К
рупнейшая международная 
выставка сухопутных воо-
ружений Eurosatory 2016 

завершает свою работу в пригоро-
де Парижа. Без активного участия 
нашей страны, но под сильным ее 
влиянием.

Впервые за минувшие четверть 
века мы не привезли на выставку 
во Францию натуральных образ-
цов своего оружия — запрещено 
санкциями. Однако делегация 
«Рособоронэкспорта» отработала 
на Eurosatory 2016 достаточно эф-
фективно. 

Продукция отечественной обо-
ронки на мировом рынке осталась 
не только в цене, спрос на нее рас-
тет. Появляются новые рынки 
сбыта и новые партнеры.

Одной из главных сенсаций, 
которую здесь не афишируют, 
явилось фактическое признание 
того, что танки будущего станут 
аналогами российской «Арматы». 
На выставке было несколько пре-
мьер. Одна из наиболее значимых 
— демонстрация танковой пушки 
калибра 130 мм. Ее показывали 
разработчики — немецкая компа-
ния Rheinmetall.

Новое орудие смогли оценить и 
замминистра обороны РФ Юрий 
Борисов, и крупнейший специа-
лист в области бронетехники Сер-
гей Маев, и один из главных созда-
телей «Арматы» — руководитель 
Уральского КБ транспортного ма-
шиностроения Андрей Терликов. 

Немцы были на удивление от-
кровенны, ответили на все вопро-
сы. И российские профессионалы 
признали: орудие действительно 
грозное. Но, оказалось, и предста-
вители «Рейнметалла» с этим со-
гласились, что для новой пушки 
требуется и новая башня. Просто 
так взять и заменить в «Леопарде» 
штатное 120 мм орудие на новое 
калибром 130 мм не получится. А 
новая башня, и немцы об этом 

тоже проговорились, может быть 
только необитаемой, со встроен-
ным автоматом заряжания. 

То есть при создании перспек-
тивной бронетехники придется 
пересматривать все устоявшиеся 
концепции и идти русским путем.

У нас есть хорошая фора. К 

тому же на один из вариантов «Ар-
маты» планируется поставить 
даже более мощную, чем немец-
кая перспективная, отечествен-
ную пушку калибра 152 мм.

Еще в конце прошлого века мы 
первыми демонстрировали на 
Eurosatory 2016 комплексы актив-
ной защиты бронетехники. Сейчас 
похожие системы показывают 
многие западные разработчики. 
Даже новые тяжелые боевые ма-
шины пехоты типа Puma и Lynx 
можно расценивать как попытку 
создать что-то похожее на наши бо-
евые машины поддержки танков.

 Есть и другие примеры повто-
рения прежних российских разра-
боток.

Как уже говорилось, Россия не 
смогла участвовать в Eurosatory 
2016 во всей своей оборонной 
красе. Но выставки — это все-таки 
выставки. А реальный бой — это 
совсем другое. И то, как показала 
себя наша военная техника во вре-
мя операции в Сирии, стало луч-

шей для нее рекламой. В частно-
с т и ,  г е н д и р е к т о р  « Р о с -
оборонэкспорта» Анатолий Исай-
кин, работавший на Eurosatory 
2016, отметил, что «те виды рос-
сийских вооружений, которые в 
комплексе применяются в опера-
циях против ИГИЛ (организации, 

запрещенной в РФ), только повы-
шают интерес к ним со стороны 
наших зарубежных заказчиков, 
мы это чувствуем».  

В частности, как стало извест-
но, вырос экспортный потенциал 
у отечественной бронетехники. 
На Eurosatory 2016 многие потен-
циальные заказчики проявляли 
интерес к тем новым машинам, 
которые пока у нас демонстриру-
ются на парадах. Их появление на 
мировом рынке вооружений — 
дело не столь уж и далекого буду-
щего. Не секрет, что совсем недав-
но Россия активно развивала коо-
перационные связи с западноев-
ропейской военной промышлен-
ностью. Сейчас все проекты, не по 
нашей вине, заморожены. Хотя 
они, прежде всего, были выгодны 
нашим партнерам, все равно это 
не радует.

Впрочем, как отметил руково-
дитель группы советников «Росо-
боронэкспорта» Юрий Демченко, 
«рынок пустоты не терпит». И 

вместо тех же французских ком-
паний наладить промышленную 
кооперацию нам предлагают дру-
гие развитые страны.

В ы с т а в к у  в о о р у ж е н и й 
Eurosatory 2016 посетил замми-
нистра обороны РФ Юрий Бори-
сов. Много внимания он уделил 
экспозиции Израиля. Его разгово-
ры с ведущими представителями 
оборонной промышленности этой 
страны были весьма содержатель-
ными.  Не исключено, что россий-
ско-израильское военно-техниче-
ское сотрудничество сможет вый-
ти на качественно новый уровень 
развития. Израильтяне получили 
официальные приглашения на фо-
рум «Армия-2016», который со-
стоится в начале сентября. Реак-
ция на приглашения была самая 
положительная. 

Кстати, многие из тех, кто ра-
ботал на Eurosatory 2016, заинте-
ресовались форматом этого фору-
ма и выразили желание в нем 
участвовать. 

Так что, вполне возможно, под-
московный парк «Патриот» со 
временем станет площадкой но-
вой международной выставки во-
оружений. 

По общему мнению, прошед-
ший во Франции оружейный са-
лон без участия России поблек. 
Игорь Севастьянов, возглавляю-
щий объединенную делегацию го-
скорпорации «Ростех» и «Рособо-
ронэкспорта», обратил внимание 
на то, что по сравнению с 2014 го-
дом нынешний Eurosatory отли-
чался какой-то угрюмостью. Дей-
ствительно, западноевропейская 
военная промышленность в пол-
ной мере испытывает кризисные 
явления. 

Вместе с нашей страной Евро-
па преодолела бы трудности бы-
стрее. Но — не сложилось.

Исполнение федерального бюджета 
за январь—май 2016 года 

(предварительные данные)
(млн рублей)

Показатель
Утверждено 

Федеральным законом 
«О федеральном 

бюджете на 2016 год» 

Исполнение 
за январь — май

% испол-
нения

1 2 3 4
ДОХОДЫ 13 738 468,7 4 643 914,0 33,8
Нефтегазовые 6 044 902,9 1 682 884,4 27,8
Ненефтегазовые 7 693 565,8 2 961 029,6 38,5
РАСХОДЫ 16 098 658,7 6 130 007,6 38,1
Процентные расходы 645 836,9 267 521,2 41,4
Непроцентные расходы 15 452 821,8 5 862 486,4 37,9
ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИТ (+) -2 360 190,0 -1 486 093,6  
ПЕРВИЧНЫЙ  
ДЕФИЦИТ (-),  ПРОФИЦИТ(+) -1 714 353,1 -1 218 572,4  

Предварительное исполнение федерального бюджета за январь — май 2016 года 
размещено в Интернете на сайте Минфина России — www.minfin.ru

Предварительное исполнение поступления 
доходов федерального бюджета 

за январь—май 2016 года
(млн рублей)

ДОХОДЫ
Прогноз поступлений 

в федеральный бюджет 
на 2016 год 

Исполнение 
за январь — май

% исполне-
ния

1 2 3 4
Доходы, всего 13 738 468,7 4 643 914,0 33,8
администрируемые ФНС России 7 498 944,3 2 601 060,1 34,7
администрируемые ФТС России 4 733 192,9 1 583 342,5 33,5
администрируемые другими 
администраторами 1 506 331,5 459 511,4 30,5
Нефтегазовые доходы 6 044 902,9 1 682 884,4 27,8
Ненефтегазовые доходы 7 693 565,8 2 961 029,6 38,5
Связанные с внутренним
производством 3 543 008,1 1 488 201,4 42,0
НДС внутренний 2 592 763,5 1 028 037,7 39,7
Акцизы внутренние 523 923,6 254 763,0 48,6
Налог на прибыль организаций 426 321,0 205 400,7 48,2
Связанные с импортом 2 433 497,2 976 358,4 40,1
НДС на ввозимые товары 1 817 143,7 738 119,1 40,6
Акцизы на ввозимые товары 58 053,0 19 783,5 34,1
Ввозные таможенные пошлины 558 300,6 218 455,8 39,1
Прочие 1 717 060,5 496 469,8 28,9

Предварительная оценка исполнения 
федерального бюджета за январь—май 2016 года

По предварительной оценке исполнение основных показателей федерального бюджета за 
январь — май 2016 года составило:

— объем поступивших доходов — 4 643 914,0 млн рублей или 33,8% к общему объему дохо-
дов федерального бюджета, утвержденному Федеральным законом «О федеральном бюджете 
на 2016 год»;

— исполнение расходов — 6 130 007,6 млн рублей или 38,1% к общему объему расходов 
федерального бюджета, утвержденному Федеральным законом «О федеральном бюджете на 
2016 год» и 37,7% к уточненной росписи;

— дефицит — 1 486 093,6 млн рублей. 
Сальдо источников внутреннего и внешнего финансирования дефицита федерального 

бюджета за отчетный период составило 1 426 044,4 млн рублей и (-) 60 049,2 млн рублей соот-
ветственно.

Доходы федерального бюджета
Доходы федерального бюджета за январь — май 2016 года в разрезе федеральных орга-

нов исполнительной власти — администраторов доходов федерального бюджета, на которые 
приходятся максимальные объемы администрируемых доходов: 

Федеральной налоговой службой — в сумме 2 601 060,1 млн рублей, или 34,7% к прогноз-
ным показателя м доходов федерального бюджета на 2016 год;

Федеральной таможенной службой — в сумме 1 583 342,5 млн рублей, или 33,5% к про-
гнозным показателям доходов федерального бюджета на 2016 год;

Другими федеральными органами — в сумме 459 511,4 млн рублей, 30,5% к прогнозным 
показателям доходов федерального бюджета на 2016 год. 

Резервный фонд и Фонд национального благосостояния
По состоянию на 1 января совокупный объем средств Резервного фонда в рублевом эквива-

ленте составил 3 640 569,7 млн рублей.
Курсовая разница от переоценки средств Резервного фонда на счетах  в иностранной валю-

те в Центральном банке Российской Федерации за январь — май 2016 года составила 
(-)309 508,6 млн рублей.

В апреле — мае 2016 года в соответствии с Федеральным законом от 14 декабря 2015 г. 
№ 359-ФЗ «О федеральном бюджете на 2016 год» и приказом Минфина России от 1 апреля 
2016 г. № 104 «Об использовании средств Резервного фонда в 2016 году на финансирование 
дефицита федерального бюджета» часть средств Резервного фонда в иностранной валюте со 
счетов в Банке России в суммах 5 289,5 млн долларов США, 4 643,5 млн евро и 821,9 млн фунтов 
стерлингов была реализов ана за 780 000,0 млн рублей, а вырученные с редства зачислены на 
единый счет федерального бюджета в целях финансирования его дефицита.

По состоянию на 1 июня 2016 года совокупный объем средств Резервного фонда в рубле-
вом эквиваленте составил 2 551 061,1 млн рублей.

По состоянию на 1 января 2016 года совокупный объем средств Фонда национального бла-
госостояния в рублевом эквиваленте составил 5 227 183,5 млн рублей.

В целях софинансирования формирования пенсионных накоплений застрахованных лиц, 
уплативших дополнительные страховые взносы на накопительную часть трудовой пенсии в 
2015 г., в апреле 2016 года часть средств Фонда национального благосостояния на счетах в 
Банке России в сумме 102,8 млн долларов США была реализована за 6 785,9 млн рублей, а выру-
ченные средства в сумме 6 785,9 млн рублей зачислены на счет по учету средств федерального 
бюджета.

Курсовая разница от переоценки средств Фонда за январь — май 2016 года составила 
(-)397 205,9 млн рублей, в том числе:

— по остаткам средств на счетах в иностранной валюте в Банке России — (-)306 305,3 млн. 
рублей;

— по средствам, размещенным на депозитах в долларах США во Внешэкономбанке — 
(-)42 528,5 млн. рублей;

— по средствам, размещенным в долговые обязательства иностранных государств на осно-
вании отдельного решения Правительства Российской Федерации, без предъявления требова-
ния к рейтингу долгосрочной кредитоспособности — (-) 20 400,6 млн рублей;

— по номинированным в иностранной валюте ценным бумагам российских эмитентов, свя-
занным с реализацией самоокупаемых инфраструктурных проектов, перечень которых утвер-
ждается Правительством Российской Федерации (-) 27 971,5 млн рублей.

По состоянию на 1 июня 2016 года объем средств Фонда национального благосостояния в 
рублевом эквиваленте составил 4 823 191,7 млн рублей.

Пресс-служба Минфина России

Указ Президента Российской Федерации
О призыве граждан Российской Федерации, 

пребывающих в запасе, 
на военные сборы в 2016 году

В соответствии с федеральными законами от 31 мая 1996 г. № 61-ФЗ «Об обороне» и от 
28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности и военной службе» постановляю:

1. Призывать в 2016 году граждан Российской Федерации, пребывающих в запасе, для 
прохождения военных сборов сроком до двух месяцев в Вооруженных Силах Российской 
Федерации и органах федеральной службы безопасности.

2. Для служебного пользования.
3. Для служебного пользования.
4. Военные сборы проводить в сроки по согласованию с органами исполнительной 

власти субъектов Российской Федерации, за исключением проверочных сборов, сроки про-
ведения которых определяются Министерством обороны Российской Федерации.

5. Правительству Российской Федерации и органам исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации обеспечить выполнение мероприятий, связанных с призывом гра-
ждан Российской Федерации, пребывающих в запасе, для прохождения военных сборов и с 
проведением этих сборов.

6. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубликования.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
11 июня 2016 года № 283

Фоторепортаж с выставки 
Eurosatory-2016 
rg.ru/art/1272025

Информационное сообщение
В соответствии с порядком ,регламентированным «Положе-

нием об оценке воздействия намечаемой хозяйственной де-
ятельности в Российской Федерации» (утв. Приказом Госком-
природы РФ № 372 от 16.05.2000 г.) ОАО «Комбинат Южурал-
никель» уведомляет о начале проведения общественных слуша-
ний по материалам оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) по объекту «Рекультивация Сахаринского рудника 
ОАО «Комбинат Южуралникель» в пределах Магнитного сель-
ского поселения.

Цель намеченной деятельности: ликвидация негативных 
экологических последствий горнодобывающих работ, восста-
новление нарушенных территорий, хозяйственно-ценного рас-
тительного покрова ,выполняющего водоохранно-защитные 
и средообразующие функции.

Слушания будут проводиться в здании Администрации Маг-
нитного сельского поселения ,по адресу : п.Магнитный ,ул.60 
лет Октября, д. 7 Агаповского района Челябинской области.

Материалы проектной документации и форма опросного 
листа для изучения мнения заинтересованной общественности 
будут доступны для ознакомления на официальном интернет 
сайте Администрации Магнитного сельского поселения , а так-
же по адресу:

п. Магнитный, ул. 60 лет Октября, д. 7 Агаповского района 
Челябинской области.

Замечания и предложения будут приниматься уполномочен-
ным представителем Заказчика-ОАО «Комбинат Южурални-
кель» в письменном и электронном виде в течение 30 дней со дня 
опубликования настоящей информации, а также 30 дней после 
окончания общественных обсуждений по адресу : п. Магнит-
ный, ул. 60 лет Октября, д. 7 Агаповского района Челябинской 
области,  электронной почте MagnitnoeSP@mail .ru. , 
тел. 8(35140)95280.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОДАЕТСЯ ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩЕЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ В АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

Компания реализует линию по переработке древесины мощ-
ностью 75 тыс. м3 пиломатериалов в год и линию по производству 
клееного бруса мощностью 20,7 тыс. м3 в год. Степень строительной 
готовности 75%. Оборудование 2011—2012 гг. выпуска. Общая сто-
имость 2 млрд руб. Заинтересованным лицам просьба обращаться 
по тел: +7 910 499 1707.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «ЕВРАЗ ЗСМК» извещает о завершении про-
ведения общественных слушаний по оценке воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) намечае-
мой деятельности по реконструкции (наращива-
нию дамбы) шламохранилища АО «ЕВРАЗ ЗСМК».

Общественные слушания состоялись 31 мая 
2016 г. в 18.00 по местному времени по адресу: Кемеров-
ская область, г. Новокузнецк, ул. Мориса Тореза, 22Б.

Основной целью общественных слушаний было об-
суждение материалов ОВОС, выявление общественного 
мнения и его учет в окончательном варианте материалов 
ОВОС.

Ознакомиться с предварительной экологической 
оценкой намечаемой деятельности, а также резюме не-
технического характера можно было до 31 мая 2016 г. на 
сайте АО «ЕВРАЗ ЗСМК» по адресу http://russia.evraz.
com/fin-info/zsmk_os/.

По итогам проведения общественных слушаний воп-
росов от общественности не поступило. Слушания счита-
ются состоявшимися. С протоколом заседания можно 
ознакомиться по адресу: http://russia.evraz.com/fin-info/
zsmk_os/17553.

За дополнительной информацией можно обратиться 
по адресу:

654007, Кемеровская область, г. Новокузнецк, пр. Пи-
онерский, 40, ООО «Сибирская консалтинговая компа-
ния», (3843) 70-14-54, e-mail: sibcc@list.ru. Контактное 
лицо: Беляева О.А.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с ФЗ от 23.11.95 № 174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе», приказом Государственного комитета РФ по охране окружающей 
среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в РФ» ОАО «Сургутнефтегаз» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений по объекту государственной экологической экс-
пертизы — проекту «Рекультивация шламовых амбаров на кустовых пло-
щадках № 23Б, 37 Ай-Пимского, № 17, 20 Алехинского, № 51 Восточно-
Мытаяхинского, № 11,12,14 Южно-Соимлорского, № 180 Мурьяунско-
го, № 231 Юкъяунского, №8, 9 Ватлорского, № 81 Северо-
Лабатьюганского, № 633, 772, 810, 811, 815, 848, 863, 867 Федоровского, 
№5ВЗ Восточно-Сургутского, № 312 Родникового, № 23 Западно-
Сахалинского месторождений».

Цель намечаемой деятельности: рекультивация шламовых амба-
ров без их засыпки в соответствии с проектом технической документации 
«Строительство, эксплуатация и рекультивация шламовых амбаров 
на лицензионных участках ОАО «Сургутнефтегаз» на территории лесно-
го фонда РФ в среднетаежной подзоне Западной Сибири», получившим 
положительное заключение государственной экологической экспертизы 
от 14.04.2015, утвержденное приказом Федеральной службы по надзору 
в сфере природопользования от 16.04.2015 № 319.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 
и Ханты-Мансийский районы ХМАО—Югры Тюменской области.

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефтегаз», РФ, 
628415, ХМАО—Югра, г. Сургут, ул. Гр. Кукуевицкого, 1, корп. 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: Сургутский район — с 22 июня 2016 года по 21 июля 2016 года; 
Ханты-Мансийский район — с 22 июня 2016 года по 25 июля 2016 года.

Органы, ответственные за организацию общественного обсуж-
дения: администрация Сургутского района — отдел недропользования, 
экологии и природных ресурсов администрации Сургутского района со-
вместно с заявителем; администрация Ханты-Мансийского района — Де-
партамент строительства, архитектуры и ЖКХ администрации Ханты-
Мансийского района совместно с заявителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресам:
1.  Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов админи-

страции Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312 (с 9.00 
до 17.00), тел. 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 8 (3462) 52-60-71.

2.  Департамент строительства, архитектуры и ЖКХ администрации 
Ханты-Мансийского района: г. Ханты-Мансийск ул. Гагарина, 142, 
каб. 12 (с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 17.00), тел. 8 (3467) 32-17-95.

3.  Официальный сайт ОАО «Сургутнефтегаз», раздел «Экология», 
подраздел «Сведения для общественности об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной деятельности».

4.  Управление экологической безопасности и природопользования ОАО 
«Сургутнефтегаз»: г. Сургут, ул. Гр. Кукуевицкого, 1, каб. 516, (с 9.00 
до 18.00), тел. 8 (3462) 43-73-47, тел./факс: 8 (3462) 43-73-89.

Срок приема замечаний и предложений: с даты опубликования 
настоящего извещения до даты проведения общественных обсуждений, 
но не менее 30 дней.

Место предоставления замечаний и предложений: 1. Отдел не-
дропользования, экологии и природных ресурсов администрации Сур-
гутского района по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312 (с 9.00 
до 17.00), тел. 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 8 (3462) 52-60-71. 2. Депар-
тамент строительства, архитектуры и ЖКХ администрации Ханты-
Мансийского района по адресу: г. Ханты-Мансийск ул. Гагарина, 142, 
каб.12 (с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 17.00), тел. 8 (3467) 32-17-95,  
e-mail: kap-dsa@hmrn.ru.

Дата, время и место проведения общественных слушаний: 
22.07.2016 в 16.00 по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д.16; 26.07.2016 в 14.00 
по адресу: г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, д. 142.

Ответственные организаторы: От заявителя — Заместитель на-
чальника управления экологической безопасности и природопользо-
вания ОАО «Сургутнефтегаз» Драндусов Андрей Владимирович, тел.: 
8 (3462) 43-73-82, тел./факс: 8 (3462) 43-73-89, e-mail: Drandusov_
AV@surgutnefteqas.ru. От администрации Сургутского района — на-
чальник отдела недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района Ельмендеева Любовь Владимиров-
на, тел./факс: 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11. От администрации Ханты-
Мансийского района — специалист-эксперт отдела муниципального 
контроля департамента строительства, архитектуры и ЖКХ админи-
страции Ханты-Мансийского района Корепанова Алена Петровна, 
тел./факс 8 (3467) 32-17-95.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении ПАО КБ «Верхневолжский» 
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов  
в связи с его реорганизацией

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с прекра-
щением деятельности публичного акционерного общества 
коммерческий банк «Верхневолжский» (регистрационный но-
мер по Книге государственной регистрации кредитных органи-
заций 1084, номер по реестру банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 65) в результате его реор-
ганизации Правлением Агентства 14 июня 2016 г. (протокол 
№ 80) принято решение об исключении указанного банка из 
реестра банков — участников системы обязательного страхо-
вания вкладов с 17 мая 2016 г. на основании сообщения Банка 
России от 6 июня 2016 г. № 33-3-10/5135. 

Правопреемником по обязательствам исключенного из сис-
темы обязательного страхования вкладов банка, в соответс-
твии с законодательством Российской Федерации, является 
Публичное акционерное общество Банк «ВВБ».

Проект Между Москвой и Казанью будут курсировать 
новые скоростные поезда на магнитной тяге

400 км — полет 
нормальный

Татьяна Шадрина

Д
ля высокоскоростных 
поездов, которые, воз-
можно, будут ходить 
между Москвой и Ка-
за н ь ю ,  р а з р а б ота н 

специальный электродвигатель 
на постоянных магнитах, кото-
рый сможет разгонять составы 
до 400 километров в час и при 
этом экономить энергию. Это 
должно уменьшить и стоимость 
билетов.

Новый двигатель пока про-
шел испытания на действующих 
поездах «Сапсан», которые хо-
дят между Москвой и Санкт-Пе-
тербургом и разгоняются до 250 
километров в час. 

Проект по созданию совер-
шенно нового типа двигателей — 
российско-немецкий. «Россия 
рассматривается нами как стра-

тегический вектор бизнеса. Уже 
есть производство «Ласточек» 
под Екатеринбургом. И когда мы 
строили завод по выпуску «Ласто-
чек», то заложили возможность 
производства высокоскоростных 
поездов. Можно сказать, что тех-
нологическая база есть», — отме-
тил, отвечая на вопрос «РГ», пре-
зидент российского представи-
тельства немецкой компании-
производителя Дитрих Меллер 
после запуска нового цеха по ре-

монту «Сапсанов» и «Ласточек» 
под Санкт-Петербургом. 

Одним из направлений, кото-
рое могли бы обслуживать высо-
коскоростные поезда, является 
маршрут Москва—Казань. Этот 
проект может стать частью 
транспортного коридора, кото-
рый свяжет Москву с Пекином. 
«Сапсаны» являются наиболее 
вероятным вариантом для дви-
жения по этому маршруту. Для 
них уже есть ремонтная база. 

Причем база для так называемо-
го тяжелого ремонта, включая 
замену колесных пар, которые 
нередко выходят из строя, учи-
тывая, что скоростной поезд хо-
дит по путям общего пользова-
ния, в том числе грузового.

Новая сервисная площадка, 
которую открыли вчера, позво-
ляет производить покраску ва-
гонов, поднимать целый состав 
домкратами, чтобы проверить 
сразу все колесные пары, подни-
маться на специальных устрой-
ствах и заниматься обслужива-
нием двигателей.

Летайте нашими «Сапсанами» — 
скоро в этой фразе будет больше 
правды, чем шутки.

Акцент

 Новый двигатель уже прошел 
испытания на действующих 
поездах «Сапсан»
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Акцент

 На Eurosatory 2016 многие 
потенциальные заказчики 
проявляли интерес к тем 
новым машинам, которые 
пока у нас демонстрируются 
на парадах

Читайте также: Как купить 
билет подешевле и зачем 
сократили составы и рейсы 
rg.ru/art/1248824
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